
После воскресных митингов Госдума вспом-
нила про законопроект «О патриотическом воспи-
тании граждан Российской Федерации», который 
был разработан еще в прошлом году. Зампред 
Комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборнов объявил, что в 
ближайшее время он будет доработан и принят.

Задача закона — гасить протестные настрое-
ния, развивая вместо них патриотические.

Каким образом планируется это делать? 
Такой вопрос возникает у каждого гражда-

нина, и у нас он тоже возник. Интересно же, как 
нас будут воспитывать. Тем более что для вос-
питания патриотизма все необходимое уже вроде 
бы делается. 

Телевизор воспитывает 
патриотизм не покладая рук. В 
школах и университетах введены 
политинформации. 

Читайте 6-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МАКСИМ МАТВЕЕВ сыграл возлюбленного 
танцовщицы и знаменитой шпионки Маты Хари 
в одноименном сериале. «МК-Бульвар» записал 
воспоминания Максима и его коллег о закулисной 
стороне съемок громкого телепроекта.

  ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС поведала журналистам 
о временах, когда у нее не хватало денег на еду 
и жилье. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает мировых суперзвезд, 
которые когда-то были бездомными.

  А ТАКЖЕ: Тимур Родригез смеется над кри-
зисом, Пелагея начинает весну в завидной фор-
ме, София Ротару интригует новым имиджем, 
Настасью Кински не узнали в Москве и многое 
другое.

Читайте 6-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Подробности на 5-й стр.

29 МАРТА — 8 АПРЕЛЯ 
ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ 
ПОДПИСКИ НА «МК»!

Читайте 3-ю стр.

ЧИЛИЙСКИЙ ОПЫТ 
ДЛЯ РОССИИЕвгений БАЙ, 

независимый 
журналист 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИНТЕЛЛИГЕНТСКИИ БУНТ.  
БЕССМЫСЛЕННЫИ? БЕСПОЩАДНЫИ?

Александр МЕЛЬМАН

То, что случилось на церемо-
нии вручения национальной премии 
«Ника», — это очень серьезно. Кино, 
вино, домино — хорошо, конечно, но 
недостаточно. На этот раз творческая 
интеллигенция запомнилась не свои-
ми фильмами-высказываниями, но 
высказываниями напрямую, со сцены, 
брошенными в медийное простран-
ство, в публику. В Россию. И это не 
птичка, вылетевшая из фотообъектива 
папарацци. Это слово «пастырей», 
которое уже ушло в народ. Вылетит 
— не поймаешь.
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На вручении 
кинопремии «Ника» 

большинство 
лауреатов 
выступили  

с политическими 
заявлениями

Никто уже и не удивляется, 
что чекисты хватают аж целого 
замдиректора Эрмитажа по 
строительству Михаила Но-
викова и помещают его под 
домашний арест на пару меся-
цев. Эрмитаж — со всеми его 
филиалами и хранилищами — 
активно строится, ширится, 
расцветает; где, как не здесь, 
весело и задорно «осваивать 
бюджеты»! Точной информации 

из органов — зачем и почему 
задержали — пока нет, но все 
обнамекались, что это след 
арестованного ранее замми-
нистра культуры Пирумова, 
одна шайка-лейка. Как бы то 
ни было, грустно все это и по-
зорно. Совесть уже давно не 
ночует в головах чиновников 
любого калибра.

Читайте 3-ю стр.

СЫН ЗА ОТЦА  
НЕ РАСХИЩАЕТ

Замдиректора Эрмитажа попал 
под домашний арест, несмотря 

на покровительство ближайшего 
родственника

Михаил Новиков (справа)  
и Михаил Пиотровский.

ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ В ЗАКОНЕ
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СЕНАТОР 
ЛИСОВСКИЙ 
ПРОТИВ 
«ЗАКОНА 
ТИМЧЕНКО»
Почему видный 
единоросс  
не поддержал 
скандальный 
документ?

ПУГАЧЕВА 
ПРИЗНАЛА СЫНА 
День рождения 
Владимира Преснякова 
ознаменовался 
признаниями. Пугачева 
написала в своем 
Инстаграме: «С днем 
рождения, сынок, и 
спасибо за чудесного 
внука». А Игорь Николаев 
порадовал фотографией, 
подписав: «Индия. 1986. 
На столе теплый компот. 
На этом фото Володе 18 
лет! А для меня ему по-
прежнему 18 — он такой 
же заводной, веселый и 
невероятно талантливый!» 

Столичные депутаты намерены обра-
титься в Минздрав с просьбой предоставить 
Москве право самой определять перечень 
исследований и консультаций в рамках про-
водимой диспансеризации населения. Не-
которые исследования, входящие сегодня в 
программу, эксперты Департамента здраво-
охранения города считают совершенно бес-
полезными, в то время как действительно 
нужных в ней нет. Тем временем сам Минз-
драв предлагает сократить первый этап дис-
пансеризации, убрав из него такие, казалось 
бы, основополагающие исследования, как 
общий анализ мочи и крови, биохимический 
анализ крови и УЗИ.

Как заинтересовать москвичей медосмотра-
ми? Организаторы столичного здравоохранения 
начали искать новый формат проведения диспан-
серизации населения — и он был найден. Начался 
эксперимент с поликлиники №19. Как рассказы-
вает главврач амбулаторно-поликлинического 

центра №19 Ирина Козлова, в поликлинике был 
открыт отдельный профилактический блок с от-
дельным входом. Здесь в среднем за 90 минут 
можно пройти первый этап диспансеризации 
— то есть сдать анализы крови, мочи, узнать 
уровень глюкозы и холестерина, сделать УЗИ, 
ЭКГ, измерить артериальное давление, получить 
консультацию терапевта и врача общей практи-
ки, — который существенно разгрузил других 
специалистов. «К терапевту пациенты идут без 
результатов анализов на руках. Если в анализах 
обнаружатся отклонения от нормы, их приглашают 
дополнительно — в удобное для них время», — 
рассказывает доктор Козлова. Кстати, посетить 
врача можно и в субботу. А завлекать людей на 
осмотры стали всеми возможными способами 
— sms-оповещением, проведением акций типа 
«Мужское здоровье» или «Здоровые сосуды», даже 
с помощью популярных столичных блогеров. 
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ДЕВЯНОСТО МИНУТ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Московские поликлиники могут перейти  

на современный формат диспансеризации

ВМЕСТО САМОЙЛОВОЙ ОТЛУЧЕНИЕМ ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ» ПРИГРОЗИЛИ УКРАИНЕ
Читайте 7-ю стр.

СРЕДСТВО ОТ КОМКОВ В СОЛИ 
ПОДСКАЗАЛА ЖЕВАТЕЛЬНАЯ 

РЕЗИНКА
Пищевая соль скоро будет 

абсолютно безопасна для 
здоровья. Вместо ядовитого 
вещества, которое добавля-
ют в нее для предотвраще-
ния образования комочков, 
теперь планируется исполь-
зовать пищевую мочевину 
— один из компонентов же-
вательных резинок и удо-
брений.

Как сообщили «МК» на хи-
мическом факультете МГУ 
им. Ломоносова, в настоя-
щее время пищевики при 
производстве поваренной 
соли в качестве добавки, 
которая предотвращает 
комкование и слеживае-
мость, а также придает соли 
привлекательную белизну, 
используют ферроцианид 
калия (Е536). Между тем 
сам по себе он является на-
стоящим ядом. Желтый кри-
сталлический порошок фер-
роцианида калия получают 
химическим синтезом в про-
цессе очистки газа на газо-
вых заводах. Несмотря на то 
что в России использование 
этой добавки разрешено, 
контролирующие органы 
строго следят за ее концен-
трацией в готовом продукте. 
Для поваренной соли ПДК 
Е536 не должна превышать 
20 миллиграммов на один 
килограмм соли. В против-
ном случае потребители ри-
скуют получить проблемы с 

желудочно-кишечным трак-
том, кожей, расстройство 
нервной системы.

Чтобы меньше подвергать 
население риску, вредный 
антислеживатель решили 
заменить на безвредный, 
не имеющий побочного 
действия на системы орга-
низма.

На эту роль химики про-
чат несколько «кандидатов», 
способных адсорбировать-
ся на кристалликах соли, 
не давая ей переходить в 
жидкую фазу, отчего в пач-
ках столовой соли обычно 
и возникают комочки. Од-
ним из таких веществ, вхо-
дящих в состав некоторых 
лекарственных средств и 
обыкновенной жевательной 
резинки, ученые называют 
карбамид, более извест-
ный как мочевина. Если в 
жвачке карбамид служит 
для нейтрализации кислот, 
которые образуются после 
еды в ротовой полости, то 
в соли он будет исполнять 
роль адсорбента влаги.

Кроме того, ученые рас-
сматривают и другие спо-
собы, предотвращающие 
образование комков в соли. 
Например, ее специальную 
очистку и разработку осо-
бо герметичной упаковки, 
не допускающей попада-
ния даже самых малых доз 
влаги. 

В «ЛУЖНИКАХ» БУДУТ ОТСЛЕЖИВАТЬ САМЫЕ СПОРНЫЕ ГОЛЫ
«Лужники» будут сданы 

в срок — такое заявление 
сделал мэр Москвы Сергей 
Собянин при осмотре ито-
гов работ по реконструкции 
стадиона в среду, 29 марта. 
За три года строители вос-
создали исторический об-
лик, использовав новейшие 
наработки. 

В результате реконструк-
ции вместимость стадиона 
увеличилась до 81 тысячи 
зрителей. Кроме того, те-
перь здесь лежит необычный 
газон, способный обеспе-
чивать устойчивую темпе-
ратуру поля +15 градусов, 
и проведена система «гол-
контроль», которая поможет 
максимально точно фикси-
ровать момент пересечения 
мячом линии ворот. 

— В «Лужниках» выполне-
на большая часть работ по 
реконструкции главной аре-
ны стадиона, — рассказал 
Собянин. — Готовы свет и 
звук. Даже трава с помощью 

специальных технологий за 
зиму укрепила корневую си-
стему, поэтому сегодня уже 
можно реально играть в фут-
бол. Заканчиваются отде-
лочные и пуско-наладочные 

работы. Так что нет никаких 
сомнений, что «Лужники» 
будут сданы в срок.

Помимо стадиона в спор-
тивном комплексе появятся 
19 новых сооружений пло-
щадью 50,3 кв. м, специали-
зированных под чемпионат 
мира по футболу. Это и ак-
кредитационный центр, и 
тренировочные футбольные 
поля, и сервисные центры.

Из них уже 8 построено, 
остальные находятся в вы-
сокой степени готовности. 
Общее благоустройство 
будет завершено до конца 
лета, сейчас оно готово на 
67%. А День открытых две-
рей для горожан, желающих 
лично проверить готовность 
стадиона, планируется про-
вести уже в мае. 

УПРАВДОМ НАГРЕЛ РУКИ НА НЕСУЩЕСТВУЮЩЕМ 
ОТОПЛЕНИИ

Жители Замоскворечья 
несколько месяцев за свой 
счет «обогревали» помеще-
ния, в которых никто не жи-
вет. Управляющая компания 
включала в коммунальные 
платежи москвичей не толь-
ко их квартиры, но и пустые 
квадратные метры.

Как стало известно «МК», 
тревогу забил один из жиль-
цов дома в Голиковском пере-
улке. Мужчина заметил, что 
плата за отопление в один 
момент вдруг повысилась 
больше чем вдвое. Вместо 
привычных двух тысяч рублей 
в квитанции значилось почти 
пять. Жилищные инспектора 
выяснили, что ГБУ «Жилищ-
ник района Замоскворечье» 
незаконно повысил стои-
мость тепла в двух домах. 
Как рассказала «МК» другая 

жертва управдома — житель-
ница многоэтажки в Большом 
Строченовском переулке, на 
все вопросы, почему отопле-
ние так подорожало, в управ-
ляющей компании лишь от-
махивались.

— В феврале прошлого 
года я получила квитанцию, 
в которой стоимость отопле-
ния была выше, чем обычно, 
на 35%, — рассказала хозяйка 
квартиры. — Начала искать 
концы, но в «Жилищнике» 
мне просто сказали: «Иди-
те отсюда». Я написала им 
официальное письмо, но они 
заявляли, что не получили 
его. Хотя курьер компании 
забрал документ с почты. 
Итого я переплатила больше 
10 тысяч рублей!

Оказалось, что в общей 
сложности управляющая 

компания «намотала» на 
счетчики жильцов около 635 
тысяч рублей переплаты, по-
лучив с каждой квартиры от 
3 до 25 тысяч рублей. Но, не-
смотря на то, что Мосжилин-
спекция обязала ГБУ сделать 
перерасчет оплаты, мучения 
жильцов на этом не окончи-
лись. По словам жительницы 
Большого Строченовского 
переулка, управляющая 
компания не спешит пропи-
сывать в новых счетах свой 
долг, поэтому за перерас-
четом приходится каждый 
месяц идти в местный МФЦ. 
Как отметили в пресс-службе 
жилищной инспекции, сей-
час этот вопрос поставлен 
на контроль и ГБУ придется 
исполнить свои обязатель-
ства перед обманутыми кли-
ентами.

АФЕРИСТЫ СТАЛИ БРОСАТЬ ПОД 
МАШИНЫ ЧАСЫ И ПЛАНШЕТЫ

Мошенника, который при-
кидывался сбитым пешехо-
дом по примеру героя филь-
ма «Брат-2» Данилы Багрова 
и пытался «развести» шофе-
ров на деньги, наказал Ха-
мовнический районный суд. 
Невольным соучастником 
афериста был... глава Чечни 
Рамзан Кадыров!

Как в свое время сообщал 
«МК», «киношную» схему обо-
гащения 35-летний житель 
Санкт-Петербурга Роман Ели-
заров и его друзья опробова-
ли в 2016 году. Выбранного в 
жертвы шофера на машине 
(как правило, это было такси) 
догонял один из товарищей 
Елизарова и… сообщал о че-
ловеке, которого тот якобы 
сбил на пешеходном пере-
ходе. Роман тем временем 
уже лежал на дороге, громко 
стонал и просил отвезти его 
в больницу. Редкий водитель 
мог в такой ситуации вспом-
нить, что покидать место ДТП 
нельзя. Тем более что парал-
лельно Елизаров звонил сво-
им подельникам и с их помо-
щью якобы вел переговоры с 
сотрудниками ГИБДД. Затем 
лже-пострадавший сообщал 
и без того взволнованному 
шоферу, что был сбит с ног 
зеркалом машины, причем 
особенно пострадали его 
дорогостоящие наручные 
часы марки Ulysse Nardin. 
Хитрец связывался по теле-
фону якобы с работниками 
часового сервисного центра, 

которые определяли стои-
мость ремонта от 2 до 3,5 
млн руб. Елизаров призна-
вался водителю, что явля-
ется высокопоставленным 
сотрудником МВД РФ, а часы 
были памятным подарком 
от… Кадырова. И даже де-
монстрировал гравировку. 
После чего предлагал до-
говориться о возмещении 
ущерба на месте. Также он 
обещал уладить возникшие 
проблемы с ГИБДД. Пере-
пуганные граждане обычно 
соглашались. Тогда один из 
сообщников Елизарова со-
провождал потерпевшего 
до банка и исчезал затем с 
полученной суммой.

В марте 2016 г. от действий 
мошенников пострадали 
двое автомобилистов, об-
щий ущерб превысил 6 млн 
руб. А в сентябре Елизарова 
и его команду обезвредили. 
Как сообщили «МК» в Хамов-
нической межрайонной про-
куратуре, с учетом позиции 
гособвинителя Хамовни-
ческой межрайонной про-
куратуры, суд приговорил 
Елизарова к 4 годам общего 
режима.  Кстати, блюстители 
закона призывают граждан 
быть особенно бдительными 
за рулем. Автоподставщики 
помимо трюка со сбитым пе-
шеходом и поврежденными 
часами стали использовать 
другой прием — сбитого 
человека с поврежденным 
планшетом. 

ВЕТЕР ШВЫРЯЛСЯ ДЕРЕВЬЯМИ В ПРОХОЖИХ
Три человека пострадали 

из-за падения деревьев на 
юго-востоке и западе сто-
лицы 28 марта. По словам 
очевидцев, шквальный ветер 
вырывал стволы из земли с 
корнем.

Как стало известно «МК», 
первое ЧП случилось в ми-
крорайоне Ленинские Горы, 
около здания юридического 
факультета МГУ, в 12.30. В 
это время 20-летняя студент-
ка вуза спешила на занятия, 
которые должны были на-
чаться с минуты на минуту. 
В момент, когда она пробе-
гала мимо большого старого 
дерева, возник сильный по-
рыв ветра, и растение рухну-
ло прямо на девушку, задев 
ее кроной. Придавленная 

ветками москвичка оказа-
лась на земле. Выбраться 
из-под дерева ей помогли 
очевидцы, которые вызвали 
«скорую». Однако еще до ее 
приезда студентка сумела 
подняться и самостоятельно 
дойти до медкабинета. Фель-
дшеры доставили пациентку 
до ближайшей больницы, где 
ей диагностировали легкое 
сотрясение мозга.

Получасом позже подоб-
ный инцидент произошел 
около одного из домов по 
Шоссейной улице. В 13.20 
две местные жительницы (со-
седкам по подъезду 70 и 76 
лет) прогуливались по двору. 
За ними в паре метров шла 
еще одна москвичка. Вне-
запно женщине позвонили 

по телефону, и она останови-
лась. В этот же момент задул 
шквальный ветер, который 
выдрал с корнем растущее 
в палисаднике дерево, и оно 
рухнуло прямо на пенсионе-
рок. Изумленная очевидица, 
которой просто чудом по-
везло не оказаться третьей 
в компании пострадавших, 
вызвала неотложку и под-
бежала к лежащим на земле 
женщинам. Одна из них не 
смогла подняться (позже в 
больнице у нее диагности-
ровали перелом шейки бе-
дра), а у ее приятельницы, 
как только та встала на ноги, 
началось головокружение и 
открылась рвота — врачи 
выявили сотрясение мозга 
средней тяжести.

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ ПОВЕЗЛА НА 
КРАСНЫЙ СВЕТ НЕ ТОЛЬКО СВОИХ, 

НО И ЧУЖИХ МАЛЫШЕЙ

Виновника страшной ава-
рии на Варшавском шоссе, 
в которую 29 марта попали 
семеро малышей, установи-
ли московские полицейские. 
Оказалось, что многодетная 
мать поехала на красный сиг-
нал светофора.

Как стало известно «МК», 
столкновение трех машин — 
минивэна «Мицубиси Дели-
ки», «Тойоты» и «Мицубиси 
Аутлендера» — произошло 
около 11.00. Праворульный 
минивэн (им управляла 32-
летняя москвичка Анна) 
двигался в сторону центра. 
В машине находились чет-
веро детей Анны (10-летний 
Георгий, 9-летняя Елизавета, 
6-летняя Варвара и 3-летняя 
Александра), а также под-
руга, тоже Анна, с ее тремя 
детьми (4-летней Златой, 
3-летней Майей, 8-месячным 
Гордеем). Мужья женщин (у 
водителя Анны супруг — энер-
гетик) были на работе.

По словам полицейских, 
водитель минивэна нару-
шила ПДД: в районе дома 
65 Анна не остановилась на 
красный сигнал светофора, 
а продолжила движение. Как 
раз в этот момент водитель 
автомобиля «Тойота» на раз-
решающий светофор выехал 
с Проектируемого проезда 
№2147 и переезжал Варшав-
ское шоссе, желая повернуть 
налево в сторону центра. Он 

проехал половину пути, ког-
да в него врезался минивэн. 
Чудом многодетная мать не 
протаранила толпу пешехо-
дов, которые шли по регули-
руемому переходу.

От удара минивэн перевер-
нулся два раза и вылетел на 
встречную полосу, где сто-
ял «Митсубиси Аутлендер». 
Двое детей, находившихся 
в салоне, выпали из окон на 
дорогу. Остальных вытащили 
очевидцы. Свидетели вызва-
ли медиков по 03; на место 
происшествия прилетел так-
же медицинский вертолет.

Никто из взрослых не трав-
мировался, дети пострадали 
незначительно. Злата, Ели-
завета, Варвара, Александра 
получили сотрясение мозга, 
Майя помимо этого — пере-
лом носа; она с мамой поле-
тела в больницу на геликоп-
тере, как и ее младший брат 
Гордей: у малыша сотрясе-
ние мозга. Самый старший, 
Георгий, на момент осмотра 
был полностью здоров.

Со слов родственников, 
Анна получила права 4 года 
назад, была внимательным 
водителем и ни разу не по-
падала в ДТП. Более того, на 
счету женщины нет ни одного 
нарушения на дороге. Однако 
теперь ей, скорее всего, при-
дется возмещать стоимость 
ремонта поврежденных ма-
шин.

КОМЕТА ТУТТЛЯ ГОТОВИТ СЮРПРИЗ ДЛЯ ЗЕМЛЯН
Возможность увидеть 

пролетающую над Землей 
комету Туттля–Джакобини–
Кресака из семейства Юпи-
тера появится у москвичей 
начиная с 30 марта. Ее мак-
симальное приближение 
намечено на 5 апреля, ког-
да небесное тело около 1,4 
км в диаметре пролетит на 
минимальном от нас рас-
стоянии — 22 млн км и до-
стигнет яркости 6m, дающей 
возможность наблюдать его 
невооруженным глазом.

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте прикладной астро-
номии РАН, комета названа 
в честь трех астрономов, 

открывших ее независимо 
друг от друга: первым был 
Хорас Туттль, который опо-
вестил мир о комете 3 мая 
1858 года, за ним последова-
ли Мишель Джакобини (1907) 
и Любор Кресак (1951).

Комету можно будет на-
блюдать в околозенитной 
части неба у звезды Альфа 
в созвездии Дракона, кото-
рое находится между Боль-
шой и Малой Медведицами. 
5 апреля 2017 года комета 
Туттля–Джакобини–Кресака 
будет видна либо невоору-
женным глазом (при хоро-
ших метеоусловиях), либо 
в бинокль в виде точки с 

размытым хвостом в те-
чение нескольких дней. 13 
апреля комета подлетит на 
минимальное расстояние к 
Солнцу и достигнет макси-
мальной яркости. Послед-
ний раз земляне наблюдали 
эту комету более 5 лет назад 
(таков период ее обраще-
ния).

Небесный объект может 
преподнести наблюдате-
лям сюрприз — он знаменит 
своими сильными вспышка-
ми. Они происходят после 
таяния и частичного разру-
шения кометы в результате 
рассеивания солнечного 
света с ее осколков.
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В деле об убийстве Бориса Немцова 
появились таинственные очевидцы 
дерзкой расправы над оппозиционером. 
Странная пара — мужчина и женщина, 
говорившая с украинским акцентом, 
— может быть как обычными «топтуна-
ми», в чьи обязанности входит слежка 
за персонами уровня Немцова, так и 
избежавшими наказания участниками 
группировки по ликвидации политика. 
Впрочем, судя по всему, докопаться до 

правды теперь вряд ли удастся: судья 
Московского окружного военного суда в 
среду, 29 марта, отклонил ходатайство 
защиты о проведении необходимой 
экспертизы.

О таинственной паре, оказавшейся на мосту 
в ночь убийства, стало известно совершенно 
случайно благодаря проезжавшему на своем 
автомобиле мимо места убийства через четыре 
минуты после преступления Александру Калуги-
ну. В автомобиле у него был видеорегистратор, а 

также включено радио. В какой-то момент радио-
приемник почему-то перехватил переговоры лиц, 
находившихся на улице. Это записал регистра-
тор. О переговорах стало известно после того, как 
адвокаты обвиняемых отправили видеозапись из 
салона автомобиля на независимую экспертизу. 
Впрочем, загвоздка состояла в том, что неза-
висимый эксперт произвел, прямо скажем, не 
самое лучшее впечатление на другие стороны 
процесса. Тогда адвокат Марк Каверзин заявил 
ходатайство о назначении экспертизы в другой, 
более солидной лаборатории, в Минюсте, «раз 
уж суд не признает сделанные специалистом 
заключения». 

— Четко слышно, что кто-то идет за ним 
(Борисом Немцовым. — Ред.). Данные люди 
обладают информацией об убийстве или они 
были участниками и причастны к убийству Нем-
цова… Там идет разговор между мужчиной и 
женщиной, которая наблюдала за Немцовым 
и видела, как стреляли, — обосновал свою по-
зицию адвокат.

На записи, по словам адвокатов, слышен 
разговор между мужчиной и женщиной, которая 
говорила с украинским акцентом. «Ща он стрелял 
и ранил его в ногу…» — сказал мужчина. «Вообще 
клиент куда-то торопился», — ответила женщина. 
Затем мужчина посетовал, что мог пропустить 
некоторые детали ЧП: «Вообще-то малость за-
дремал, ты же следишь за ним». «Вообще ничего 
страшного, я же за ним шла», — успокоила жен-
щина своего собеседника. 

Каверзин отметил, что эксперты должны 
провести полное исследование аппаратуры из 
автомобиля, составить стенограмму, определить, 
относятся ли голоса, звучащие из радиоточки, 
к обвиняемым.

Кроме того, адвокат Шамсудин Цакаев на-
помнил судье, что другой свидетель рассказывал 
о двух испуганных женщинах, которых он видел 
на мосту в ночь убийства.

Инициативу адвокатов о назначении экс-
пертизы в Минюсте поддержал адвокат дочери 
погибшего Вадим Прохоров. Впрочем, мотивация 
у него была немного иная:

— Это не доказывает невиновность подсуди-
мых, а доказывает, что на скамье подсудимых не 
все и она должна быть намного длиннее, — сказал 
он, чем вызвал возмущение в «аквариуме». Новая 
экспертиза, согласился защитник, может помочь 
установить, кто следил за политиком: «спецслуж-
бы или выходцы из той же республики».

Гособвинение, в свою очередь, оказалось 
категорически против назначения исследования, 
заявив, что это «хождение по кругу». Во-первых, 
прокурор Мария Семененко напомнила, что у 
независимого эксперта нет достаточной квали-
фикации. Во-вторых, все моменты, вызвавшие 
у адвокатов вопросы, в том числе и женщины на 
мосту, и проезжавшие мимо автомобили, уже 
были проверены следствием. Судья, выслушав 
все доводы, встал на сторону гособвинения.

Кроме того, в среду выяснилось, что присяж-
ных покинул их старшина — тот самый, к которому 
неделю назад в метро подошел неизвестный и 
сказал, что он «от Бахаева» (один из подсудимых. 
— Ред.). Судья пояснил, что старшина присяжных 
Приемский накануне попросил освободить его 
от обязанностей по семейным обстоятельствам. 
Впрочем, является ли указанная причина реаль-
ной — вопрос. После громкого заявления При-
емского о возможной попытке давления прокурор 
Семененко заявила, что необходимо провести 
проверку. В кои-то веки позиции сторон полно-
стью совпали: адвокаты обвиняемых полностью 
поддержали прокурора, назвав случившееся с 
присяжным «провокацией».

Дарья ФЕДОТОВА.

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА ПОЯВИЛСЯ УКРАИНСКИЙ АКЦЕНТ
А коллегию присяжных покинул старшина, на которого 
пытались надавить

Один из свидетелей, проезжавший по мосту 
сразу после убийства, утверждал, что 
зафиксировал странный разговор.

Роспотребнадзор по поручению предсе-
дателя правительства Дмитрия Медве-
дева еще на 90 дней продлит мораторий 
на продажу непищевой спиртосодержа-
щей продукции, а также готовит запрет 
на реализацию в рознице пищевых до-
бавок на спирту. Таким образом госу-
дарство намерено бороться не только с 
лосьонами и химическими суррогатами 
типа «боярышника» для ванн, но и со 
спиртосодержащими ароматизаторами 
и всем тем, что продается под их видом.

Как заявила руководитель Роспотребнадзо-
ра Анна Попова, в последнее время часто фикси-
руются случаи продажи дешевых спиртосодер-
жащих пищевых добавок под видом безобидных 
ароматизаторов в емкостях объемом 0,5–1,5 
литра. Такие жидкости можно встретить в мага-
зинах под названиями «Хлебный», «Наполеон», 
«Кедровый» по цене 100 рублей за бутылку и 
содержанием этилового спирта в 45%. По сути, 
такие жидкости являются дешевыми аналогами 
водки и коньяка, однако производятся под видом 
пищевых добавок и поставляются преимуще-
ственно из Казахстана — нашего партнера по 
Таможенному союзу. В соответствии с ГОСТом 
пищевой спиртосодержащей продукции такие 
«добавки» могут продаваться без лицензии, так 
как не попадают под ограничения в рамках ал-
когольного госрегулирования. 

Подобная продукция широко распростра-
нена в приграничных с Казахстаном районах: 
Алтайском крае, Омской, Оренбургской областях, 
а также в Якутии. По данным Общественной 
палаты РФ, которая в 2015 году уже обращалась 
в правительство с просьбой изымать из оборо-
та высокоградусные «ароматизаторы», в этих 
районах доля нелегальной «пищевой спиртосо-
держащей продукции» составляла около 60%, 
а от ее употребления даже умерли несколько 
человек. Правда, тогда смерть трех отравившихся 
не привлекла внимания властей к проблеме сур-
рогатного алкоголизма, как это случилось после 
недавней гибели 77 жителей Иркутской области 

в результате употребления «боярышника». 
Пока не совсем понятно, какие именно пи-

щевые добавки со спиртом попадут под новый 
запрет и не будет ли среди них тех, что использу-
ются «по назначению». Например, спиртосодер-
жащего ароматизатора для хлеба или фруктового 
сусла. Глава Роспотребнадзора не назвала ка-
тегории попадающей под запрет продукции, но 
обещала, что мораторий не принесет ущерба для 
легального бизнеса. Как предположил в беседе с 
«МК» председатель Союза потребителей России 
Петр Щелищ, пищевые добавки, попадающие под 
данный запрет, практически не распространены 
в розничной торговле, используются в производ-
стве и, соответственно, закупаются оптом. 

Кроме того, сейчас под вопросом остается 
ситуация с аптечными настойками, в которых 
содержится спирт. Судя по последним утечкам 
из правительства, продажу таких препаратов 
не запретят, но изменят требования к объему 

емкостей — различные настойки пустырника 
и валерианы должны будут фасоваться только 
в меленькие флакончики до 25 мл. Однако, как 
напоминает директор Центра исследования фе-
дерального и регионального рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз, помимо уже попавшей 
под запрет спиртосодержащей пищевой и непи-
щевой продукции, а также аптечных настоек есть 
еще и самый обыкновенный самогон, который 
производится кустарным способом и прода-
ется по 50–60 рублей за 0,5 литра. По словам 
эксперта, развернувшаяся после инцидента в 
Иркутске борьба с суррогатной, но все же за-
водской продукцией, может привести к росту 
неконтролируемого кустарного производства 
с еще более опасными последствиями. Ибо лю-
бителей дешевой выпивки пусть даже низкого 
качества в стране, по подсчетам Дробиза, 10 
млн человек.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Под запрет на продажу попали 
пищевые ароматизаторы  
со спиртом

НАРОДУ НЕ ДАДУТ СПИТЬСЯ «НАПОЛЕОНОМ»

Владимир Путин в среду побывал в 
самой северной точке страны — на 
Земле Франца-Иосифа. Несмотря на 
благоприятные условия, медведей он 
в Арктике на этот раз не увидел. Зато 
привез с собой Дмитрия Медведева, 
которому сейчас явно необходима 
такая поддержка. Президент и премьер 
ознакомились с результатами уборки 
территории, некогда загрязненной сот-
нями бочек из-под топлива, побывали 
в ледяной пещере, где ученые изучают 
климат и вечную мерзлоту, и пооб-
щались с экологами в парке «Русская 
Арктика». 

Когда вылет из Москвы назначили на 0.30 
ночи, журналисты недоумевали: зачем лететь в 
такую рань, если расстояние до Земли Франца-
Иосифа — всего-то около 3 тыс. км? Но, как выяс-
нилось, путь в Арктику труден и тернист. Летают 
туда только самолеты военно-транспортной 
авиации. Да еще с дозаправкой. Причем где 
она случится — зависит от метеоусловий. Мы, 
например, летели в Северодвинск Архангель-
ской области, а приземлились в Мурманской 
области под Оленегорском. В общей сложности 
путь из Москвы до острова Александры Земли 
Франца-Иосифа, где находится круглогодичная 
взлетно-посадочная полоса, занял 8 часов. 

Первые впечатления — практически по Пуш-
кину: мороз и солнце! В Арктике уже начался 
полярный день: серые сумерки наступают здесь 
практически на несколько часов. При этом март 
— один из самых неприятных месяцев в году. 
«Охлаждение ветром — минус 43 градуса!» — 
радостно встретили нас пограничники. Они — а 
также военные строители и ученые — составляют 
основное население Земли Франца-Иосифа. 
Люди живут в бытовках, питаются в общей сто-
ловой, а на вопрос: «Что делаете в свободное 
время?» — кивают в сторону бескрайней ледяной 
пустыни: «Выходим на улицу и кричим: «А-а-а-а!» 
Так снимаем стресс». 

Помимо капризов погоды март печаль-
но знаменит повышенной активностью белых 
медведей, у которых начинается гон. Поэтому 
директор Нацпарка «Русская Арктика» Александр 
Кириллов перво-наперво проводит инструктаж 
для журналистов: 

— По одному на улицу не вылезать! Дале-
ко не уходить! Резко за угол не заворачивать! 
Если увидите движущийся сугроб, знайте: это 
не ветер!.. 

Местные медведи, по его словам, более 
опасны, чем те, что обитают на острове Вран-
геля, — палкой на них махать бессмысленно. 
Не подействует. Прыгают хищники на высоту 7 
метров, преследуя жертву, способны развивать 
скорость 60 км/ч, умеют вскрывать двери и окон-
ные рамы. Не случайно все входы и выходы на 
базе «Омега», где проживают экологи, оснащены 
решетками и знаками «Стоп-медведь». 

— Зверь лапой, одним ударом, может 

обезглавить человека, но есть его он обычно 
начинает с ног, — продолжает свой заниматель-
ный рассказ Кириллов. Он советует журналистам 
при встрече с хищником не дергаться и ни в коем 
случае никуда не бежать. Просто стоять на месте 
и орать. Придет охранник Ваня (Кириллов по-
казывает на вооруженного до зубов сотрудника 
ФСО) и всех спасет. 

Владимира Путина и Дмитрия Медведева от 
медведей и других гипотетических опасностей 
защищал в Арктике целый отряд таких Вань, 
переодетых в белый камуфляж. Президент и 
премьер неплохо подготовились к местным по-
годным условиям: поверх обычной одежды, в 
которой они прилетели из Москвы, на каждом 
была надета красная пуховая куртка с меховым 
воротником. Правда, ВВП зачем-то храбрился 
и ничем, кроме кепки, голову не прикрыл. Уже 
через пару секунд стало ясно, что президенту 
очень холодно: чтобы спасти уши от неминуемого 
обморожения, он стал натягивать на них капюшон 
нижней куртки, подарив тем самым несколько 
редких снимков фотографам. 

Пока Путин боролся с холодом, министр 
природных ресурсов Донской пытался расска-
зать ему и Медведеву, как экологи совместно с 
военными боролись за чистоту Арктики. За 4 года 
с Земли Франца-Иосифа, по его словам, было 
вывезено 42 тыс. тонн мусора. Чтобы показать, 
как выглядели эти места до уборки, Донской 
подвел ВВП и ДАМа к стендам, изображающим 
горы ржавых бочек из-под топлива. Впрочем, 
Путин видел эту картину собственными глазами, 
когда посещал Арктику в 2010 году. Именно тогда 
он распорядился привести северные рубежи 
страны в порядок. 

— И как вывозили отсюда мусор? — перекри-
кивая ветер, спросил у Донского президент. 

— Морем, в сезон навигации. 
— Было выделено 2,5 млрд рублей, — вста-

вил свои пять копеек Медведев. Хотя премьер 
недавно опроверг факт своей недавней болезни, 

одет он был теплее, чем Путин, — в норковую 
шапку и теплые ботинки. На его фоне особенно 
больно было смотреть на пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, который, по всей 
видимости, слишком легкомысленно отнесся 
к поездке в Арктику и теперь дрожал как лист. 
Впрочем, большинство журналистов тоже вы-
глядели не лучше:

— Смотрите не замерзните там, — глядя на 
закутанных с ног до головы корреспондентов, 
предостерег ВВП. 

С наблюдательной площадки кортеж, со-
стоящий из вездеходов Минобороны, отправился 
в ледяную пещеру, где ученые изучают вечную 
мерзлоту и берут пробы, по которым можно 
судить о состоянии климата на планете. Для 
неспециалиста эта поездка, по правде говоря, 
не слишком информативна, но зато умопомра-
чительно красива: Путин с Медведевым полю-
бовались на свисающие с потолка гигантские 
ледяные сталактиты. А президент даже взял 
ледоруб и вырубил из скалы большой кусок льда 
— пусть ученые изучают.После запуска метео-
зонда экологи пригласили гостей на чаепитие 
— они явно нуждались в горяченьком. К чаю 
ученые сами испекли закуску: традиционную 
поморскую рыбную кулебяку и нетрадиционные 
в здешних краях пирожки с курагой. 

По словам Александра Кириллова, за не-
сколько часов в Арктике полярники успели по-
казать президенту и премьеру совсем немного: 
Земля Франца-Иосифа гораздо разнообразнее, 
чем снега и льды.

«Если у вас будет время, приезжайте к нам в 
летний сезон. Мы вам покажем, какая она краси-
вая!» — пригласил директор заповедника. Путин 
пообещал и на прощанье похвалил экологов, 
правительство и военных за добросовестную 
работу: совместными усилиями значительная 
часть Арктики наконец-то перестала быть по-
хожей на авгиевы конюшни.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ПУТИН ВЫВЕЗ МЕДВЕДЕВА В АРКТИКУ
И там взялся за ледоруб

40°

ПРОЦЕСС

Высокий суд Лондона одобрил уско-
ренное рассмотрение иска России к 
Украине о погашении еврооблигаций на 
сумму $3 млрд, купленных нашей стра-
ной в 2013 году. Фактически это означа-
ет, что британская инстанция признала 
эти обязательства суверенным, а не 
коммерческим долгом, поэтому его по-
гашение не предусматривает никаких 
поблажек. Хотя Киев и подал апелля-
цию на это решение, эксперты увере-
ны, что у Украины не осталось реальных 
шансов оспорить финансовое требова-
ние нашей страны.

Решение Высокого суда Лондона является 
несомненным прорывом России в юридиче-
ском противостоянии с Украиной. Британская 
инстанция отвергла все аргументы украинской 
стороны, в том числе сняла с Москвы обвинения 
в политическом давлении на Киев. Лондонский 
суд посчитал, что подобные претензии не входят 
в его компетенцию и должны рассматриваться с 
точки зрения международного права.

Что касается финансовых обстоятельств 
противостояния двух стран, то в этом случае 
британские судьи были категоричны. Они по-
считали, что это рядовой спор между заемщиком 
и кредитором, поэтому нет причин проводить 
полное судебное разбирательство и всесторон-
не изучать аспекты этого дела. Как заявил судья 
Уильям Блэр, это спор о выплатах по долговым 
инструментам, и у адвокатов защиты нет никаких 
оснований считать как-либо иначе.

Напомним, что украинские еврооблигации 
на сумму $3 млрд Россия купила в декабре 2013 
года. Это был первый транш в рамках кредитной 
линии, по которой Украина собиралась получить 
от нашей страны суммарно $15 млрд. Однако 
после Майдана и потери власти Виктором Януко-
вичем Москва отказалась предоставлять Киеву 
новые транши. Срок погашения уже выкупленных 
облигаций наступил в декабре 2015 года. Украи-
на, столкнувшаяся к тому времени с жестким 
финансовым кризисом, не располагала сред-
ствами на их погашение. Денежным выплатам 
она предпочла политическую риторику о том, что 
Кремль покупал бумаги для поддержки режима 
Януковича. В результате Россия констатировала 
дефолт по облигациям соседнего государства 
и обратилась в Лондонский суд.

С самого начала наша страна настаивала, 
что этот долг Незалежной является суверенным. 
Деньги на покупку облигаций Россия выделяла 
из Фонда национального благосостояния, поэто-
му Украина должна погашать эти обязательства в 
первую очередь. С этим согласился и Междуна-
родный валютный фонд. Киев же утверждал, что 
долг за облигации — коммерческий, и его надо 
урегулировать на условиях, аналогичных тем, 
которые предъявляются частным кредиторам. 
Это давало шанс Киеву отодвинуть выплаты по 
нему на несколько лет. Более того, в мае 2016 
года президент Украины Петр Порошенко ввел 
бессрочный мораторий на погашение долга 
перед Россией и внутри его страны, факт не-
выплаты приобрел статус закона.

Но теперь, после того как претензии 
России были подтверждены международной 
юридической инстанцией, все попытки Киева 
реструктуризовать погашение облигаций, судя 
по всему, утратили смысл. «Применение уско-
ренного порядка рассмотрения иска говорит о 
том, что долг будет признан суверенным, а не 
коммерческим. Это решение может повлиять на 
итоговый вердикт, так как Высокий суд частично 
согласился с позицией России. Если окончатель-
ное решение будет вынесено в пользу нашей 
страны, то лондонская инстанция определит 
соответствующий порядок выплаты. В случае 
отказа платить к Украине применят штрафные 
санкции», — отмечает председатель коллегии 
адвокатов «Старинский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго.

Более того, если Киев откажется призна-
вать итоговый вердикт, активы Украины в Ве-
ликобритании могут быть арестованы. Также 
Украина рискует потерять доступ к кредитным 
ресурсам не только британских, но и других 
европейских банков.

Для Украины потеря возможности внешних 
заимствований грозит привести к самым не-
благоприятным последствиям. Без европейских 
субсидий дыры в ее бюджете вырастут до ката-
строфического размера. К слову, в последнее 
время щедрость кредиторов по отношению к 
Незалежной явно поубавилась. Неделю назад 
МВФ отсрочил рассмотрение вопроса о выдаче 
Украине очередного транша объемом в $1 млрд. 
Киеву перестали давать в долг даже по мелочам: 
Всемирный банк перенес сроки утверждения 
займа Украине на сумму в $150 млн.

Между тем, как утверждает начальник ана-
литического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов, в ближайшее время Киеву при-
дется отчитаться по внешним долгам, состав-
ляющим около $12,5 млрд. Представители Нац-
банка Украины уже говорили, что без кредитов 
от МВФ или других международных кредитных 
организаций их страну ждет дефолт. 

Николай МАКЕЕВ.

ПОРОШЕНКО 
РАСПЛАТИТСЯ 
ЗА ЯНУКОВИЧА

ВАЛЮТА

Лондонский суд принял 
промежуточное решение  
в пользу Москвы

Проблема бойцовских по-
род собак, которую «МК» 
поднял в предыдущем 
номере (статья «Вооружен 
зубами и очень опасен» 
от 29 марта 2017 года), 
получила своего рода про-
должение в сообщениях 
британских СМИ. На севере 
Лондона стаффордширский 
бультерьер убил собственного 
хозяина — причем трагедия, 
судя по имеющимся данным, 

случилась во время съемок 
документального фильма 
Би-би-си. 41-летний мужчина 
скончался после того, как на 
него набросилась его же со-
бака. Пес-убийца был пойман 
полицейскими, прибывшими 
на место событий, и помещен 
в закрытый питомник. При-
нятый в Великобритании 
Акт об опасных собаках не 

относит стаффордширских 
бультерьеров к категории 
опасных (к ним отнесены 
тоса-ину, американский 
питбуль, аргентинский дог и 
бразильский мастиф, а также 
собаки, появившиеся в ре-
зультате скрещивания особей 
указанных пород с другими).

СОБАКА УБИЛА ХОЗЯИНА ВО ВРЕМЯ ИНТЕРВЬЮ

Подготовила Диана АРУСТАМОВА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Имя нападающего «Реала» и сборной Португалии Криштиану Роналду дали 
аэропорту острова Мадейра местные власти. А для пущей важности здесь даже уста-

новили бронзовый бюст легендарного спортсмена, который, впрочем, мало походит на ориги-
нал. Но сам Роналду этого будто бы не заметил: «Вы знаете, как я горжусь своими корнями, сво-
ей родиной», — заявил он на открытии памятника.

КАДР

ЧП

СОВЕТЫ

С 1 января этого года она составляла 1 897 694 человека. При этом число непосредствен-
но военнослужащих не изменится: 1 013 628 человек. Для сравнения: численность армии Китая 
— 2 390 000 человек, США — 1 389 200, Германии — 177 608.

человек составит численность Вооруженных 
сил России с 1 июля 2017 года  

в соответствии с Указом Президента РФ1 903 051
ЦИФРА

В западноукраинском Луц-
ке было расстреляно поль-
ское консульство. Обстрел 
производили неизвестные 
лица из гранатомета РПГ-26. 
В результате атаки была 
повреждена крыша здания и 
выбиты стекла в окнах. Укра-
инские власти уже по тради-
ции заявили, что за происше-
ствием стоит Москва. Консул 
Польши Кшиштоф Савицкий, 
который в момент обстрела 
находился в здании вместе со 
своей семьей, расценивает 
происшествие как теракт. К 
счастью, его семья прожи-
вает в другом крыле здания 
генконсульства, поэтому от 
обстрела никто не пострадал. 

В связи с ЧП МИД Польши от-
правило Киеву официальное 
заявление, где требует ско-
рейшего выявления обстоя-
тельств инцидента, а также 
установления и задержания 
виновных. В Варшаве «на 
ковер» был вызван украин-
ский посол в Польше Андрей 
Дещица, которому вручена 
нота протеста. По непод-
твержденной информации, 
в среду приостановило свою 
работу не только консуль-
ство в Луцке, но и остальные 
польские дипломатические 
организации по всей Укра-
ине.  СБУ опубликовала 

заявление: «Провокации про-
тив Республики Польша, что 
время от времени случаются 
в Украине, выгодны лишь 
одной стороне — Российской 
Федерации, почерк которой 
видно издалека». Депутат 
Госдумы РФ Константин За-
тулин так прокомментировал 
эту информацию:  «По поводу 
заявления СБУ могу сказать, 
что, видимо, им уже не надо 
работать. У них есть на все 
заранее припасенный и при-
готовленный ответ: во всем 
виновата Россия».

Банду из четверых кон-
трабандистов, которые 
перевозили огнестрельное 
оружие и взрывчатку в 
машинах дальнобойщиков, 
задержали сотрудники 
ФСБ России. Чекисты изъя-
ли у преступников более 700 
боеприпасов различного ка-
либра, в том числе пистолеты-
пулеметы «Витязь», «Кедр», 
автоматы Калашникова, пи-
столеты «Беретта», Макарова, 
а также приспособления для 
бесшумной и беспламенной 
стрельбы. «Подавляющее 
большинство нелегального 
оружия поступает в Россию 

под видом оружия легаль-
ного, — говорит ведущий 
оружейный эксперт стра-
ны, полковник Росгвардии 
Светлана Тернова. — Так что 
использование для перевозки 
грузовиков, делая внутри них 

потайные схроны, большая 
редкость. И это невозможно 
сделать без участия сотруд-
ников таможни. В последнее 
время боевики понесли 
серьезные потери в части 
своих арсеналов. Сейчас они 
будут стараться восполнить 
свои запасы оружия. Но все 
же не столько за счет контра-
банды, а за счет того, чтобы 
гражданское оружие перево-
дить в разряд криминального. 
Сейчас важно не допустить 
того, что мы недавно видели 
в Чечне — когда мишенью на-
падающих преступников был 
арсенал». 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Акция дальнобойщиков 
против платы за проезд 
по федеральным дорогам 
прошла по всей стране. В 
ходе акции владельцы 12-тон-
ных машин, недовольные 
системой «Платон», митинго-
вали, выстраивали свои авто-
мобили вдоль федеральных 
дорог, пытались двигаться ко-
лоннами. В Петербурге задер-

жали за езду без прав одного 
из организаторов акции, 
Андрея Бажутина. В Миассе 
местного лидера протеста 
Николая Матвеева вызвали на 
допрос в городское управле-
ние МВД и, пока не закончи-
лась акция, допрашивали на 
предмет угона грузовиков. 
Незадолго до объявленного 
начала протестов стало из-

вестно, что премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение поднять тариф 
«Платона» с 15 апреля на 25%, 
а не на 100%, как планирова-
лось ранее. Таким образом, 
почти через две недели 
стоимость проезда фуры по 
федеральной трассе увели-
чится с нынешних 1,5 руб./км 
до 1,9 руб./км.

КАК БЫСТРО ВЫВЕСТИ ПЯТНА
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Людоед-гот из Петербур-
га Максим Главатских, 
приговоренный к 19 годам 
тюрьмы за то, что рас-
членил, запек в духовке и 
съел 16-летнюю школьни-
цу, повесился в колонии в 
Мурманской области. «Он 
всегда был очень стран-
ным, — сообщил источник в 
мурманском подразделении 
СК. — В колонии ему трудно 

было со всеми ужиться. Хотя 
он пытался создать даже 
рок-группу за решеткой. ЧП 
случилось в минувшее вос-
кресенье. Возле тела нашли 
записку, где Главатских со-
общал о просветлении. Там 
были еще и такие слова: «В 
этом обличье я жизнь свою 
закончил. Пора уходить, что-
бы переродиться и появиться 
на свет уже другим».

ПЕРЕД ПОВЕШЕНИЕМ НА ПИТЕРСКОГО 
ЛЮДОЕДА СНИЗОШЛО ПРОСВЕТЛЕНИЕ
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Прокатившуюся по российским городам 
многотысячную волну протестов против корруп-
ции в такой стране, как Чили, и не заметили бы 
вообще. Там в минувшие дни на улицы вышли 
два миллиона человек (800 тысяч только в столи-
це — Сантьяго) с протестом против существую-
щей пенсионной системы. Это обычный формат 
таких акций в государстве, где чрезвычайно 
активную роль играет молодежь.

Роль эта, возможно, даже гиперактивная. В 
далеком уже декабре 1989 года я впервые в жиз-
ни познал вкус слезоточивого газа. Произошло 
это в Сантьяго, на главной авениде чилийской 
столицы, носящей имя национального героя 
Бернардо О'Хиггинса, где проходили бурные 
демонстрации студентов. Полиция пыталась 
сначала разогнать их мощными водометными 
пушками — не помогло, и в ход был пущен газ. 
Вместе с другими журналистами и демонстран-
тами я битый час откашливался и тер глаза 
в случайной подворотне. Удовольствие ниже 
среднего.

В России полиция не использует газ и во-
дометные пушки, а массово задерживает как 
самих демонстрантов, так и случайных прохо-
жих, хотя участники шествий не бьют витрины 
«Макдоналдсов» и «Старбаксов», не крушат 
стекла припаркованных у обочины лимузинов, 
не сбивают газетные будки, как это было в Ва-
шингтоне после инаугурации Дональда Трам-
па, не жгут автомобильные покрышки, как на 
киевском Майдане…

У каждой нации — свой способ выражать 
протест. Но последние шествия в России вос-
кресили в памяти именно чилийские демон-
страции 89-го. Возможно, потому, что они 
знаменовали новую политическую эпоху, а в 
России, хотя и в меньшей степени, также была 
подана заявка на некую новую политическую 
реальность.

В Чили тогда подходил к концу период 
правления генерала Аугусто Пиночета, кото-
рый руководил страной 17 лет. Его уход внес 
любопытный вклад в копилку мирового опыта. 
Генерал мог бы оставаться у власти еще — его 
поддерживала значительная часть чилийцев, но 
он сначала согласился провести референдум, 
на котором большинство все-таки выступило 
против продления его мандата, а потом уступил 
капитанский мостик. На выборы 1989 года по-
шел его ставленник, опытный экономист Эрнан 
Бучи, и он проиграл.

Напомню, что десятилетие спустя генерал 
покинул пост главнокомандующего чилийски-
ми вооруженными силами, и вскоре для него 
начался кошмар. Он был обвинен в наруше-
нии прав человека и убийствах политических 
противников, лишен иммунитета как бывший 
президент и пожизненный сенатор страны, 
более полутора лет находился под домашним 
арестом. Пиночет был освобожден от уголов-
ного преследования лишь из-за старческого 
слабоумия. Другие авторитарные правители 
мира сделали вывод: уступать власть нельзя 
ни при каких обстоятельствах. Найдут что ин-
криминировать — и посадят.

Но Чили преподала уроки не только лиде-
рам, но и нациям. Несет ли какие-либо опасно-
сти странам демократическая смена власти? На 
смену военному режиму Пиночета пришла пе-
страя коалиция во главе с Патрисио Эйлвином, 
в которую вошли и центристы — христианские 
демократы, и откровенные левые, в том числе 
коммунисты; не было разве что левых ради-
калов. И, памятуя о неудачном популистском 
опыте «правительства народного единства», 
чилийцы не могли не задаться вопросом: не 
приведет ли переход к демократии к очеред-
ному хаосу?

На первой же после избрания президентом 
конференции Патрисио Эйлвина мне удалось 
задать победителю вопрос: «Совместимы ли, 
на ваш взгляд, в Чили демократия и экономиче-
ский прогресс?» Эйлвин ответил утвердительно 
и подробно обосновал свою точку зрения. В 
тот же день я более десятка раз слышал его 
ответ: в такси, в телепрограммах новостей, 
слова нового президента живо обсуждались 
в кафешках Сантьяго… Чилийцев эта тема се-
рьезно взволновала.

Патрисио Эйлвин оказался прав. Следую-
щие 20 лет после ухода Пиночета, которого в 
Чили до сих пор называют «отцом нации» за 
стабильность и проведенные экономические 
реформы, не только не привели к развалу эконо-
мики, но, наоборот, подняли Чили на новую вы-
соту. Они были периодом milagro economico — 
экономического чуда. В первый же год у власти 
новой политической коалиции под названием 
Concertacion страна добилась экономическо-
го роста в 7,8 процента; в последующие годы 
такие же высокие темпы роста сохранялись, 

безработица и инфляция резко пошли вниз.
Но успех был не только на социально-

экономическом фронте. После многих лет дик-
татуры Чили взяла курс на укрепление право-
вых институтов, искоренение коррупции. С тех 
пор международная компания Transparency 
international неизменно выводит эту страну в 
число лидеров, имеющих самых низкий уровень 
коррупции в Латинской Америке. В Чили сложи-
лись мощные политические партии и сильные 
независимые СМИ, которые держат власть под 
прицелом, не допуская никаких антиконститу-
ционных действий. Чилийцы после стольких лет 
авторитарного режима, попиравшего их права, 
буквально выстрадали эти изменения.

Аргентинская газета la Nacion следующим 
образом охарактеризовала чилийский опыт: 
«Рыночная экономика, как показал опыт Чили 
при Пиночете, может существовать и без демо-
кратических свобод, но политической прозрач-
ности при таких условиях добиться невозможно. 
А без такой прозрачности демократические 
свободы и рыночная экономика могут легко 
сойти с рельсов — так, как это неоднократно 
бывало в латиноамериканской истории».

Первые президентские сроки после ухода 
Пиночета в Чили были шестилетними. А в 2004 
году президент страны Рикардо Лагос принял 
поистине историческое решение. Его инициа-
тива, одобренная парламентом, сократила пре-
зидентский мандат до четырех лет, без права 
немедленного переизбрания лидера на второй 
срок. Объяснений было несколько. Власти таким 
образом синхронизировали президентские и 
парламентские выборы, но это был лишь один — 
технический и финансовый — аспект проблемы. 
Было решено, что в быстро меняющемся мире 
четыре года вполне достаточно, чтобы глава 
исполнительной власти мог проявить себя. 
Кроме того, как писал в то время известный 
в стране политолог Игнасио Уолкер, «в Чили, 
ищущей стабильности после поляризации вре-
мен диктатуры и радикальных преобразований, 
четырехлетний срок не предполагает, что новый 
лидер начнет все с нуля, как это было до 1973 
года (приход к власти «правительства народного 
единства» Сальвадора Альенде). Наконец, не-
возможность второго срока, по мнению местных 
экспертов, предотвращает от популистских 
попыток и деградации в политике и экономике, 
как это сейчас происходит на Кубе, в Венесуэле, 
Никарагуа и Боливии.

Эта измененная стратегия в Чили также 
сработала. В 2006 году социалистка Мишель Ба-
челет, представляющая коалицию Concertacion, 
остававшуюся у власти четыре срока подряд, 
уступила место правому кандидату Себастьяну 
Пиньере. И — ничего не произошло, никакого 
политического землетрясения, никакой ката-
строфы. Для Западной Европы такая перемена 
политического вектора — дело обычное. Но для 
Латинской Америки — явление сравнитель-
но новое: в минувший год этот опыт взяли на 
вооружение Аргентина, Перу и Бразилия, где 
была пресечена монополия популистов, и к 
власти пришли правые.

В 2014 году Мишель Бачелет вновь побеж-
дает на выборах, но к нынешнему дню ее четы-
рехлетняя деятельность признана чилийцами 
неудовлетворительной. В 2016 году чилийская 
экономика откатилась назад, с ростом всего в 
районе 1,5 процента, хотя правый президент 
Пиньера добивался роста в среднем около 5,3 
процента. И на выборах 2018 года он вновь за-
являет о своем желании поруководить страной 
— с новыми, хотя и не радикальными рецептами 
оздоровления.

Чили таким образом избегает политиче-
ского застоя и апатии населения и, несмотря 
на не слишком благоприятную конъюнктуру 
на мировом рынке для своего экспорта, про-
должает оставаться по важнейшим социально-
экономическим параметрам в лидерах на 
континенте.

Ну а что касается бунтующей молодежи, 
то она была, есть и будет. Сейчас чилийские 
студенты массово протестуют против пенсион-
ной системы, некогда признанной новаторской 
и одной из лучших в мире. Они считают, что 
данная система, по которой пенсионные на-
копления населения управляются частными 
фондами, приносит доход лишь богатым, а у 
бедных чилийцев пенсия (по данным на 2016 
год, в среднем 250 долларов США) остается 
ниже минимальной заработной платы.

Чили сотрясают мощнейшие демонстрации 
протеста уже несколько дней подряд. Власти 
стоически выдерживают это новое испытание. 
А кто им сказал, что при демократии все будет 
легко?..

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   30 марта 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ЧИЛИЙСКИЙ ОПЫТ ДЛЯ РОССИИ
Протесты такого масштаба, как у нас, в Сантьяго  
и не заметили бы

Евгений БАЙ, независимый журналист 

В пятницу, 31 марта, с 12.00 до 13.00 
на вопросы читателей «МК» в рамках 
онлайн-конференции ответят новоиспе-
ченные серебряные призеры чемпионата 
мира по кёрлингу среди женских команд 
Анна СИДОРОВА, Маргарита ФОМИНА, 

Александра РАЕВА и Нкеирука ЕЗЕХ, тре-
нер сборной страны Светлана КАЛАЛБ и 
президент Федерации кёрлинга России 
Дмитрий СВИЩЁВ. 

На чемпионате планеты, завершившемся 
в столице Китая 26 марта, россиянкам удалось 
выполнить сразу несколько задач: завоевать 
право на участие в зимней Олимпиаде-2018, 
выйти в плей-офф, причем впервые — со 
второго места. Наконец, впервые в истории 
поучаствовать в игре за «золото». 

Гости расскажут о памятных моментах 
турнира в Пекине, о планах подготовки к 
олимпийскому Пьёнчхану, предстоящем в мае 
турнире в заполярном городе Дудинке, при-
кинут шансы коллег-мужчин на предстоящем 
чемпионате мира в Великобритании. 

Ваши вопросы вы можете оставить 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«пресс-центр» в комментариях к анонсу.   

ГОСТИ

КИТАЙСКОЕ ЧУДО СБОРНОЙ ПО КЁРЛИНГУ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Ap

Британия наконец запустила офици-
альную процедуру выхода из Евросою-
за. Сценарий «развода» был известен 
заранее. Подписанное британским 
премьером Терезой Мэй письмо с 
соответствующим требованием было 
доставлено председателю Европей-
ского совета Дональду Туску в 12.30 
по лондонскому времени (в 14.30 по 
Москве). Это событие можно считать 
формальной точкой запуска Брекзи-
та. Однако даже у самих британцев 
по-прежнему остается множество 
вопросов. Британия уже отделилась от 
ЕС или еще нет? Не уйдут ли теперь из 
Соединенного Королевства Шотландия 
и Северная Ирландия? И чем Брекзит 
обернется для экономики? 

На самом деле Великобритания еще око-
ло двух лет (а то и больше) будет формально 
оставаться членом Евросоюза, но будет лишена 
возможности принимать решения наравне с 
другими странами.

Для Брюсселя Лондон уже отрезанный 
ломоть, осталось только оговорить, как и при 
каких условиях будут «резать». На переговоры 
как раз и отводятся эти два года. Официально 
они могут стартовать только после экстренно-
го саммита Евросоюза 29 апреля, на котором 
европейские лидеры должны сформулировать 
план процедуры. Если в два года уложиться не 
успеют, то с единогласного одобрения всех 
стран ЕС этот срок могут увеличить. В против-
ном случае «развод» произойдет автоматически 
по истечении двух лет.

Письмо Терезы Мэй лишь формально за-
пускает процедуру выхода на основании статьи 
50-й Лиссабонского договора, которая позволя-
ет странам ЕС свободно покидать союз. Почему 
британское правительство так долго тянуло с 
этим формальным жестом? Дело в том, что на 
момент референдума никакого конкретного 
плана у него не было, и девять месяцев ушли 
на его разработку.

В это время все гадали, какой вариант 
Брекзита выберет Мэй: «мягкий» или «жесткий». 
Первый вариант предусматривал сохранение 
доступа Великобритании к единому европей-
скому рынку в обмен на соблюдение некоторых 
законов ЕС. Но премьер-министр в итоге вы-
брала «жесткий» Брекзит: выход из единого 
рынка, таможенного союза, полный контроль 
над границами и судебной системой. 

Эксперты считают, что «развод» повредит 
и Евросоюзу, и Лондону. Первый лишится одной 
из самых сильных в политическом и экономи-
ческом плане стран в своем составе. Второй 
— обширного рынка сбыта своих товаров. Кро-
ме того, британское Управление бюджетной 
ответственности предсказывает, что эконо-
мический рост королевства замедлится. Зато 
Лондону больше не придется платить членские 
взносы, которые только в 2015 году составили 
12,9 миллиарда фунтов стерлингов. 

Еще один больной вопрос расстающихся 
«супругов» — это экспаты. Около 1,3 миллиона 
британцев живут и работают в Европе, и при-
мерно 2,1 миллиона европейцев — в Велико-
британии. Лишатся ли они права на работу и 
постоянное проживание? Этот вопрос пред-
стоит обсудить на переговорах. Теоретически 
Евросоюз даже может ввести визы для граждан 
Соединенного Королевства. 

Тем временем парламент Шотландии 
подливает масла в огонь. Большинство шот-
ландцев на референдуме в июле прошлого 
года проголосовало против Брекзита. И хотя 
прошлый референдум о выходе Шотландии 
из Соединенного Королевства провалился, 
теперь условия изменились, и народ может 
передумать. Парламент Шотландии уже про-
голосовал за проведение нового референдума, 
который намечен на 2018–2019 гг. В прошлый 
раз за независимость отдали голоса 45% шот-
ландцев, поэтому у нового плебисцита есть все 
шансы на успех. 

Примером Шотландии может вдохновиться 
и Северная Ирландия. Раньше обе части острова 
были членами ЕС, поэтому граница между ними, 
к радости ирландцев, почти не ощущалась. По-
явление жесткой линии границы (или даже виз!) 
может вернуть к жизни застарелый конфликт 
и привести к объединению острова в качестве 
независимого государства. Кроме того, эко-
номика Ирландии сильно зависит от экспорта 
продуктов питания в Европу, поэтому восста-
новление таможенных пошлин может сильно 
по ней ударить. Правительство Британии это 
понимает, поэтому уже заявило, что постарается 
сохранить свободную торговлю и передвижение 
людей между двумя частями острова. 

А что, если Британии не понравится воль-
ное плавание? Евросоюз будет держать для нее 
двери открытыми. Глава Европейской комиссии 
Жан-Клод Юнкер ранее выразил надежду, что 
«наступит день, когда британцы снова взойдут 
на борт». Но если это и случится, то не скоро. 
Нынешнее правительство настроено на выход 
очень серьезно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЛОНДОН 
ПОДАЛ  
НА РАЗВОД

ЗА БУГРОМ

Главные вопросы о Брекзите: 
как долго и что дальше?
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Отметим себе этот день, когда и 
произошел бунт интеллигенции на 
корабле современности. Очень 
часто молчащей интеллигенции, 

спрятавшей еще не так давно свое бессмертное 
«я» куда подальше. Смотревшей в рот власти, 
объяснявшейся в любви к Путину. Ждущей госу-
дарственных подачек и не брезгующей ими. Никак 
и ни за что. 

Спала пелена с глаз, повязка со рта? Ин-
теллигенция решила больше не молчать. Откуда 
такая смелость? 

Александр Сокуров, получивший премию 
за «Честь и достоинство»: «Нельзя начинать граж-
данскую войну среди школьников и студентов… 
Надо услышать их». После чего призвал депутатов 
не поощрять насилие по отношению к женщинам, 
участницам массовых акций.

Алексей Красовский, лауреат «Ники» в 
номинации «Открытие года»: «Я хочу попросить 
вас использовать свою власть, чтобы что-то из-
менить в их судьбе». Их — это участников вос-
кресных митингов.

Александр Митта, спецприз «За выдаю-
щийся вклад в отечественный кинематограф»: «Я 
разделяю тревоги и отчаянье, мы все озабочены 
тем, как растет наше поколение, чтобы оно вы-
росло под нашими заботами, а не пугалками».

Елена Коренева, «Лучшая актриса второго 
плана» за роль в фильме «Ее звали Муму», засту-
пилась за «узников совести» — Олега Сенцова, 
Сергея Мохнаткина и Олега Навального, брата 
Алексея.

Марк Захаров также поддержал коллегу 
Сокурова.

Виталий Манский, «Ника» за документаль-
ный фильм «В лучах Солнца»: «У нас пока не Се-
верная Корея… но страну мы просрали, поэтому 
мы хуже Северной Кореи».

Это еще не полный список кинематографи-
ческих оппозиционеров.

Отношения интеллигенции и власти имеют 
очень давнюю историю. Хотя некоторые скажут: 
какая интеллигенция, ее, истинную, Ленин вы-
слал на философском пароходе в 1922 году. А 
кого не выслали, тех тогда же расстреляли (тут 
вспоминают Николая Гумилева).

Дальнейшие отношения двух, казалось бы, 
взаимоисключающих сторон ждут своего Шек-
спира. Вспоминается Борис Пастернак, который 
вместе с Корнеем Чуковским с необычайным 
восторгом приветствовал товарища Сталина, 
на съезде хлопал в ладоши и не мог остановить-
ся. Тот же Пастернак после телефонного звонка 
ему вождя, так до конца и не заступившийся за 

Мандельштама.
Сам Мандельштам, сочинивший просталин-

ские стихи (и это после «…что ни казнь у него — то 
малина/И широкая грудь осетина»). 

Ахматова, которая писала оды Сталину. А 
потом стыдилась их.

Булгаков с его «Батумом», прославившим 
Усатого и тут же умершим после этого.

Это я говорю о лучших людях, самых стой-
ких, не сломавшихся в конце концов, поднявших 
честь и достоинство русской интеллигенции на 
небывалую высоту.

При Хрущеве стало легче. Но как забыть тот 
крик «кукурузника» на Андрея Вознесенского?! Он 
сам никогда не мог этого забыть. «Пидарасы» в 
адрес художников, спор с Эрнстом Неизвестным. 
Как забыть Солженицына, Виктора Некрасова, 
Трифонова, Дудинцева… Аксенова, Галича, Войно-
вича — уже при Брежневе.

Очень многие приспособились. Да, прода-
лись за посты, за дачи, за тиражи. Но единицы, 
совсем отдельные люди не позволяли себе такого. 

Соблазнялись, конечно, но в итоге выпрямляли 
спину, поднимали голову и не уступали власти. 
Ни на йоту.

Если говорить о кинодеятелях, пострадав-
ших от тех, «кто сильнее тебя», имя им легион. 
Аскольдов, Герман, Тарковский… Вам мало? Нет, 
их не может быть мало, каждый — личность, каж-
дый — судьба… 

Но вот к власти пришел Михаил Горбачев. 
Интеллигенция тут же очаровалась им, влюбилась 
в него. Ей, интеллигенции, обычно очень хочется в 
кого-нибудь влюбиться из высшей власти. А потом 
быть рядом по мере возможности. Советовать, 
шептать на ушко. Это льстит.

Однако Горбачев был непоследователен — и 
вашим, и нашим. И тогда интеллигенция полюбила 
Бориса Ельцина. Покинув, само собой, Горбачева. 
Он остался один, без их мощной поддержки, пря-
мо как король Лир. И рухнуло государство.

Власть тоже любит интеллигенцию. Тоже 
порой заискивает перед ней, тоже хочет понра-
виться. «Других писателей у меня для вас нет», 
да. Но все-таки власть любит лояльную интел-
лигенцию, прикормленную. Каковой она и была 
последние 17 лет при Путине. Даже Александр 
Саокуров, еще недавно заступавшийся за Олега 
Сенцова на известном совещании, очень, очень, 
очень долго извинялся. Мягко стелил, но все-таки 
стоял на своем. 

И вот, кажется, прорвало. «Не могу молчать!» 
— говорил по такому случаю Лев Николаевич Тол-
стой, считавший «интеллигенцию» ругательным 
словом. Гиря до полу дошла, и они возопили.

Интеллигенция — это страшная сила. Это вам 
не какие-то безусые юнцы, школьники, студенты, 
непоротое поколение. Это люди слова. Которые 
штык могут приравнять к перу, не меньше. Это 
люди, которых слушают, по крайней мере при-
слушиваются. Люди, не утратившие еще до конца 
репутацию и уважение. 

Что делать теперь власти? Срочно зарядить 
свою интеллигенцию из «Золотого орла»? Натра-
вить на отказников штатных бульдогов и шавок из 
телевизора? Перестать финансировать, оставить 
на голодном пайке? Опять задобрить званиями, 
орденами и медалями, расцеловать в засос, за-
душить в объятиях? Или поручить думцам издать 
новейший закон о том, что подобные выступления 
со сцены приравниваются к несанкционирован-
ным митингам?

Трудно сказать… Резьба сорвалась, крышка 
слетела, пар уже пошел. С кем вы, мастера куль-
туры? Неужели готовы идти до конца? Если да, 
то Кремль останется голым, как тот король. Да, с 
Хирургом, с Кургиняном, с Соловьевым… Но это 
совсем не те атланты, которые держат небо.

Александр МЕЛЬМАН.

ПРОТЕСТ

Cокуров обратился к мужчинам-
депутатам (потому что «женщины такого 
закона не примут») с предложением 
принять закон, запрещающий аресто-
вывать и вообще прикасаться к женщи-
нам, девушкам, которые участвуют в 
общественных акциях. «МК» узнал, как к 
этой инициативе относятся представи-
тели силовых структур и общественные 
деятели.  

Эдуард ЛИМОНОВ, писатель, инициатор 
митингов «Стратегия-31» в защиту свободы 
собраний: 

«Я считаю так называемых творческих ин-
теллигентов людьми недостаточно вникающими 
в суть социальных конфликтов, они не обладают 
нужными знаниями и нужным пониманием. Они 
такие светские люди, ходят в смокингах и с кок-
тейлями и выдают — Сокуров, конечно, получше 
других, но все равно не самое великое искусство. 
Думаю, что им нужно скромнее себя вести и не 
вмешиваться в эти социальные бури. 

В России женщинам даны все права: и из-
бирательные, и право на аборт. Я против того, 
чтобы им давали особые защитные права. Жен-
щины же хотят равных прав, они во всем мире к 
этому стремятся.  

Полиция — это репрессивный аппарат в 
любом случае. Я говорю как человек, которого 
на несанкционированных митингах 37 раз за-
держивали. Я никогда не жаловался, раз ты вы-
ходишь на несанкционированный митинг, значит, 
ты понимаешь, что тебя ждет. Закон должен 

быть одинаков для всех: и для миллиардеров и 
бедняков, и для женщин и мужчин».  

Людмила АЛЕКСЕЕВА, глава Московской 
Хельсинкской группы, несколько раз была 
задержана на митингах «Стратегия-31»:  

«На таких акциях омоновцам, на мой взгляд, 
не стоит прикасаться не только к женщинам и 
девочкам, но и к мальчикам и мужчинам. Почему 
нельзя по городу гулять? Это наш город. Где 
хотим, там и гуляем. Когда хотим, тогда гуляем. 
Хоть ночью, хоть днем.  

Нормальная власть в нормальной стране 
должна с гражданами разговаривать, и разго-
варивать уважительно. Если она считает, что они 
не правы, убеждать их, но не пугать, не врать и 
не замалчивать то, что происходит в стране, так, 
как это замалчивает наш телевизор». 

Действующий сотрудник ОМОНа (на 
условиях анонимности):

— Применение физической силы и спец-
средств, в частности, тех самых резиновых ду-
бинок, происходит, если участники несанкцио-
нированного митинга оказывают сопротивление 
и не подчиняются требованиям сотрудников 
правоохранительных органов. В данном случае 
нет разницы, кто нарушает закон: женщина, не-
совершеннолетний или здоровый жлоб-хулиган. 
С точки зрения закона, а я говорю о 226-м ФЗ «О 
Росгвардии», в соответствии с которым мы несем 
службу, если граждане совершают правонару-
шения, опасные действия, то разницы, против 
кого применять спецсредства, нет.

Валерия МАРКОВА. 

МНЕНИЕ ОБЩЕСТВО
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Вопрос первый и главный, который 
возник в связи с последними со-
бытиями: что стало поводом? Про-
верка Эрмитажа аудиторами Счет-

ной палаты РФ? Или так называемое «дело 
реставраторов»?

В СП нам сообщили, что проверяли государ-
ственный музей за последнее время дважды — в 
2015 и 2016 году. 

Первая проверка показала, что так и не был 
построен ряд объектов, которые планирова-
лось сдать. Произошло это, цитирую, «из-за 
отставания подрядчиков от сроков выполнения 
строительных работ, к которым не были приме-
нены меры гражданско-правовой ответственно-
сти». Назван и один из таких подрядчиков — ЗАО 
«БалтСтрой» (госконтракт на сумму 1,2 млрд 
рублей). Кроме того, СП выявила, что Эрмитажем 
принимались и оплачивались работы, выпол-
нение которых не завершено. Из-за нарушения 
проектных работ сроки сдачи фондохранилища 
перенесены с 2016 на 2018 год. СП уточнила: это 
может повлечь риск его удорожания. 

Вторая проверка снова указала на «Балт-
Строй». Причем нарушений уже с его стороны 
стало в разы больше. Вот только одно из выяв-
ленных: «В связи с ненадлежащим строительным 
контролем со стороны Эрмитажа «Балтстрой» без 
согласований заменил часть работ и материалов 
на более дорогостоящие. Стоимость реставрации 
в результате увеличилась более чем на 140 миллио-
нов рублей». Но даже не эти 140 миллионов стали 
поводом для обращения в Генпрокуратуру. «Балт-
строй» поставил под угрозу само существование 
здания (строители не сделали гидроизоляцию, 
стали намокать стены), на реконструкцию которого 
затрачено более 2,7 млрд рублей! 

— Как это ни печально признавать, но не 
проверки СП и не обращения в Генпрокуратуру 
РФ были поводом для задержания и ареста, — 
говорит источник в ФСБ. — Иначе это произо-
шло бы давным-давно. Новиков чувствовал себя 
непотопляемым благодаря тому, что лично знал 
питерского миллиардера Дмитрия Михальченко, 
в холдинг которого входит компания «Балтсрой», 
и замминистра культуры Григория Пирумова, 
который курировал вопросы реставрации и 
строительства всех музейных объектов. Когда 
их задержали, замдиректора Эрмитажа сильно 
напрягся. Но он до последнего в злой рок не 
верил благодаря удивительным перипетиям 
судьбы: тогда ведь арестовали еще и крупного 
чиновника Минкульта Бориса Мазо, а на его 
место поставили… сына Новикова — Артема!

Если честно, чем была вызвана такая 
комбинация, никто понять не мог. Но имен-
но она давала Михаилу Новикову иллюзию 
неуязвимости. 

«Погорел» замдиректора Эрмитажа, по 
данным «МК», на показаниях экс-замминистра 
культуры Пирумова. Именно благодаря им след-
ствию стали известны «особенности» современ-
ной реставрации. Сам Пирумов по-прежнему 
сидит в «Лефортово», расследование его уго-
ловного дела уже завершено, оно вот-вот будет 
передано в суд. 

В уголовном деле, по которому Новиков 
попал под домашний арест, фигурирует сумма 
в размере около 4 миллиардов рублей. При этом 
предполагается вменить ему помимо мошенни-
чества еще и 210-ю статью УК: следствие увере-
но, что совершить хищение было невозможно без 
создания для этого преступной группы. В этом 
случае в ближайшее время стоит ожидать новых 
задержаний. Но будет ли среди подозреваемых 
Артем Новиков, как предположили СМИ? 

— Вы только вдумайтесь в ситуацию, — 
говорит директор «Реестра культурных цен-
ностей» Владимир Рощин. — Отец отвечает за 

строительство и ремонт Эрмитажа. А сын — 
возглавляет департамент в Минкульте, который 
все это курирует. Налицо конфликт интересов. 
По идее, ведь сын должен был спрашивать с 
отца за каждый рубль, потраченный на обу-
стройство Эрмитажа. Спрашивал ли? А вообще 
уже одного факта задержания отца достаточно 
для того, чтобы уволить сына. Это не тот слу-
чай, когда «сын за отца не отвечает». Знакомые 
мне эксперты-реставраторы сейчас вовсю об-
суждают эту ситуацию. Многие удивлены, что 
следствие только сейчас «открыло глаза» на то, 
о чем они все хором давно заявляли.

…Руководитель Эрмитажа Михаил Пио-
тровский от комментариев отказался, служа-
щие музея признаются, что никакой шумихи 
у них не происходит, все работает в штатном 
режиме. «МК» дозвонился до питерского депу-
тата Александра Кобринского, который связал 
культурный переворот с политикой.

— Если бы вся история с Эрмитажем была 
реализована после скандала в Минкульте по 
«делу реставраторов», особых вопросов не 
возникло бы. Мы спокойно ждали бы решения 
следствия и суда. Но вдруг директор Эрмитажа 
академик Пиотровский выступил против пере-
дачи Исаакия РПЦ, после чего начались обыски, 
домашний арест его зама…

Эти нехорошие совпадения не исключают 
вариант, когда действия правоохранительных 
органов представляют собой наказание за 
какие-то политические шаги. Это называется 
«избирательное правоприменение». В свое 
время Ельцин любил назначать на должности 
людей, на которых у него был компромат, чтобы 
в случае необходимости можно было пустить 
его в дело. Не только у меня есть ощущение, 
что эта практика далеко не ушла. Это очень 
удобно, когда все на крючке, особенно такие 
видные деятели, как Пиотровский…

Еще недавно Михаил Новиков с гордо-
стью показывал журналистам здание Биржи 

на стрелке Васильевского острова, а Михаил 
Пиотровский называл процесс реконструкции 
здания «образцовой стройкой». В феврале же Но-
виков заверил журналистов, что строительство 
нового фондохранилища Эрмитажа на Школьной 
улице идет по графику (при том, что ранее там 
выявили миллиардные хищения), претензий к 
подрядчику нет, работ выполнено на 250 млн 
рублей, еще около 450 млн предстоит освоить 
подрядчику. И тут — как гром — очередной раскат 
коррупционного скандала в Минкульте. 

Наш источник, приближенный к Пиотров-
скому, сообщил, что Михаил Борисович «отошел 
после скандала, так как к делу его не привлека-
ют». Хотя обычно при таких обстоятельствах в 
цивилизованном мире люди с совестью отходят 
не от скандала, а от дел. По собственному же-
ланию подают в отставку. Ведь многим ясно: 
если подчиненный что-то крутил, начальство 
не могло быть не в курсе. Пиотровского это не 
касается. Ему после заявления об РПЦ, скан-
дальной выставки Фабра и нынешних происше-
ствий нелегко. Теперь ГМИИ им. Пушкина точно 
не станет филиалом Эрмитажа. Хотя их давно 
намеревались объединить, так как в питерском 
музее в разы больше шедевров, и Пиотровскому 
как доверенному Путина доверили бы бюджет 
под такое слияние. Но, кажется, теперь ему 
это не грозит…

Кроме того, арестованный Новиков обе-
щал, что новое фондохранилище возведут к 
2019 году и откроют в 2020-м, общая стоимость 
составит порядка 3,6 млрд рублей. Останутся ли 
эти планы в силе или будут сорваны — неясно. 
Под угрозой и восстановление Биржи: здание 
и так два года не отапливалось и покрылось 
плесенью. Теперь же куратор проекта сидит 
под арестом, а ФСБ проверяет финансовые 
потоки.

Ева МЕРКАЧЕВА, Ян СМИРНИЦКИЙ, 
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

СЫН ЗА ОТЦА...
СКАНДАЛ

Режиссер 
Александр 
Сокуров 
предложил 
запретить 
арестовывать 
участниц 
протестных 
акций

Президентский совет по правам челове-
ка обсудил действия столичной поли-
ции во время прошедшей в воскресенье 
антикоррупционной акции Навального.  

Заседание комиссии по гражданским 
правам и свободам СПЧ проходило в закрытом 
режиме, что, в общем-то, для главного правоза-
щитного совета страны не свойственно. С этим и 
связан первый вопрос к председателю комиссии 
Николаю Сванидзе: 

— Почему не пригласили прессу и 
телекамеры?

— Обсуждалось очень много тонких вопро-
сов и тем, в том числе и внутреннего характера. 
Задачи отпиариться в этом случае не было, тре-
бовалось выработать решение. Есть такие вещи, 
которые не делаются публично. Дальнейшие 
действия совета, естественно, будут преданы 
огласке, на официальном сайте СПЧ появится 
коммюнике. Но сегодня мы и так заседали бо-
лее 4 часов. Практически рекорд. Очень много 
полемики, и присутствие журналистов не облег-
чило бы это обсуждение. Потому что когда оно 
идет публично, то тогда совсем другая степень 
откровенности. А нам требовалось, чтобы она 
была высокой.

— Произошел ли раскол в СПЧ из-за рас-
следования событий 26 марта?

— Я пока признаков раскола не вижу. Но 
нужно понимать, что в СПЧ более 50 человек, и 
люди все разные, и у каждого своя позиция. Не 
все они думают одинаково, даже если показать 
пустой лист бумаги и спросить, какого он цвета. 
И то мнения разойдутся. А тут — дискуссия о 
листе, наполненном текстом на очень сложную 
и болезненную тему.

— О чем договорились на комиссии 
СПЧ?

— Расследование событий 26 марта, несо-
мненно, будет. Его проведет комиссия, которую я 
возглавляю. На заседание, о котором мы говорим, 
были приглашены эксперты, уполномоченная по 
правам человека в Москве. Мы и в дальнейшем 
будем работать в расширенном составе: при-
гласим представителей Общественной наблюда-
тельной комиссии, правоохранительных органов. 
Планируется сделать запросы и начать диалоги 
на тему прошедших акций протеста с такими го-
сударственными структурами, как прокуратура, 
МВД, столичная мэрия. Эти запросы будут носить 
не разовый характер, а возобновляться по мере 
сбора нами материала. Готовится запрос в МВД 
о совместном заседании общественного совета 
МВД и нашей комиссии. И завершится наше рас-
следование докладом Президенту России. 

Михаил ЗУБОВ.

Виталий Манский.

ИНТЕЛЛИГЕНТСКИЙ 
БУНТ...

СЛЕДСТВИЕ ВЕДЕТ СПЧ

На митинге против коррупции 26 марта задерживали в том числе и женщин. 
На одной из самых ярких фотографий с воскресной акции в Москве 

несколько сотрудников полиции несут в автозак девушку в белом пальто. Ее 
напечатали многие зарубежные СМИ.

НЕ ТРОГАЙ СВОБОДНУЮ ЖЕНЩИНУ
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В Указе Президента РФ о совер-
шенствовании государственной 
политики в сфере здравоохра-
нения, смертность в ДТП к 2018 
году должна сократиться до 10,6 
случаев на 100 тысяч населения. 
В традиционном обращении к 
жителям области 31 января 2017 
года губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев отметил, 
что дорожная безопасность – это 
один из приоритетов в этом году: 
«У нас огромная дорожная сеть 
– федеральные трассы, регио-
нальные, муниципальные. За три 
года смертность в ДТП снизилась 
на 30%». Однако подмосковные 
власти не собираются на этом 
останавливаться. Дороги Москов-
ской области должны стать еще 
безопаснее. Добиться этой цели 
подмосковные власти намерены 
тремя способами: тщательным 
разбором каждого ДТП и устране-
нием его последствий, улучшени-
ем качества дорожного покрытия 
и освещенности магистралей, а 
также снижением скоростного ре-
жима на отдельных участках. За 
дело уже взялись профессиона-
лы. Поделиться этими амбициоз-
ными планами с «МК» согласился 
министр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской об-
ласти  Игорь ТРЕСКОВ.

Задача №1: Дорога в новом свете
Ни одно ДТП в Московской области 
впредь не останется без внимания 
дорожных служб и стражей поряд-
ка. Устранять последствия дорожных 
происшествий сотрудники ГИБДД и 
работники управлений дорожного хо-
зяйства будут в течение 7 дней после 
случившегося. 

— Мы выделили средства, купили 
необходимую технику и сформирова-
ли бригаду, которая будет выезжать на 
каждое ДТП с целью осмотра местности, 
— рассказал «МК» министр. — Изучив об-
стоятельства случившегося, специалисты 
должны будут принять меры по обустрой-
ству этого участка дороги: установить све-
тофор, сделать барьерное ограждение, 
нарисовать пешеходные полосы… То есть 
бригада должна будет предпринять весь 
комплекс мер, чтобы в этих местах больше 
не происходило подобных ДТП. Чтобы 
данный участок стал безопасным.

— А какие меры предусмотрены 
вашим министерством, чтобы сокра-
тить количество ДТП?

— Мы устанавливаем новое освеще-
ние. В собственности Московской области 
сейчас 14,5 тыс. км дорог, но из них на 
данный момент освещено только 1160 
км. В этом году мы запланировали осве-
тить еще как минимум 300 километров 
региональных дорог. Это позволит сни-
зить смертность и травматизм, поскольку 
освещенные дороги намного безопаснее 
тех, что погружены во мрак.

Задача №2: Снижение скоростного 
режима
Десять самых опасных по авариям 
трасс в Московской области сделают 
безопаснее за счет изменения ско-
ростного режима. В частности, новые 
знаки ограничения скорости появятся 
на Егорьевском, Носовихинском, Ро-
гачевском, Волоколамском, Старо-
каширском, Можайском и Пятницком 
шоссе. В населенных пунктах скорост-
ной режим будет снижен до 50 киломе-
тров в час, а на пешеходных переходах 
— до 30 километров в час.

— В этом году на трассах территории 
Московской области мы разместим 1065 
камер, которые будут контролировать со-
блюдение водителями правил дорожно-
го движения, — отметил Тресков. — Это 
делается не за счет бюджета Московской 
области, а за счет средств частных ин-
весторов. Мы установим эти камеры в 
течение года. Мы считаем, что такого ко-
личества камер должно быть достаточно, 
чтобы снизить смертность на дорогах по 
меньшей мере еще на 5%.

Задача №3: Обновление
Каждый год Подмосковье составляет 
план капитального ремонта дорог, 
выбирая самые проблемные и одно-
временно важные участки. В 2014 году 
было отремонтировано около 1500 км 
областных дорог, в 2015-м — 1600 км, 
в 2016-м — 1700 км. Это не считая фе-
деральных и муниципальных дорог, 
которые ремонтируются по отдель-
ным программам (скажем, в 2016-м 
муниципалитеты отремонтировали 
480 км дорог). 

— В 2017 году будет отремонти-
ровано 1700 км областных дорог, а это 
около 400 объектов, — рассказал Игорь 
Тресков. — Приоритеты мы расставляем 
по обращениям граждан (прежде всего 
на портал «Добродел»), администраций 
районов и данным подразделений Мо-
савтодора. И хотя перечень дорог уже 
сформирован, жители Московской об-
ласти продолжают нам помогать его кор-
ректировать. Подчеркну, речь идет про 
серьезный ремонт со снятием покрытия. 
Оперативный ямочный ремонт проводили 
и будут проводить вне всякого плана, если 
яма превышает установленные ГОСТом 
5 см в глубину, 15 см в длину и 60 см в 
ширину хотя бы по одному значению.

«Сегодня основные виды наруше-
ний на дорогах — это наезды (35%) и 
встречное столкновение (45%), — рас-
сказал «МК» начальник управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Московской 
области Виктор Кузнецов. — В 2016 
году по сравнению с аналогичными 
показателями 2015 года удалось сни-
зить количество погибших в ДТП на 
214 человек и раненых на 1266, общее 
число происшествий уменьшилось бо-
лее чем на тысячу. Управление ГИБДД 
ГУ МВД России по Московской обла-
сти уже представило региональному 
правительству соответствующую про-
грамму комплексных мер на 2017 год. 
Мы уверены, что успешная реализация 
предложенных мероприятий способна 
не только сохранить положительную 
тенденцию, но значительно повы-
сить уровень дорожно-транспортной 
безопасности на дорогах Московской 
области».

Светлана ОСИПОВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

ПЕНСИОНЕР 
РаСПРавИлСя  

С экС-жЕНОй ПОСлЕ 
НЕСкОлькИх РазвОдОв

Доведенный до отчаяния пенсионер из Ра-
менского района Московской области убил свою 
бывшую жену, а потом поджег дом, в котором 
они жили. Мужчина не выдержал многолетних 
моральных истязаний со стороны некогда лю-
бимой супруги. 

Как стало известно «МК», семейная драма в 
семье Бочкиных (фамилия изменена) назре-
вала давно. 78-летний Виктор Александрович 
и 75-летняя Антонина Дмитриевна прожили в 
совместном браке практически 50 лет. Мужчина 
всю жизнь проработал на московском заводе 
«Серп и молот», а его жена трудилась в сфере 
торговли. За время супружества они родили 
сына и дочь и обзавелись тремя квартирами 
в столице. Дети со временем выросли, и чета 
Бочкиных продала часть недвижимости. На 
вырученные деньги они купили дом в дерев-
не в Раменском районе, в котором стали жить 
вместе с дочерью, а в оставшейся «двушке» 
поселился отпрыск супругов. В результате этих 
манипуляций пенсионер остался без регистра-
ции, поэтому его прописал к себе в квартиру 
родной брат мужчины. Виктор Александрович 
по жизни был довольно сложным человеком, 
к тому же большим любителем горячительных 
напитков. За время столь долгого совместного 
проживания муж с женой успели несколько раз 
развестись и снова восстановить отношения. 
После переезда в деревню склоки не прекра-
тились. Антонина Александровна, по словам 
близких, постоянно шпыняла благоверного, и 
недавно они в очередной раз расторгли свои 
отношения. Интересно, что сын пенсионера 
при возникновении конфликтных ситуаций за-
нимал сторону матери. Виктор Александрович 
несколько раз обращался с заявлением в по-
лицию. Мужчина жаловался стражам поряд-
ка, что его выгоняют из дома, не дают есть и 
пить. Полицейские приезжали к дому супругов, 
убеждались, что пенсионер там не прописан, и 
уезжали восвояси. Действия правоохранителей 
пенсионер пытался обжаловать в прокуратуре. 
Он думал, что сын как бывший подполковник 
полиции имел воздействие на своих бывших 
сослуживцев и поэтому те не принимали ни-
каких мер. А буквально пару дней назад быв-
шая жена обвинила мужчину в краже большой 
суммы денег. Сын, который сейчас работает 
начальником в московском ЧОПе, пригласил 
знакомого специалиста по полиграфу. Чудо-
машина показала, что действительно вино-
вен пенсионер, и его опять выгнали из дома. 
Озлобленный Виктор Александрович, улучив 
момент, когда дочь уехала в магазин, пошел 
в сарай и взял в руки молоток. В доме он не-
сколько раз ударил бывшую жену по голове, 
открыл вентиль в газовой колонке и поднес к 
нему зажигалку. Мужчина не успел убежать из 
горящего помещения, но его спасли пожарные. 
Он находится под охраной в раменской больнице 
и дает показания следователям. Врачи делают 
очень осторожные прогнозы относительно его 
состояния. 

Как рассказала «МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по Московской области 
Елена Фокина, по данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье «Убийство». Пенсио-
неру грозит до 15 лет лишения свободы. 

МУжЧИНа взялСя 
за НОж РадИ ТИШИНЫ
Пьяный житель подмосковных Люберец едва 

не лишил жизни 14-летнего подростка. Муж-
чина ударил мальчика ножом в живот за то, 
что тот громко разговаривал на улице возле 
подъезда.

Как стало известно «МК», инцидент произо-
шел в поселке Малаховка во вторник. Трое уче-
ников местной школы пришли в гости к своей 
однокласснице, которая проживает на Быков-
ском шоссе. Среди них был и потерпевший 
Артем (имя изменено). Они позвали девчонку 
гулять на улицу, а сами ожидали ее возле вхо-
да в подъезд. Молодежь галдела. На крики из 
окна высунулся 56-летний Андрей. Он попросил 
ребят прекратить шум, в противном случае, 
предупредил мужчина, он за себя не ручается. 
Мальчишки продолжили веселиться. Примерно 
через 15 минут агрессор выскочил из подъезда 
с кухонным ножом и пырнул Артема клинком 
в живот. Школьник потерял сознание. Друзья 
вызвали «скорую», раненый тинейджер был 
госпитализирован. В больнице парню сделали 
операцию.

Стражи порядка задержали злоумышленника 
и поместили его в «обезьянник». На допросе у 
следователя он заявил, что мальчик сам на-
поролся на нож. Впрочем, верится в это с тру-
дом. По словам бывшей жены Андрея, которая 
развелась с ним 18 лет назад, он на момент 
расставания был беспробудным пьяницей. В 
состоянии алкогольного опьянения мужчина 
несколько раз ввязывался в драки. 

Как рассказала «МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по Московской области 
Елена Фокина, возбужденно уголовное дело по 
статье «Причинение тяжкого вреда здоровью в 
отношении несовершеннолетнего».

ШУМНЫй каБак СгОРЕл 
за СЧИТаНЫЕ МИНУТЫ
Страшный пожар, неожиданно разгоревший-

ся в маленьком питейном заведении в под-
московном Клину, за считаные минуты унес 
жизни трех человек — 31-летней продавщицы 
и двух посетителей. Еще один клиент, личность 
которого пока не установлена, с ожогами был 
направлен в больницу.

Как стало известно «МК», трагедия случилась 
во вторник поздно вечером. На номер 112 позво-
нила женщина, которая сообщила, что в здании 
№87 по улице Карла Маркса начался пожар. 
К сожалению, прибывшие огнеборцы смогли 
спасти лишь одного человека — остальные, 
оказавшись отрезанными от выхода стеной 
огня, не смогли выбраться на улицу и задо-
хнулись от дыма.

На момент подписания номера в печать ГСУ 
СК РФ по Московской области решался вопрос 
о возбуждении уголовного дела либо по статье 
109 («Поджог»), либо по статье 238 («Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности»). Пока даже эксперты теряются в догад-
ках, был ли пожар следствием чьего-то злого 
умысла или это результат какой-то нелепой 
оплошности. Жители вынуждены были терпеть 
соседство этого магазинчика розничной тор-
говли, где продавалось пиво на розлив, с 2014 
года. По их словам, они неоднократно писали 
жалобы в полицию и местную администрацию 
с просьбой закрыть «тошниловку», поскольку с 
утра до вечера им приходилось видеть и слы-
шать «выползающих из рюмочной полуживых 
людей». А напротив, к слову, находится началь-
ная школа. Некоторые жильцы соседних домов 
не исключают, что какой-нибудь потерявший 
терпение сосед мог закинуть в кафе «коктейль 
Молотова», не зная, что в этот час там могли 
оставаться люди. 

«Я хотел бы остановиться на во-
просах дополнительной соци-
альной поддержки тех семей, 
где рождаются дети. Прошу 
социальный и экономический 
блок рассмотреть возможность 
увеличения единовременных 
выплат при рождении перво-
го, второго и третьего ребенка. 
Думаю, их можно увеличить 
вдвое», — сказал губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев на заседании регио-
нального правительства в про-
шлый вторник.

При этом губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев отметил, что до-
полнительную социальную поддержку 
в регионе стало возможно оказать 
семьям с детьми благодаря политике 
эффективного госуправления и рацио-
нального расходования средств. 

«Нам важно находить новые воз-
можности для социальной поддерж-
ки всех категорий жителей области. 
Мобилизация доходов, экономия на 
торгах, а также оптимизация расходов 
на управление в городских округах по-
зволяют нам в этом году перераспре-
делить часть средств для повышения 
социальных пособий и заработной 
платы», — сказал он. 

Экономическому и социальному 
блокам было также поручено подго-
товить предложения по увеличению 
заработной платы работникам бюд-
жетной сферы. «Особое внимание 
— младшему медицинскому персо-
налу, врачам общей практики, тера-
певтам, педиатрам», — подчеркнул 
губернатор.

Итак, сколько же будут получать 
теперь мамочки при рождении перво-
го, второго и третьего ребенка? Раз, 
как отметил Андрей Воробьев, бюд-
жет Подмосковья позволяет увели-
чить социальную поддержку семей 
с детьми.

После окончания заседания 
первый зампред областного прави-
тельства Ольга Забралова подробно 
разъяснила журналистам всю ариф-
метику выплат:

— В первую очередь было при-
нято решение увеличить единовре-
менное пособие при рождении ре-
бенка. Эти выплаты выросли ровно в 
два раза. Если в прошлом году у нас 
при рождении первого ребенка сумма 
пособия составляла 10 тыс. рублей, то 
с 1 января 2017 года — уже 20 тыс. При 
рождении второго ребенка соответ-
ственно уже не 20, а 40 тыс., третьего 
ребенка — уже не 30, а 60 тыс. Если 
рождается тройня, соответственно, 
это уже не 150, а 300 тыс. рублей. Это 
очень существенная поддержка для 
малоимущих семей.

Нужно отметить, что речь идет о 
семьях, где доход на человека не пре-
вышает установленного в Московской 
области прожиточного минимума на 
душу населения. Однако помощь от 
областного правительства получат не 
только родители с новорожденными 
детьми. Ежемесячные пособия на ре-
бенка от 1,5 до 3 лет также увеличатся 
в размере. 

«Мы долго проводили опросы, 
что самое востребованное, что самое 
необходимое мамочкам, семьям для 
того, чтобы почувствовать существен-
ную поддержку, — сообщила Забрало-
ва. — Оказалось, что самое действен-
ное — это как раз пособие для детей 
от 1,5 до 3 лет. Решено увеличить это 
пособие на 1 тыс. рублей. Сейчас эти 
выплаты составляют от примерно 3,3 
тыс. до 5,5 тыс. рублей — в зависи-
мости от категории получателей. Но 
самое главное, хочу подчеркнуть, что 
все эти меры дополнительной под-
держки семей введены с 1 января 2017 
года. Мы произведем перерасчет и те 
недополученные выплаты, которые 
шли с января, выплатим в качестве 
дополнительных компенсаций к этому 

пособию. Только на эти две меры из 
бюджета МО будет потрачено почти 
900 млн рублей».

Помимо этого на заседании под-
московного правительства было реше-
но направить дополнительные сред-
ства на капитальный ремонт детских 
садов и школ. Московская область за 
последние 3 года построила больше 
300 детских садов, но в регионе есть 
еще и старые сады, которые давно не 
ремонтировались.

«Эти дошкольные учреждения не 
отвечают современным требовани-
ям и уже находятся в том состоянии, 
когда капитальный ремонт просто не-
обходим — детям там некомфортно. 
Поэтому в этом году мы начинаем про-
грамму капитального ремонта детских 
садов. В 2017-м планируем отремон-
тировать 38 детсадов на сумму почти 
840 млн рублей и 10 школ на сумму 
более 300 млн руб. Эта программа 
не окончательная, она рассчитана на 
3 года».

В 2016 году единовременные по-
собия при рождении первого ребенка 
получили 6,44 тысячи подмосковных 
семей, второго ребенка — 7,49 тыся-
чи семьей, третьего и последующих 
детей — 5,77 тысячи семей. В 2016 
году в Подмосковье родилось 96,8 
тысячи детей.

По словам зампреда областно-
го правительства Ирины Смирновой, 
отвечающей за экономический блок, 
дополнительные меры соцподдерж-
ки не были запланированы, поэтому 
сейчас в подмосковный бюджет будут 
внесены поправки, на ближайшем за-
седании Мособлдумы депутаты их 
рассмотрят. Но независимо от того, 
когда Дума утвердит их, пересчет вы-
плат будет производиться с 1 января 
2017 года. 

Также она рассказала, за счет 
чего удалось найти средства, чтобы 
увеличить пособия на детей: «Мы сэко-
номили за счет оптимизации структур 
государственной власти. И — за счет 
территориального преобразования 
районов в городские округа. Не секрет, 
что при преобразовании только на со-
держание муниципального аппарата 
расходы снижаются в среднем в 2 
раза, а это миллионы. Так вот копе-
ечка к копеечке — получается хорошая 
социальная поддержка. Как говорит 
губернатор, бюджет у нас социально 
ориентированный, и все сэкономлен-
ные средства будут направляться на 
социальную сферу». 

Кроме этого Ирина Смирнова 
подтвердила информацию, что уве-
личение зарплат планируется по всем 
категориям бюджетников. 

«Особенно губернатор обратил 
внимание на заработную плату тера-
певтов, тех специалистов, с которыми 
жители сталкиваются каждый день и 
которых у нас, к сожалению, нехватка. 
Поэтому мы такие предложения под-
готовим, до конца апреля доложим о 
них главе правительства, и потом уже 
будет конкретика. Будем стараться, 
чтобы с 1 сентября всем категориям 
бюджетной сферы повысить заработ-
ную плату», — сообщила Смирнова.

Евгения ВОКАЧ.

Губернатор поручил увеличить  
пособия на детей

Вторая смена в школах — это большая, 
серьезная проблема для большинства 
российских регионов. С каждым годом 
первоклассников становится все боль-
ше, но школ для всех не хватает. О том, 
как справляются с этой задачей в Под-
московье, «МК» рассказала министр об-
разования Московской области Марина 
ЗАХАРОВА.

— Учитывая размах 
жилищного строи-
тельства в Подмо-
сковье, наверно, в 
области эта пробле-
ма стоит особенно 
остро.
— Не согласна. В неко-
торых регионах стра-
ны дети учатся даже в 
три смены. Недаром 
Президент России по-
ручил ликвидировать 
сначала третью смену, 
потом вторую и, нако-

нец, перевести все школы из зданий с плохой 
инфраструктурой, где нет комфортных условий 
для обучения, столовой, спортзала, в современ-
ные здания. Из 68 муниципальных образований 
Московской области только в 22 нет второй смены. 
Но если там начнется строительство жилья без 
социальных объектов, как это было несколько 
лет назад, она там тоже появится. 46 муници-
палитетов, где дети учатся в две смены, можно 
разделить на две группы. В первой школ со второй 
сменой немного, не более 11%, во второй — до 
28 процентов. 

— Сколько все-таки школ нужно постро-
ить в Московской области, чтобы все дети 
могли учиться в первой половине дня, и по-
чему это вообще так важно, чтобы все учились 
в первую смену? 

— Сначала отвечу на вторую часть вопроса. 
Для ребенка очень важен режим дня. Когда роди-
тели жалуются, что у них гиперактивный ребенок, 
что он плохо усваивает школьную программу и 
так далее, нужно в первую очередь смотреть, 
во сколько он встает утром и ложится вечером 
спать. Для здоровья школьника необходимо всег-
да вставать и ложиться в одно время. А сегодня в 
Подмосковье более 50 тыс. школьников учатся во 
вторую смену. Эти дети вынуждены приходить ве-
чером из школы и сразу же, не отдохнув, садиться 
за уроки. Потому что очень многие мамы говорят: 
пока уроки не сделаешь, спать не пойдешь. Ведь 
утром родители уйдут на работу и не смогут про-
контролировать своего ребенка. Но мало кто из 
них учитывает тот факт, что мозг ребенка к вечеру 
устает и уже не способен хорошо работать. Я уже 
не говорю о том, что ребенок, который постоян-
но не высыпается, может отставать в развитии, 
чаще болеть. Дети растут, для них нормальный 
сон — это жизненная необходимость. Поэтому 
ликвидировать вторую смену в школах нужно 
как можно скорее, но чтобы установить для всех 
учащихся односменный режим, надо построить 
230 новых школ.

— Большое строительство. Как вы соби-
раетесь реализовать эту программу?

— Мы этим вопросом занимаемся уже третий 
год. Сначала проверили, насколько рационально 
используются помещения в уже действующих 
школах. Потом занялись возвратом тех школьных 
зданий, которые в 90-е годы ушли под какие-то 
другие нужды, не связанные с образованием. 
Параллельно решали кадровые вопросы. Иногда 
бывает так: школа работает в две смены только 
потому, что не хватает учителей. Один и тот же 
педагог сначала работает в первую смену, а по-
том во вторую.

— И что вам дала такая оптимизация 
школьных помещений?

— Удалось найти дополнительно 3,5 тыс. мест 
в первую смену. Однако за три года количество 
школьников в Подмосковье увеличилось на 115 
тыс. человек. Причем прирост идет не только 

за счет первоклассников, но и более старших 
детей, которые переезжают вместе с родителями 
в микрорайоны-новостройки.

— Не боитесь, что, пока будете строить 
запланированные 230 школ, количество уча-
щихся вырастет еще в несколько раз и опять 
образуется дефицит?

— Нет, мы очень детально проработали этот 
вопрос. Мы взяли прогноз Росстата по количе-
ству первоклассников на несколько лет вперед, 
посчитали, сколько у нас за это время выпустит-
ся старшеклассников, кроме этого проверили 
все инвестиционные контракты по жилищному 
строительству и посчитали, сколько может за-
селиться детей в эти новостройки. В результате 
получилась цифра, от которой мы отталкивались, 
когда докладывали губернатору региона Андрею 
Воробьеву, что Московской области необходимо 
построить до 2021 года еще 230 школ.

— И тогда со второй сменой будет 
покончено?

— Да, причем речь идет не только о новом 
строительстве, в план входят 46 пристроек к уже 
существующим объектам и реконструкция ста-
рых школьных зданий. Кроме того, инвесторы 
должны построить за свой счет 107 новых школ 
в микрорайонах-новостройках.

— Раз в ближайшие годы появится столь-
ко новых школ, то и педагогов должно быть 
в несколько раз больше. Как собираетесь 
решать кадровую проблему?

— В старые учебные заведения нам педа-
гоги не понадобятся. А новые будут введены в 
строй в 2018–2020 годах. К этому времени наши 
педагогические вузы обязаны справиться с этой 
задачей, чтобы в наших школах не было кадрового 
голода, а сейчас в Московской области такой 
проблемы нет.

— Большинство школ имеют свой зе-
мельный участок, наверно, построить там 
еще одну новую школу не составит труда, 
были бы деньги...

— Ошибаетесь, как раз построить новую 
школу нельзя, потому что санитарные нормы 
строго регламентируют, какой величины долж-
на быть спортивная площадка около учебного 
заведения. А вот сделать пристройку на двести-
триста мест можно. Мы долго работали с главами 
муниципалитетов, с Минстроем и Роспотребнад-
зором, чтобы можно было учесть и оптимальную 
смету строительства, и требования СНИП. Вся 
информация собиралась в проектном офисе, 
который постепенно вырос в Центр бюджетного 
строительства. И без ложной скромности скажу, 
что сейчас наш опыт перенимают в других регио-
нах России. Чтобы новая школа была удобной, 
функциональной и при этом мы могли в смету 
уложиться, приходится решать на межведом-
ственном уровне огромное количество вопросов, 
больших и мелких. Строители должны сразу знать, 
в каких классах какое должно стоять оборудова-
ние, сколько детей там будет заниматься, какое 
требуется освещение. Даже с дверями возникают 
проблемы. Например, строители предлагают 
поставить в классах недорогие двери, а мы им 
объясняем, что если там будет дверь за 2 тыс. 
руб., то директор школы будет их менять каждый 
год. И таких вопросов миллион.

— Готовясь к сегодняшнему разговору с 
вами, я посмотрела, где особенно тяжелая 
ситуация с нехваткой школ. Вот Чеховский 
район, там построили огромный микрорайон 
— Губернский, а социальных объектов нет.

— В Чеховском районе за счет областного и 
муниципального бюджетов построят следующие 
объекты: в 2017 году открывается школа на 600 
мест в Любучанах. Школа уже построена, за-
кончена внутренняя отделка, сейчас закупаем 
оборудование. Также в 2019 году будет возведена 
пристройка на 275 мест к уже существующей шко-
ле на улице Лопасненской. А в пятом микрорайоне 
Чехова в 2020 году откроют школу на 450 мест.

Но это еще не все. За счет инвесторов в Че-
хове будет построено второе здание школы №10 
на 550 мест. В поселении Стремиловское, около 
деревни Большое Петровское, появится школа 

на 400 мест, а в микрорайоне Олимпийский — 
пристройка на 375 мест. 

— У вас такая подробная информация 
только по Чеховскому району или по другим 
муниципалитетам тоже есть?

— Мы разговаривали с каждым главой по-
селения, а не только района, о том, где какая 
ситуация со школами. Всю информацию собрали 
и составили общую дорожную карту по детям.

— В мое время здания школ были типо-
выми, сейчас так же? 

— По требованию ОНФ все школьные здания 
должны быть типовыми. Главархитектура Москов-
ской области разработала типовые проекты на 
1100, 825 и 550 мест. Главное требование к про-
ектам — чтобы было не только дешево и красиво, 
но прежде всего удобно детям. Когда нам говорят, 
что можно построить школу за 300 миллионов, 

может, и можно где-нибудь в теплом климате, 
где нет зимы, но не в Московской области. 

— Сколько стоит современная 
школа?

— Сейчас строили в Подольске школу 
на 825 мест плюс блок для дополнительного 
образования на 125 мест, получилось около 
миллиарда рублей. 

— Там есть бассейн?
— Сегодня, согласно требованиям Сан-

ПиН, все новые школы должны иметь бассейн 
и не один спортзал. Причем там четко пропи-

сано, какие размеры должны быть у спортзала, 
для каких видов спорта он предназначен. 

— Сильно отличаются современные шко-
лы от тех, в которых мы учились в советское 
время?

— Конечно. Например, в Подмосковье есть 
школы со стеклянными классами — это школы 
финской модели. Там нет ничего лишнего, но 
стены классов, которые выходят в рекреацию, 
прозрачные. И когда директор идет по коридору, 
он видит, какой из учителей целый день просидел 
за своим столом и даже не встал, не подошел к 
детям. А какой организовал с ними дополнитель-
ную, индивидуальную, фронтальную работу, так 
что у него каждый ребенок был включен в опрос. 
Хотя если вы хотите оценить качество проекта 
школьного здания, то нужно смотреть не то, есть 
ли там бассейн или какой там спортзал, а сколько 
там туалетов и как они выглядят. Если это туалет 
на 8–10 человек, ничего хорошего в этой школе 
нет. А если там туалет на одного человека и есть 
раковина, то в таком туалете никто не будет курить, 
хулиганить, он всегда будет использоваться по 
прямому назначению.

— Есть такие школы?
— Да. В новых школах два разных входа. Нас 

спрашивают: зачем это нужно, что за роскошь? 
Просто люди не понимают, что более тысячи 
детей и взрослых приходят в одно и то же время, 
они физически не могут пройти одновременно 
в одни двери. Начальная школа должна иметь 

свой вход, старшие и средние классы — свой. 
И гардероб должен быть не в виде допотоп-
ной вешалки с крючком, а у каждого ученика 
— свой шкафчик, куда ребенок сможет убрать 
все свои вещи. Или хотя бы сделать отдельную 
раздевалку на класс, а не на всю школу. Опять 
в качестве примера приведу Финляндию. Там 
дети могут все вещи оставить в своих ящиках 
и каждую перемену выходить на улицу, дышать 
воздухом.

— Вот еще один вопрос из читательской 
почты: в Ногинске родители жалуются, что 
школьные здания давно не ремонтировались 
и территория вокруг плохо благоустроена.

— В Ногинском районе трудная ситуация. Там 
все школы очень старые, за 20 лет ни одной новой 
школы. Серьезных ремонтов тоже не было, делали 
косметические ремонты, и все. Для Ногинска то, 
что город включен в областную программу по 
ликвидации второй смены, большая удача. До 
2021 года будут построены три школы за бюджет 
и две за счет инвесторов.

Но про старые школы, которые построе-
ны 40–50 лет назад, тоже нельзя забывать. Нам 
нужно капитально отремонтировать 247 школ. 
В следующем году опять пойдем к губернатору 
просить денег. Потому что у всех детей должны 
быть одинаковые условия для обучения. 

— В социальных сетях идет бурная дис-
куссия между родителями, которые не смогли 
записать своих детей-первоклассников в ба-
лашихинскую школу №3. Наверно, она очень 
хорошая, раз все туда хотят попасть?

— Да, гимназия имени И.А.Флерова очень по-
пулярна у родителей Балашихи. 1 февраля во всех 
подмосковных школах открылась запись в первый 
класс. В соответствии с Законом «Об образова-
нии» за каждой школой закреплена определенная 
территория. Если ребенок живет в микрорайоне, 
который относится к школе №3, его должны за-
писать. С 1 июля по 5 сентября на оставшиеся 
места могут приходить дети, проживающие в 
других районах. Такое сегодня законодательство. 
Но хочу заметить, что для первоклассника важно 
не столько в какую школу он попадет, сколько 
то, к какому педагогу. В начальной школе очень 
важно найти хорошего учителя, который сможет 
мотивировать ребенка, чтобы он хотел учиться. 
Пусть ваш ребенок не заговорит по-английски с 
семи-восьми лет, он может даже не знать таблицу 
умножения... Главное — он будет каждое утро 
хотеть идти в школу. 

— И все-таки как устроить ребенка в же-
ланную школу: устроить его в подготовитель-
ный класс или поселиться на закрепленной 
за школой территории?

— Подготовительные классы не дают права 
на поступление в конкретную школу. Если за этой 
школой закреплен детский сад, то в соответствии 
с законодательством все, кто находится в этом 
саду, попадают в эту школу. 

— Подмосковье всегда славилось высо-
ким уровнем школьной подготовки, большой 
процент выпускников стабильно поступают в 
столичные вузы. Как думаете, смогут удер-
жать эту профессиональную марку молодые 
педагоги, которые в ближайшие годы должны 
прийти на работу в новые школы?

— Молодежь сейчас охотно идет работать 
в школу, но молодой педагог имеет массу про-
фессиональных проблем. Он боится родителей, 
потому что не знает, как с ними разговаривать, 
комплексует в коллективе опытных преподава-
телей, не знает, как себя держать с учениками. А 
все это из-за того, что у студентов сейчас очень 
мало времени отведено на практику! Они должны 
успеть поработать в разных классах. Потому что 
в первом классе ребенок один, в переходном 
возрасте он совсем другой. У студентов педвузов 
практика должна быть такая же по времени, как 
у врачей. Стажировку нужно увеличить до года. 
За это время выпускник вуза сможет понять, его 
ли это призвание — педагогика и готов ли он 
работать всю жизнь в школе. 

Елена НИКИТИНА.

Марина ЗАХАРОВА, 
министр образования 
Московской области: 
«Чтобы установить 
для всех учащихся 
односменный режим, 
надо построить 230 
новых школ»

«НЕДЕТСКИЕ» ДЕНЬГИ

Власти Московской области 
по-новому займутся 
профилактикой ДТП

ЗА 7 ДНЕЙ
УСПЕТЬ

НЕОБХОДИМЫЕ МЕРЫ-2017
осветить

97пешеходных 
переходов

аварийно-
опасных 
перекрестка4

проложить

33 км
новых тротуаров и 

пешеходных дорожек

построить/
реконструировать

40 остановок 
общественного 
транспорта

Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор 
Московской области:

«Задача на этот год – снизить 
долю учащихся во вторую смену до 
5%, а в 2020 году почти полностью 
решить эту проблему».
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Рабочий день доктора Левушкиной на-
чинается в 9.30 в поликлинике. Причем около 
ее кабинета всегда стоит очередь. Пациенты 
стараются попасть именно к Алле Ильиничне. 
«Есть результат — поэтому и идут», — коротко 
комментирует врач.

В старейшем хирурге — 152 сантиметра 
роста, на вид хрупкая, невесомая женщина, но 
взгляд цепкий, а руки сильные.   

— В 11.30 я уже в больнице, где работаю на 
полставки, — рассказывает о своем распорядке 
дня доктор. — Делаю перевязки, смотрю посту-
пающих больных. Потом иду на операцию. Наши 
проктологические операции идут последними. За 
неделю приходится делать 3–4 операции. 

Также Алла Ильинична помогает во всех 
сложных операциях коллегам. Оперативные 
вмешательства предварительно обсуждаются 
на конференции. Мнение доктора Ле-
вушкиной бывает решающим.  

Раньше, оперируя, чтобы дотя-
нуться до больного, Алла Ильинична 
вставала на специальную подставку. 
Теперь коллеги ей подкатывают стул 
на колесиках, при этом, улыбаясь, 
говорят: «Карета подана». 

Для молодых медиков Алла 
Ильинична Левушкина — королева 
хирургии. Шутка ли, за плечами у 
старейшего врача — более 10 тысяч 
операций. Она и наставник заме-
чательный. Охотно учит молодежь 
выполнять геммороидэктомию, на-
кладывать колостому.

Однажды один из коллег в по-
рыве благодарности обнял крепко 
доктора, расцеловал. А потом удив-
лялся, что это она вздохнуть не мо-
жет? А у Аллы Ильиничны оказались 
сломаны три ребра… Но доктор на молодого 
коллегу зла не держит. 

Когда спрашиваю, надо ли хирургу иметь 
особый талант, Алла Ильинична говорит: «Ему 
руки нужно иметь хорошие. Хирургическое вме-
шательство — это рукоделие. А голова на плечах 
нужна всем без исключения врачам». 

Доктора Левушкину тяготит чрезмерное 
внимание со стороны журналистов. «Отвлекает 
от главного, — объясняет Алла Ильинична. — Мне 
слава не нужна, главное, чтобы у моих больных 
не было осложнений».  

Она вообще живет по принципу: болтовня 
бесполезна — малословие не вредно. А правду, 
невзирая на лица и должности, надо говорить 
человеку в лицо.    

И сколько бы ни твердили, что хирургия — 
больше для мужчин, что она требует колоссаль-
ных затрат, как физических сил, так и душевных, 
у доктора Левушкиной ответ один: 

— Я как скаковая лошадь: иду в больницу, еле 
ноги волочу, но, как только вхожу в операционную, 
тут же преображаюсь, получаю заряд энергии. 
Во время операции вообще не устаю. 

«В хирурги окрестил 
академик Петровский»
А ведь в детстве Алла Ильинична мечтала 

стать геологом. 
— Отец у меня был лесоводом, много време-

ни я проводила в туристических походах. Любила 
природу, животных, цветы. Хотела занимать-
ся поиском и оценкой полезных ископаемых, 
осваивать новые территории. Но потом мне в 
руки попались «Записки врача» Вересаева, и я 
заболела медициной.  

Школу Алла Левушкина окончила в победном 
1945 году. Приехала поступать в Москву, и тут 
выяснилось, что во 2-й медицинский институт 
берут только с московской пропиской. С подругой 
они подались в Днепропетровск. Выяснилось, 
что и здесь не ждут иногородних. Общежитие 

местного меда было разрушено, в потолке 
проглядывало небо.

В Рязань возвращались на подножке по-
езда, так как билетов не было. Чтобы не терять 
попросту год, Алла поступила в Рязанский пе-
дагогический институт на естественный факуль-
тет. В одной группе с ней оказалась москвичка 
Вера Пономарева, которая, как выяснилось, 
тоже мечтала стать врачом. Весь год Вера жила 
в семье Левушкиных, а на следующий год ее 
родители прописали к себе в московскую квар-
тиру Аллу. Путь в столичный мед был открыт. 
Конкурс был запредельный. Девушка слышала 
за спиной: «Куда эта «деревня» лезет?» Но Алла 
еще тот оловянный солдатик. Взяла и с ходу 
набрала необходимые 16 баллов, а подруга не 
попала в список студентов. Вере не хватило 
баллов, ей предложили учиться в Саратовском 
мединституте.

— Как было после этого возвращаться в дом 
Пономаревых? — спрашивает сама себя Алла 
Ильинична. — Стала ночевать на вокзале. Однаж-
ды в зале ожидания встретила знакомую своей 
мамы, та, сжалившись, пригласила жить к себе. А 
у нее самой была лишь небольшая комнатка. 

В свой угол девушка пробиралась поздно 
вечером, а до этого готовилась к занятиям в 
библиотеке или анатомичке. 

Потом Алле чудом удалось выбить обще-
житие. Послевоенные годы были голодные. Сту-
денты жили в складчину. В общий котел шло все 
то, что присылали им родные из дома: картошка, 
крупы, соленья. 

— Нередко голодали, — признается Алла 
Ильинична. — Потом нам стали выдавать тало-
ны на питание, а также паек, в который, кроме 
продуктов, входил литр спирта. Мы тут же несли 
спиртное на базар и выменивали его на хлеб. 

Однажды студентка Левушкина не удер-
жалась и выменяла спирт на капроновые чулки. 
Каково же было разочарование девушки, когда 
вскоре они порвались. 

Но на танцы бегать все равно было некогда, 
все свободное время Алла занималась.   

— Первый раз 
оказавшись в морге, не упали в 
обморок?

— Мне противно было. Я вообще анатомию 
никогда особенно не любила. Но что делать? 
Объединялись в группы по четыре человека и 
препарировали. Гораздо больше мне нрави-
лись топографическая анатомия и оперативная 
хирургия. 

Уже с третьего курса Алла Левушкина стала 
ходить в кружок по хирургии, который на базе 4-й 
горбольницы вел академик Борис Петровский — 
будущий министр здравоохранения СССР. 

— Помню, собрались со студентами, все 
хотели помогать легендарному хирургу. А он 
вдруг показал на меня и сказал: «Сегодня асси-
стировать мне будете вы!» А я всегда тщательно 
убирала под шапочку волосы. Стараясь походить 
на хирургов, засучивала рукава, завязывала сза-
ди халат. Принесли мне подставку, и я встала к 
операционному столу. К тому времени мы уже 
умели узлы вязать, нитки подавать, наклады-
вать зажимы. На той операции по удалению рака 
молочной железы я стояла вторым ассистентом, 
первым ассистентом студентов не ставили. Кровь 
брызнула мне в лицо, и академик Петровский в 
шутку сказал: «Ну вот, я окрестил вас в хирурги. 
Теперь дороги назад нет».

Об академике Петровском у Аллы Ильиничны 
сохранились самые теплые воспоминания. Борис 
Васильевич, зная, что у студентов нет лишних 
денег, частенько платил за всех кружковцев в 
трамвае. А бывало, что и подкармливал соевыми 
пирожными. 

«Доктор, вас же 
волки сожрут!»

Когда нужно было выбирать 
специализацию, у Аллы Левушки-
ной сомнений уже не было. Един-
ственная из своей 12-й группы она 
выбрала хирургию. 

— Как получилось, что по-
сле окончания вуза, несмотря на 
то, что вас оставляли работать 
в Москве, вы уехали в далекую 
Туву? 

— Глупые с подругой были, — 
говорит резко, будто режет, Алла 
Ильинична. — У подруги, Оли Ко-
кориной, отец работал в 1-м ме-
дицинском институте, звал нас на 
кафедру патофизиологии. Но куда 
там! Нам казалось, чем труднее, тем 
лучше. Оля хотела поехать на Алтай, 
а я — на Дальний Восток, подошли к 

карте, увидели, что посередине находится Тува, 
туда и поехали.  

Выпускницы столичного вуза попали на ра-
боту в районный центр Шагонар, который тувинцы 
называли Улуг-Хем. В Кызыле, расположенном в 
115 километрах, находился географический 
центр Азии. 

Молодым врачам выделили половину 
дома, который стоял около больницы. 

Это была настоящая глубинка. Тувинцы 
жили тем, что разводили овец и лошадей. 
Горные хребты сменялись степными участ-
ками. Ни железных, ни автомобильных дорог 
не было. Врачам до кочевнических хозяйств 
приходилось добираться верхом. 

В Туве Алла Ильинична провела свою пер-
вую самостоятельную операцию.  

— Больной был с кишечной непроходи-
мостью, — вспоминает доктор. — Операцию 
проводили под местным обезболиванием. Под 
рукой была книга «Неотложная хирургия» Лежара, 
с ней и сверялись. Все сделали как надо. Я до сих 
пор помню, что больного звали Гошей. Он потом 
как-то спас нам с подругой жизнь — остановил 
лошадей, когда они понесли.

По признанию доктора Левушкиной, в крае, 
где в один узел сплелись традиции шаманизма, 
буддизма и быт русских староверов, было очень 
интересно работать. Здесь молодой врач поняла 
смысл тувинской поговорки: «Без воли — силы нет, 
без соли — вкуса нет».

— Тувинцы преклонялись перед хирурга-
ми, считали, что истинные врачи — те, кто ре-
жет, работает скальпелем, — рассказывает Алла 
Ильинична.   

— Но, отработав положенные три года, 
вы вернулись в Рязань?

— Нужно было помогать родителям. А Рязань 
— моя родина, здесь мои корни. 

На полке в память о Туве появились фигурки 
из агальматолита, подаренные местными масте-
рами. А Алла Левушкина после ординатуры стала 
работать в областной больнице имени Семашко и 
одновременно в санитарной авиации. 

К областной больнице были приписаны са-
молеты Ан-2 и вертолеты Ми-2. Если в одном из 
районов предстояла сложная операция, на помощь 
вызывали областных хирургов и анестезиологов. 
Маститым хирургам частенько не хотелось ле-
теть в отдаленный район, они посылали на вызов 
молодежь. В авангарде чаще всего оказывались 
Алла Левушкина и Владимир Ильин, который 
учился в ординатуре. Вот только опытному врачу-
консультанту за такие выезды платили по 5 рублей, 
а молодым врачам — по 50 копеек. 

Но, по признанию Аллы Ильиничны, это был 
хороший опыт. Оперировать приходилось в чистом 
поле, под дождем, в конюшне. Однажды грудную 
клетку больному, у которого был самострел в лег-
кое, зашивали прямо в сарае. Транспортировать 

его в таком состоянии было невозможно. 
Нередко санитарный самолет приземлялся 

на небольшие расчищенные площадки прямо в 
лесу. Однажды при снижении летчик заметил, что 
импровизированный аэродром окружен стаей 
волков.  

— Пилот не хотел сажать самолет, говорил: 
«Доктор, вас же волки сожрут!» А я выросла в ме-
щерских лесах, зверей не боялась. Кричу ему: 
«Сажай!» Приземлились, вскоре за нами подо-
шла машина, ее подогнали прямо к самолету, и я 
быстренько в нее перескочила. 

Доктор Левушкина больше всех из хирур-
гов моталась по области. Летчики шутили: «Алле 
так же, как пилоту, надо выдать значок за часы 
налета». 

«Специальность  
как раз по росту»
А врач-универсал, у которой был за плечами 

десятилетний стаж, брала уже новую высоту. 
Когда в областную больницу пришла путевка 

на курсы по проктологии, никто из врачей не хотел 
ехать учиться. Уж больно специальность считалась 
непрестижной. 

— Никто в Рязанской области проктологией 
не занимался, а пациентов было много, — говорит, 
в свою очередь, Алла Ильинична. — Я помню, по-
ступил к нам больной со свищом прямой кишки. 
Никто не знал, что с ним делать. На всю область 
не было ни одного проктолога. Когда узнала, что 
путевка на курсы по проктологии обошла все об-
ластные и районные больницы, но так и осталась 
невостребованной, поняла: надо ехать.

Решение о направлении Левушкиной на курсы 
принимали на совещании. Один из врачей област-
ной больницы заметил: «У Аллы Ильиничны рост 
полтора метра, самый подходящий. Ей только 
проктологией и заниматься». И вопрос со спе-
циализацией был решен. 

После четырех месяцев учебы, с 1961 года, 
Алла Ильинична единственная в области стала 
делать операции по проктологии. Чаще всего это 
были запущенные случаи, связанные с опухолями. 
Это сейчас у хирургов есть сложная аппаратура 
и уникальные инструменты, а в те годы операции 
приходилось делать практически на ощупь.  

— Наукой никогда не хотели 
заняться?

— Мне казалось, что это все повторение 
старого. Чтобы заниматься наукой, нужно иметь 
такую голову, чтобы действительно что-то изо-
брести. Так что я оставалась практиком. 

Всю жизнь доктор Левушкина посвятила 
хирургии. Замуж она так и не вышла. Все мои 
расспросы о личной жизни Алла Ильинична реши-
тельно пресекает: «На вопросе о женихах я ставлю 
точку. Скажу одно — были и любовь, и ухажеры, 
но как-то не сложилось». 

Единственная родная душа — брат, поэт Ана-
толий Левушкин, окончил Литературный институт 
имени Горького и долгие годы жил в Архангельске. 
Уехал в 1964 году к Белому морю, и, захваченный 
морской стихией, так и остался жить на Севе-
ре. Только в 2001 году, согласно завещанию, его 
привезли хоронить в Рязань, на Скорбященское 
кладбище.

Сейчас самый близкий для Аллы Ильиничны 
человек — это настоятель храма Александра Не-
вского отец Петр (Кравцов). 

— Он мой духовный наставник. До 62 лет я 

была воинствующим атеистом, читала труды фило-
софов. А мама, которая окончила гимназию, была 
очень верующим человеком. Она преподавала в 
школе, а когда стали заставлять с детей снимать 
крестики, она переквалифицировалась в бухгал-
теры. Мама переживала, постоянно молилась за 
меня. Она-то и познакомила меня с отцом Петром. 
Два года я несла атеистическую чушь, а он меня 
терпеливо выслушивал. Постепенно и я пришла 
к вере. Стала ходить в церковь, одно время была 
старостой. 

Алла Ильинична признается, что с опытом по-
няла, что медицина и религия тесно связаны друг с 
другом. Она постоянно молится за своих больных, 
а за особо тяжелых — заказывает обедни.

— И мне Бог дает силы жить и работать. 
Когда больные говорят мне спасибо, я отвечаю: 
«Благодарите больше Бога, чем меня». В моей 
практике было немало чудодейственных случаев 
исцеления. 

Сейчас Алла Ильинична живет с парализован-
ным двоюродным племянником. Ухаживает как за 
инвалидом, так и за целой армией кошек.  

— Дома у меня живут Малыш, Гоша, Лада, 
Муся…  И на улице еще шесть усатых-полосатых. 
Но также я обожаю собак, меня каждая псина в 
округе знает. Пока всех не покормлю, не захожу 
с работы домой. 

Долгие годы в доме у доктора Левушкиной 
жила Каштанка, помесь дворняги с лайкой. Алла 
Ильинична лечила и свою собаку, и всех соседских 
псов. А вот прооперировать собаку она решилась 
лишь однажды. 

— Делала ей резекцию кишки. Когда собака 
вышла из наркоза, я ее обняла за шею и расплака-
лась. Больше я не бралась оперировать животных, 
— признается доктор.  

— Ни разу не пожалели, что выбрали про-
фессию врача?

— Я никогда ни о чем не жалею. Сначала ве-
рила в судьбу, была фаталистом, а теперь верю 
в  Бога. 

— Врачи изменились со временем? 
— Общество изменилось, и врачи измени-

лись. Сейчас люди знают цену деньгам, а деньги 
— это такая вещь, которая никогда не имеет кон-
ца… А мы в свое время работали, получая только 
зарплату. Поэтому трудились всегда на полторы 
ставки. Больные нам деньги никогда не давали. 
Мы жили легко и свободно. 

— Что сейчас читаете?
— На книги времени нет. Уже много лет вы-

писываю газету «Советская Россия». Вот ее читаю 
регулярно.  

В 2001 году доктор Левушкина из областной 
больницы перешла на работу в клиническую боль-
ницу №11. Удивительно, но, несмотря на огромный 
стаж и авторитет, Алла Ильинична до недавнего 
времени не имела никаких почетных званий и 
наград. Даже высшую врачебную категорию она 
подтвердила позже всех в отделении. «Некогда 
было бегать, бумаги собирать, по кабинетам их 
носить», — объясняет доктор. 

В советское время ей мешала беспартий-
ность. Когда активистка из парткома подкатила 
к ней с предложением стать кандидатом в члены 
КПСС, доктор заметила: «Не готова пока. К тому 
же к Коммунистической партии у меня много 
вопросов». От Левушкиной отстали, правда, и 
по служебной лестнице продвигать не стали. 
Лишь на короткое время она стала заведую-
щей проктологическим отделением, но вскоре 
уступила это место более молодому и амби-
циозному врачу. 

И только в 2014 году премьер-министр 
Дмитрий Медведев вручил Алле Ильиничне 
награду всероссийской премии «Призвание» 
в номинации «За верность профессии». Зал 
аплодировал ей стоя. 

— Для меня эта награда стала полной 
неожиданностью, — признается врач. — 
Статуэтка в виде рук с кристаллом стоит у 

меня на столе. К награде выдали денежную пре-
мию в размере один миллион рублей. Заплатила 
с этой суммы 13% подоходного налога. 100 тысяч 
отдала дочери отца Петра — женщина попала в 
трудную жизненную ситуацию. По 50 тысяч вручила 
всем племянникам. Накупила подарков, одари-
ла друзей. Оставшиеся 600 тысяч положила на 
сберкнижку.                         

— Какие вам обычно дарят подарки?
— Мне постоянно дарят цветы, но домой я 

их не уношу, оставляю в отделении, чтобы ра-
довали врачей и медсестер. Раньше у меня весь 
шкаф был заставлен духами «Красная Москва», 
потом — хрустальными вазами. Сейчас все чаще 
несут продукты. Недавно, например, принесли 
забитого кролика. Я не смогла его съесть, от-
дала племяннице. А самым оригинальным по-
дарком была корзина, сплетенная из конфет. 
Она вся была наполнена вкуснейшими сладо-
стями. Тяжелая — невозможно. Я ее поставила 
на общий стол, сладости ели и наши доктора, и 
те, что приходили из других отделений. Потом 
в течение недели мы разобрали на конфеты и 
саму корзину. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
30 марта 2017 года 
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МОЯ МОСКВА

Она училась во 2-м Московском медицинском 
институте, когда тот еще носил имя Сталина. Ее 
первой из студентов взял ассистировать на опе-

рацию академик Борис Петровский.
В Туве до отдаленных кочевий она добиралась 

верхом на лошади. Работая в санитарной авиа-
ции, перескакивала из самолета в машину в 

окружении волков.
Мало кто может похвастаться 68-летним рабо-

чим стажем, тем более если он прошел практи-
чески на передовой.

В 2014 году ей была вручена награда всерос-
сийской премии «Призвание» в номинации «За 

верность профессии». 
И ныне ее день расписан по минутам. Рязанско-

му хирургу Алле Ильиничне Левушкиной в мае 
исполнится 90, а она до сих пор оперирует и о 

выходе на пенсию не помышляет. Алла Ильинич-
на ведет прием в поликлинике и оперирует в Ря-
занской городской клинической больнице №11.
О своем пути в медицину, о страхах и преодоле-
ниях, о сложных операциях и необычных подар-

ках легендарный хирург рассказала «МК». 

ВЕК БОЛИ
НЕ ВИДАТЬ

Старейший хирург России  
90-летняя Алла Левушкина 

проводит до ста операций в год 

Доктор Левушкина: 
«Хирургическое 

вмешательство —  
это рукоделие».

В Туве в кочевья  
к больным доктор 

добиралась 
верхом  

на лошади.

В санавиации 
приходилось оперировать 

и в чистом поле,  
и в конюшне.

Уже с третьего 
курса института 

Алла стала ходить  
в кружок  

по хирургии.

Хирург Алла Ильинична 
Левушкина:  

«Во время операции 
вообще не устаю».

ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  

РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 
 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания в пунктах «МК»* на почте с 1 апреля
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 750,00 руб. 1081,44 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 700,00 руб. 881,16 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 650,00 руб. 933,30 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 600,00 руб. 762,06 руб.

*Цены действительны с 29 марта по 8 апреля только в подписных пунктах «МК».

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30 
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
31 марта с 8.00 до 20.00 
1 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
3 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
5 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения

м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной 
детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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В 2012 году Москва приросла новыми 
территориями. Москвичами стали 250 
тысяч человек, а город расширился на 
148 тысяч гектаров. Это один из самых 
амбициозных проектов расширения го-
родов на данный момент — и пока весьма 
успешный. Что изменилось за эти годы и 
что еще предстоит сделать, рассказал ру-
ководитель Департамента развития новых 
территорий Владимир Жидкин.

Зеленые зоны и зоопарк
Владимир Жидкин подчеркнул, что в этом 

году жилой недвижимости планируется строить 
меньше: новое жилье порой остается невос-
требованным. А вот обеспечить жителей всеми 
социальными объектами необходимо, поэтому в 
2017 году планируется открыть 12 новых детских 
садов, 4 школы, 3 поликлиники и 1 подстанцию 
скорой помощи. По сравнению с прошлым годом 
количество сданных социальных объектов уве-
личится вдвое. На новых столичных территориях 
будет действовать и программа реновации. Более 
200 аварийных домов в Новой Москве попадет 
под расселение. Первыми расселят жильцов ава-
рийных домов — это произойдет уже в 2017 году. 
По словам Владимира Жидкина, у города уже есть 
квартирный фонд, который может быть передан 
жильцам домов, попадающих под снос.

К 2035 году планируется обустроить и пар-
ковые зоны. Всего их будет более 80, а в тех 
районах, где застройка плотная, такие зеленые 
зоны будут проектироваться внутри самого жи-
лого комплекса.

В Новой Москве также планируют построить 
большой зоопарк — под него выделили 630 га. Он 
будет расположен по Киевскому шоссе, недалеко 
от развязки аэропорта «Внуково». В парке будет 
возможность посмотреть на зверей, походить по 
музеям, покататься на коньках и санках зимой. 
Сейчас масштабный проект запланирован в райо-
не Красной Пахры — одноименный всесезонный 
парк. В поселении Рязановское появится исто-
рический парк «Остафьево». Самым большим 
парком станет природный этногородок «Малин-
ки» — его площадь будет около 3500 га. К слову, 
весь лесной массив площадью более 70 тысяч га 
предполагается сохранить и облагородить. 

В завершение Владимир Жидкин отметил, 
что важно и нужно обеспечивать новых жите-
лей столицы всеми социальными гарантиями. 
Именно так Новая Москва станет по-настоящему 
комфортной для жизни. 

Дороги и станции
До 2020 года в Новой Москве появится около 

200 километров новых дорог, что значительно 
улучшит транспортную ситуацию. Уже сейчас 
активно строятся развязки, проектируются желез-
нодорожные переезды. Кроме того, Департамент 
развития новых территорий совместно с РЖД 
будет осваивать Курское и Киевское направления. 
Там уже сейчас начались строительно-монтажные 
работы. На Киевском направлении идет строи-
тельство двух эстакад. 

Первой в Новую Москву пришла Соколь-
ническая ветка метрополитена. К настоящему 
моменту уже построены 2 новые станции метро 

— «Саларьево» и «Румянцево», а сейчас продол-
жается строительство до станции метро «Столбо-
во». Всего на Сокольнической ветке появится еще 
4 станции: «Филатов луг», «Прокшино», «Ольховая» 
и «Столбово». Большая часть линий метрополи-
тена пройдет по открытым участкам.

В планах — к 2035 году построить 29 новых 
станций метрополитена, более 1300 километров 
новых дорог. Владимир Жидкин отметил, что 
сейчас строительство ведется с учетом совре-
менных технологий, поэтому все коммуникации 
убираются под землю, что значительно улучшает 
эстетический облик новых территорий.

Также до 2018 года должно закончиться про-
ектирование трамвайной ветки от станции метро 
«Прокшино» до Троицка. Такой участок позволит 

вывозить граждан из центра Новой Москвы к 
старой Москве. По словам Владимира Жидкина, 
на строительство подобной линии нужно около 
3–4 лет, то есть проект должен быть реализован 
примерно в 2021 году.

Активно ведутся работы по строительству 
ЦКАД и Калужского шоссе. Большую часть их 
планируется завершить в 2018 году. Протяжен-
ность ЦКАД составит более 500 километров, а 
ширина — от 4 до 8 полос. Предполагается, что 

ЦКАД разгрузит Москву от большегрузного 
транспорта. 

1 миллион новых 
рабочих мест  

к 2035 году
15 марта депутаты Мосгордумы 

приняли важный документ — закон о 
внесении изменений в Генеральный 

план. Он дал возможность развивать 
новые территории Москвы на ближайшие 

20 лет. А 28 марта были утверждены правила 
землепользования и застройки территорий.

Владимир Жидкин отметил, что принятые 
ПЗЗ учитывают необходимый баланс между коли-
чеством рабочих мест, объектов социальной ин-
фраструктуры и квадратными метрами жилья. Он 
подчеркнул, что основной тренд развития Новой 
Москвы — создание рабочих мест для горожан. К 
2035 году планируется создать около 1 миллиона 
новых рабочих мест. «Необходимо, чтобы жители 
Новой Москвы находили себе работу в пределах 
новых территорий. Это существенно разгрузит 
транспортную инфраструктуру», — подчеркнул 
Владимир Жидкин.

Пока в структуре занятости преобладает 
сектор потребительских услуг — там занята 
самая большая доля жителей ТиНАО, однако 
Жидкин высказал надежду на то, что к 2035 
году структура занятости должна быть более 
сбалансирована. 

Планируется решить проблему с обеспечени-
ем рабочих мест для жителей районов, располо-
женных ближе к ЦКАД. Сейчас это распределение 
неравномерно: больше всего рабочих мест скон-
центрировано в Троицке, Мосрентгене и других 
населенных пунктах, которые расположены ближе 
к Московской кольцевой дороге. Сейчас эту про-
блему планируют решить за счет создания техно-
парков в отдаленных районах Новой Москвы.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

ОТ «САЛАРЬЕВО»  
ДО ПАРКА НА МЕТРО

Как Новая Москва становится 
по-настоящему комфортной  

для жизни
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В московской консерватории даже прово-
дятся целые «уроки культурной политики» 
с зачитыванием списков врагов 
государства.

Государственная символика и портреты лидеров 
используются для украшения одежды и предметов быта. 
Георгиевские ленточки привязываются на машины. Три-
колором украшают дачные участки. О роли нашей страны 
в Великой Отечественной войне снимаются новые герои-
ческие фильмы. Старые фильмы о войне раскрашива-
ются, чтоб были цветными, а не черно-белыми, — тогда 
молодежи приятнее их будет смотреть. 

 Объективно, воспитание патриотизма ведется са-
мым широким фронтом. Чем может обогатить его новый 
закон?

В том законопроекте, что был разработан в 2016 году, 
никакой конкретики нет. Общие фразы. Как воплощать их 
в жизнь — непонятно.

Один из пунктов основных направлений деятель-
ности, например, звучит так:

«Формирование позитивного отношения детей и 
молодежи к ценностям, имеющим приоритетное значение 
для общества».

Отличная идея, безусловно. Но какими путями ее 
реализовывать? Просто долбить детям: вот это хорошо, 
а это плохо? Так им всегда что-то долбят. Но результат не 
очевидный. Дети и молодежь не очень-то проникаются 
от долбежки. Скорее, наоборот, не проникаются — если 
им что-то сильно долбят. 

Другой пункт: «Проведение мероприятий по по-
вышению престижа самоотверженного и добросовест-
ного труда и общественной значимости достижений 
в государственной, общественной и хозяйственной 
деятельности». 

Снова отличная идея. Но что подразумевается под 
«самоотверженным трудом»?

Понятно, в 1942 году в тылу труд был самоотвер-
женным, когда по 14 часов люди стояли у станков. Все 
для фронта, все для победы. Но у нас-то не война, слава 
богу. В нашей жизни самоотверженный труд — это только 
когда он не оплачивается. И что же, в законопроекте на-
меревается повышать престиж такого труда?

Еще один пункт направлений патриотического вос-
питания — совершенно уже бредовый: «Организация дея-
тельности по развитию у граждан мышления действовать 
в соответствии с интересами общества и национальными 
интересами России, всемерное вовлечение граждан в 
решение поселковых, муниципальных, региональных и 
общегосударственных задач». 

«Развитие у граждан мышления» уже вызывает во-
просы. А надо ли властям, чтобы граждане мыслили?

Что же касается вовлечения граждан в решение му-
ниципальных и государственных задач, так оно властям 
и вовсе не нужно. У нас если кто-то все-таки вовлечется, 
они сразу зовут полицию, прокуратуру и суд.

Хотя бы парочка свежих, работающих идей! Но в 
законопроекте нет ни одной. Сплошные окаменелости 

советской эпохи. Вялые попытки реанимировать то, что 
и живым-то никогда не было.

Воскресные митинги — да и не только они — по-
казывают, что идейного консенсуса в обществе нет. Как 
ни стараются телевизор и политинформаторы, личные 
интересы граждан не подчиняются общественному госу-
дарственному интересу. И с этим надо что-то делать. 

Но то, что понимают депутаты под «патриотическим 
воспитанием», не решает этой проблемы. Если закрыть 
границы, выключить Интернет, спрятаться за железным 
занавесом, не смотреть западные фильмы и не знать, 
как живет мир, такое «воспитание», может, и могло бы 
заставить людей на время отставить частные интересы 
ради государственного. Но в современных условиях даже 
«на время» — и то уже невозможно. 

Поэтому Закон о патриотическом воспитании не 
сработает. 

Его, конечно, примут. Но это будет мертворожденный 
закон. Потому что ненужный.

Патриотизм — это любовь к своей стране, а не к ре-
жиму, который в данный момент правит страной. Любовь 
к режиму воспитать невозможно. Такую любовь режим 
может только заслужить — справедливыми делами. 

А любовь к своей стране и воспитывать не надо. Она 
в крови, люди с этим рождаются. 

Юлия КАЛИНИНА.
 «МК» попросил рассказать о содержании за-

конопроекта  «О патриотическом воспитании» его 
авторов и экспертов.

Виктор ВОДОЛАЦКИЙ, зампредседателя дум-
ского Комитета по делам СНГ («ЕР»), возглавляет 

рабочую группу по разработке законопроекта:
«У нас сейчас нет ни одного федерального закона, 

который был бы связан с патриотическим воспитанием 
детей и молодежи, что неправильно. Кроме того, законо-
проект должен устранить недочеты в деятельности ряда 
ведомств, занимающихся этой проблемой. Конечно, никто 
не предлагает делить людей по принципу, что если, мол, 
ты не называешь себя патриотом, то значит, ты плохой, — 
наша инициатива просто позволит выстроить вертикаль 
в работе. Мы считаем, что должен быть какой-то коорди-
нирующий центр, который бы позволял увязывать работу 
разных ведомств в одну систему. 

В рабочую группу по подготовке законопроекта входят 
сенаторы, представители Минобразования и науки, Рос-
молодежи, ДОСААФа, других общественных организаций. 
Надеемся, что после обсуждения в вузовской среде, со 
студенческой молодежью и экспертами документ будет 
внесен в Госдуму уже в апреле».

Анатолий ВЫБОРНЫЙ, замглавы думского 
Комитета по безопасности и противодействию 

коррупции («ЕР»), член рабочей группы:
«Ключевой термин определяется в законопроекте 

так: «Патриотическое воспитание — это систематическая 
и целенаправленная деятельность по формированию у 
граждан высокого патриотического сознания, чувства 
верности своему Отечеству, готовности к выполнению 

гражданского долга и конституционных обязанностей по 
защите интересов Родины». Предусмотрен порядок соз-
дания специальных организаций, занимающихся патрио-
тическим воспитанием, — они будут обязаны размещать 
всю информацию о своей работе в открытых источниках, на 
специальных сайтах. Система будет совершенствоваться 
за счет включения новой, эффективной практики патрио-
тического воспитания, за счет апробации и внедрения со-
временных программ, новых педагогических технологий, за 
счет научных исследований, к которым будут привлекаться 
молодые ученые. Предусмотрена также обязательная 
научно-педагогическая и правовая экспертиза методик 
патриотического воспитания — это необходимо для того, 
чтобы предотвратить несоответствие методик возрастным 
или психофизическим особенностям обучающихся. Кроме 
того, предполагается ввести конкретные критерии для 
оценки эффективности деятельности по патриотическому 
воспитанию, которые будут, в частности, применяться к 
высшим должностным лицам».

Виктор ОЗЕРОВ, глава Комитета по обороне 
Совета Федерации:

«Любой закон должен иметь предмет регулирования. 
Надо, конечно, посмотреть, что будет написано в этом 
законопроекте, но вообще-то патриотизм, как я понимаю, 
это внутренняя составляющая человека, чувство любви к 
Родине. Если бы мы могли законами воспитывать чувства 
граждан РФ, то по каждому чувству было бы достаточно 
принять законодательный акт и заставить прокуратуру 
контролировать его исполнение. Но все не так просто…»

 4 апреля в Госдуме пройдут парламентские 
слушания на тему «Законодательное регулирование 
патриотического воспитания в РФ», которые организу-
ет Комитет по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи. 

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.
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По словам Петра Бирюкова, особое внимание 
будет уделено благоустройству Садового кольца и 
прилегающих к нему городских площадей, особен-
но тех, которые в последние годы использовались 
как стихийные парковки.

Площадь Красных Ворот 
станет садом
— В этом году мы завершим работы по благо-

устройству Садового кольца, будет благоустроено 
12,6 км. Сухаревская площадь в конце 2015 года 
была освобождена от самостроя, а в конце 2017 
года станет одной из самых красивых в Москве. 
На площади Красных Ворот предусмотрено 
перераспределение парковочных мест, устрой-
ство покрытий без перепадов движения, будет 
создан искусственный рельеф с устройством 
холмов высотой до метра. Площадь превратит-
ся в рощу деревьев. Появится уличная мебель, 
скамейки из металла. Вернутся исторические 
фонари, мы хотим организовать светильники 
для комфортных вечерних прогулок, — говорит 
Петр Бирюков.

В рамках этой реновации общественный 
транспорт выведут из Калужского и Таганского 
тоннелей и пустят поверху, через Калужскую, 
Серпуховскую и Таганскую площади, что позволит 
создать удобные пересадки из метро на обще-
ственный транспорт, проходящий по Садовому 
кольцу. Для водителей планируется организовать 
новый сквозной проезд на 1-й Тверской-Ямской 
улице, сквозное двустороннее движение с улицы 
Васильевская на улицу Чаянова. Появятся допол-
нительные дублеры с парковочными карманами 
на Садовом кольце. 

Прогулочная дуга  
от Новодевичьего  
до Москва-Сити
В текущем году планируется привести в поря-

док 12 городских набережных — в современном 
городе они должны стать не узкими полосками 
для пешеходов, а полноценным пространством, 
пригодным для прогулок. Они будут благоустроены 
в общем стиле, но каждая из них будет отличать-
ся присущими именно этому месту деталями и 
особенностями. Возможно, появятся деревья, 
разделяющие транспортную и пешеходную части 
пространства у реки. 

Таким образом, в Москве будет создана 
единая прогулочная линия-дуга, вытянутая от 

Новодевичьего монастыря до Москва-Сити, а так-
же вдоль исторических кварталов Замоскворечья: 
по Пречистенской, Москворецкой, Котельнической 
и Гончарной набережной (за Кремлем маршрут 
пройдет мимо парка «Зарядье»).

Фонтан на Биржевой
На конец 2017 года запланировано открытие 

парка «Зарядье», расположенного на исторической 
территории в Китай-городе, и в честь этого со-
бытия ожидается появление новой пешеходной 
зоны, которая захватит Рыбный и Богоявленский 
переулки, а также Биржевую площадь — и про-
тянется до Никольской улицы. По словам Петра 
Бирюкова, сейчас Биржевая площадь (одна из 
немногих сохранившихся каменных площадей) 
используется как стихийная парковка для тех, кто 
приезжает на Ильинку. В будущем планируется 
организовать там зеленые насаждения. Может 
быть, появится фонтан. 

Как объяснила заместитель руководителя 
департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Москвы Алина 
Бисембаева, парк «Зарядье» будет новой точкой 
притяжения в городе. 

— Мы должны обеспечить эту территорию 
качественным общественным транспортом. В 

том числе для этого на Славянской и Лубянской 
площадях у нас, по сути, будет создан так на-
зываемый транспортный хаб. Этот хаб будет ис-
пользоваться в том числе и для развития проекта 
«Магистраль», — пояснила Бисембаева, добавив, 
что в городе появится большое количество новых 
киосков для продажи билетов и новых информа-
ционных табло. 

Белый город предстанет  
во всей красе
Для ценителей истории Москвы особый ин-

терес будет представлять Хохловская площадь 
— территория на углу Покровки и Чистопрудного 
бульвара, где на памяти нынешнего поколения го-
рожан развернулась «вечная стройка». Как расска-
зал главный археолог Москвы Леонид Кондрашев, 
именно там удалось найти кусок стены, которая до 
XVIII века обозначала границы Белого города. 

— Летний археологический сезон 2017 года в 
сочетании с программой «Моя улица» дает большой 
простор для научных изысканий. Мы стремимся 
сохранить наше культурное наследие, чтобы ма-
териальные остатки нашей истории остались для 
поколений. Коммуникации будут прокладывать в 
специальных трубах, что способствует сохранению 
археологического наследия — это новое слово, 
ведь раньше рытье новых траншей означало новые 
потери. Найденные артефакты экспонированы в 
Музее Москвы, — объяснил Кондрашев.

Тверская Застава: 
возвращение трамвая
Еще один реверанс в сторону сохранения 

московского наследия — возвращение памятника 
Максиму Горькому, а также трамвайных путей на 
площадь Тверской Заставы близ Белорусского 
вокзала. По словам Бисембаевой, трамвайные 
пути будут пересекать Тверскую улицу, однако 
благодаря появлению новых светофоров удастся 
избежать заторов. Более того, в этом году уже 
не стоит ждать масштабных перекрытий дви-
жения — большая часть работ была завершена 
в 2016 году. 

Теперь добраться от Белорусского вокза-
ла можно будет до Каланчевской улицы либо до 
Олимпийского проспекта — маршрутов будет два. 
Напомним, что именно через площадь Тверской 
Заставы до 1920-х годов проходила старейшая 
трамвайная линия Москвы. Теперь, сто лет спустя, 
площадь расширят и зонируют — помимо трамвая 
здесь появится выделенная полоса для такси и 
специализированная парковка, а также небольшая 
зеленая зона отдыха.

Музейный квартал
Расширение пешеходных зон ожидается так-

же на Волхонке — там, вблизи разнесенного на 
несколько корпусов ГМИИ имени Пушкина и храма 
Христа Спасителя, создадут настоящий музейный 
квартал, которого так не хватало Москве. Также там 
будут установлены малые скульптурные группы. 
По словам директора ГМИИ Марины Лошак, прин-
ципиально важно, чтобы москвичи не ощущали 
разницы: мол, здесь городская территория, а здесь 
уже музейная, — а просто получали возможность 
проводить время в комфортных условиях.

Музейный квартал на территории Волхонки 
— наша мечта. Эта улица ассоциируется у нас с 
долгими, но веселыми очередями в ГМИИ. В 2019 
году появятся новые здания, чтобы разместить но-
вые коллекции. В течение этого лета планируется 
открыть несколько новых выставок в главном зда-
нии и в остальных, поэтому комфорт посетителей 
очень важен, — отметила Лошак.

Раздолье для пешеходов
Единое городское пространство, в центре ко-

торого окажется Политехнический музей, появится 
и на Лубянской площади. Напротив любимого 
поколениями москвичей детского магазина вместо 
транспортной развязки появится пешеходная 
зона с зелеными насаждениями и скамейками. 
В будущем власти Москвы планируют организо-
вать связку — своего рода непрерывную линию 
пешеходных улиц — от Пушечной улицы до парка 
«Зарядье», чтобы обеспечить москвичам и тури-
стам возможность приятных прогулок в историче-
ском центре города. Такое же сквозное движение 

организуют на Бульварном кольце. Кроме того, 
пригодным для прогулок станет участок от Старой 
площади и Китайгородского проезда до Лубянки: 
от памятника Кириллу и Мефодию до монумента 
героям Плевны, а затем до Политехнического 
музея можно будет дойти, не тратя времени на 
подземные переходы.

 — В основе программы лежат принципы 
современного городского развития, главный из 
которых — ориентация на горожанина как «пользо-
вателя» городского пространства. Цель програм-
мы — сделать Москву максимально комфортной и 
привлекательной для москвичей и гостей города. 
Улицы города должны быть не только территорией, 
которую жители пересекают, следуя своими марш-
рутами, но и пространством для жизни: чтобы на 
городские площади, бульвары и улицы хотелось 
приходить снова и снова, чтобы хотелось прово-
дить там время, — подчеркнул заместитель мэра 
Петр Бирюков.

На благоустроенных территориях появится 
более 100 новых наземных пешеходных пере-
ходов, станет еще больше уличных кафе и других 
мест для отдыха. 

Дарья ТЮКОВА.

В рамках программы «Моя улица» в столице этим 
летом обновят 82 городских объекта 
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В 2017 году в Москве отреставри-
руют 317 исторических зданий.
В центре города будет высажено 
4500 взрослых деревьев. 
Старт работ запланирован на апрель 

2017 года. Как и в прошлом году, будет работать 
соответствующий раздел на портале «Наш го-
род», а также электронная приемная по адресу 
mystreet@mos.ru. 

Доступными для пешеходов станут Бульварное и Садовое кольцо,  
а также главные центральные улицы и набережные.

Как есть. Как станет.

Биржевая площадь и прилегающий к ней Рыбный переулок.

На площадь Тверской Заставы вернется трамвай.

ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ В ЗАКОНЕ

c 1-й стр.
Сегодня к эксперименту подключились 
еще несколько амбулаторных учреж-
дений города. «И если раньше выяв-
лялось до 10% приписок в картах 

москвичей, сейчас их практически нет», — говорит 
председатель комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья МГД Людмила 
Стебенкова.

Результатами этого «пилота» профессиональ-
ное сообщество довольно. И к концу года революци-
онный формат профосмотра «90 минут» собираются 
внедрить во всех поликлиниках Москвы. Однако 
у столичных специалистов есть конструктивные 
предложения к самому содержанию первого этапа 
диспансеризации. 

Например, как рассказал «МК» главный спе-
циалист по лучевой диагностике ДЗМ профессор 
Сергей Морозов, флюорография куда менее ин-
формативна, чем низкодозовое КТ: «У нас сегодня 
много современного оборудования, однако во всех 
приказах — только флюорография. Это абсурд. В 
качестве пилотного проекта мы запускаем скрининг 
на заболевания легких, в том числе рак, с помощью 
КТ, в 10 поликлиниках города. Кроме того, мы хотим, 
чтобы маммографию ввели в первый этап диспансе-
ризации — сегодня, чтобы ее пройти, нужно посетить 
терапевта, получить направление. У многих на это 
нет времени, в результате рак молочной железы по 
сравнению с 2012 годом мы стали выявлять реже. А 
вот УЗИ брюшной полости — абсолютно неинформа-
тивный анализ, в его процессе многое пропускается. 
Он не нужен вообще». 

— Мы хотим обратиться в Минздрав с прось-
бой предоставить столице право самостоятельно 
определять список исследований в рамках диспан-
серизации населения, — говорит Стебенкова.

Тем временем сам Минздрав разработал про-
ект нового порядка прохождения диспансеризации 
с 1 января 2017 года. «Объем исследований пред-
лагается минимизировать, исключив из первого 
этапа обследований общий анализ мочи, крови, 
биохимический анализ крови, УЗИ, — говорит глав-
ный специалист по профилактической медицине 
ДЗМ Нана Погосова. — Но УЗИ не входит в перечни 
скрининговых обследований никаких стран, как и 
анализы крови и мочи. Впрочем, проект Минздрава 
открыт для обсуждения, и мы можем внести свои 
замечания и предложения».

Чтобы замотивировать как можно больше мо-
сквичей позаботиться о своем здоровье, уже с этого 
года в Москве начнутся программы по вовлече-
нию в диспансеризацию бюджетников. В первую 
очередь решено охватить лекциями о факторах 
риска хронических болезней врачей педагогическую 
общественность города, потом очередь дойдет и до 
других профессий. 

Если же говорить об итогах прошлогодней дис-
пансеризации в целом, то ее прошли 1,5 миллиона 
москвичей, и две трети из них — молодежь и люди 
активного трудоспособного возраста. Как рассказы-
вает Нана Погосова, каждый третий оказался прак-
тически здоровым; 16,5% взяли под диспансерное 
наблюдение в связи с высоким риском болезней 
сердца и сосудов, а 55% — это люди с хроническими 
заболеваниями. «Мы стараемся активно фикси-
ровать факторы риска с целью предотвращения 
заболеваний. У москвичей чаще выявляются более 
низкий уровень физической активности и более 
частое курение по сравнению с россиянами», — 
говорит доктор Погосова. 

По итогам первого этапа каждый третий отпра-
вился на более углубленные обследования. Главные 
болезни москвичей — сердечно-сосудистые (чаще 
всего — артериальная гипертония) и эндокринные 
(в первую очередь ожирение). 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДЕВЯНОСТО МИНУТ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

ЭКОНОМИКА

Совфед выступил за Закон о налоговом резидентстве, и впредь 
предприниматели, попавшие с 2014 года под западные санкции и являю-
щиеся резидентами другой страны, могут не платить налоги в российскую 
казну. Для этого физическое лицо должно сообщить в ФНС, что является 
иностранным налоговым резидентом. При предоставлении подтверж-
дающего документа бизнесмену будут возвращены те средства, которые 
в виде налога он заплатил в России. Соответствующие изменения внесут 
в Налоговый кодекс нашей страны.

Законопроект о налоговом резидентстве поможет пострадавшим 
бизнесменам нейтрализовать эффект санкций, сняв с их плеч двойную 
налоговую ношу, — так интерпретировал принятый документ статс-
секретарь Минфина Юрий Зубарев. 

На пленарном заседании вице-спикер Совфеда Евгений Бушмин 
заявил, что одобренные поправки не приведут к сокращению доходов 
бюджета. После чего его поддержали 132 сенатора, и лишь 9 воздержа-
лись. В число последних вошел Вячеслав Мархаев, представляющий в 
верхней палате Иркутскую область. По его словам, принятые поправки 
в Налоговый кодекс «защищают определенную касту» и направлены на 
«материальную поддержку людей, которые в ней не нуждаются». Сам 
сенатор рассказал «МК» вот что: «Я не голосовал. Точнее, воздержался 
относительно данного законопроекта. Я призывал и своих коллег не 
поддерживать его. В Госдуме эта законодательная инициатива вызвала 
большой резонанс».

В свою очередь член Совета Федерации от Курганской области, 
представитель «Единой России» Сергей Лисовский назвал интерпрета-
цию принятого проекта Бушминым «нормальной». Но, несмотря на это, 
он воздержался от участия в голосовании.

— Я и не голосовал. Единственным, кто нормально объяснил этот 
закон, был Евгений Бушмин, наш зампред. До этого никто до конца не 
понимал его смысл. А суть оказалась в том, как Бушмин объяснил, что наш 
российский бюджет не теряет деньги, — сказал «МК» сенатор. — Из-за 
того что человек — не резидент и не может выехать, появляется допол-
нительный налог, который он обязан платить. В данный момент времени, 
когда в России не лучшая ситуация в экономике, я этого немного не по-
нимаю. Но здесь хотя бы бюджет не теряет деньги. Так как мне наказали 
мои курганские депутаты, я не голосовал за этот документ.

— Вы являетесь членом партии, которая внесла в Госдуму этот за-
конопроект, а потом его поддержала. Разве партийная дисциплина не 
требовала от вас голосования «за»?

— У нас нет голосования по партийному принципу. Более того, у 
нас оно не приветствуется. В Совете Федерации все голосуют согласно 
интересам тех регионов, которые нас делегировали в верхнюю палату. 
Этим мы отличаемся от Думы. У них фракционное голосование. Мы 
голосуем в соответствии с наказом наших регионов. А мой регион этот 
закон не понимал…

Напомним, за день до голосования, 28 марта, Сергей Лисовский 
заявил: «Мне крайне непонятен этот закон, зачем он появился и ради 
чего. Я считаю, что раз уж вся наша страна имеет проблемы, то каждый 
гражданин тем или иным образом страдает из-за санкций. Почему-то 
отдельно взятые граждане оказываются более защищенными, чем мы с 
вами. Поэтому я буду голосовать против данного законопроекта, когда 
он дойдет до рассмотрения в Совфеде».

Против сенатор в результате не голосовал, но и за «закон Тимченко» 
свой голос тоже не отдал. Отметим, когда законопроект в третьем чте-
нии был принят в Госдуме, за него дружно проголосовала вся фракция 
«Единой России». Члены других партии предпочли воздержаться или 
вообще не участвовать в голосовании.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СЕНАТОР ЛИСОВСКИЙ НЕ ГОЛОСОВАЛ 
ЗА «ЗАКОН ТИМЧЕНКО»
Тем не менее скандальный 
документ был принят Советом 
Федерации

На пленарном заседании Совет Федерации все-таки одо-
брил наделавший много шума и разделивший обществен-
ность на два лагеря так называемый «закон Тимченко», 
который освобождает отечественных предпринимателей 
от уплаты налогов в России, если их фамилии включены в 
санкционный список. Данный законопроект был вынесен на 
рассмотрение депутатами от «Единой России», а позднее 
принят в Госдуме благодаря партийному большинству. Од-
нако, как выяснилось, не все единороссы поддержали такую 
поправку. Сенатор Сергей Лисовский подверг законопроект 
критике и не голосовал за него. Мотивы своего поступка он 
объяснил «МК».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Eлена МИЗУЛИНА, 
сенатор:

«Уроки патриотизма 
начали заменяться уро-
ками борьбы с коррупци-
ей. Причем с 1-го по 11-й 
класс. Детям предлагают 
рисовать картинки, пред-
лагают информацию, на-
пример, такого свойства, 
где пирамида, где страны 
расположены в иерархи-

ческом порядке по уровню коррупции, — Россия 
оказывается, естественно, далеко-далеко внизу, 
там, рядом с Узбекистаном. Такое «формирование 
патриотизма» происходит. Может быть, имеет смысл 
дать поручение профильному комитету, посмотреть, 
откуда идет такого рода предложение. Патриотизм — 
это одно, а борьба с коррупцией и навязывание ее в 
разных школах — это очень опасная тенденция».

На заседании Совфеда  
29 марта 2017 года.

Раньше воспитанием 
патриотизма 
занимались 
молодежные 
движения. Ярым 
патриотом была и экс-
комиссар движения 
«Наши» Маша 
Дрокова, которая 
прославилась, 
когда поцеловала 
Владимира Путина. 
Недавно девушка 
получила грин-карту 
США, написала об 
этом восторженный 
пост в Инстаграме и 
назвала Штаты своей 
родной страной. 
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Один из наиболее амбициозных проектов Рос-
сии по модернизации автопрома — программа 
расширения уровня промышленной сборки 
машин на территории страны, касающая-
ся в том числе и иностранных автобрендов. 
Однако, принуждая зарубежных автопро-
изводителей к усилению их присутствия на 
отечественном рынке, правительство страны 
мало чего добилось. 

Сегодня у нас первый шаг к реализации этой 
программы государство сделало в 2005 году. Тог-
да, согласно постановлению Правительства РФ 
№166, автоконцерны должны были организовать 
у нас промсборку, включая сварку и покраску, 
минимум 25 000 машин в год и за 5 лет увеличить 
локализацию до 30%. Взамен государство предо-
ставило таможенные скидки: за ввоз автокомпо-
нентов бренды платят всего 0,5% вместо 20% от 
отпускной цены. В итоге в экономику России было 
привлечено около 68 млрд руб.

Вторым шагом государства стало ужесточе-
ние этих условий в 2011 году: к 2018-му автокон-
церны должны повысить уровень локализации 
до 60%, увеличить мощности заводов до 300 000 
автомобилей в год, а также инвестировать в произ-
водство двигателей или коробок передач в России. 
Подобные условия могли выполнить только круп-
ные игроки российского рынка: General Motors, 
консорциум Renault–Nissan–АвтоВАЗ, Volkswagen, 
Ford Sollers. Остальные в спешном порядке искали 
партнеров, чтобы выйти на требуемые объемы 
с глубокой локализацией и вместе подписать 
соглашения с Минпромторгом взамен на тамо-
женные льготы. Договоры с автоконцернами за 
5 лет должны были привлечь в экономику России 
по меньшей мере 170 млрд руб. Но в 2014 году 
обрушившийся на страну кризис изменил планы 
государства и значительно сократил загрузку 
мощностей автопроизводителей.

В итоге повышение уровня локализации не 
спасло автоконцерны от резких валютных коле-
баний и, соответственно, от роста цен на авто-
мобили. К 2017 году стоимость машин поднялась 
почти на 41% по сравнению с 2014 годом. А к концу 
2016 года мощности автомобильных заводов в 
России оказались загружены всего на 40% при 
потенциале почти в 3 440 000 автомобилей в год. 
Так в чем же плюсы локализации иностранных 
автопроизводителей в России сегодня и имеют 

ли они при затяжном падении авторынка хоть 
какой-то смысл?

Один из главных экономических эффектов 
от локализации — снижение себестоимости ав-
томобилей. Машина, собранная из импортных 
запчастей на территории России стоит, как пра-
вило, на 8–12% дешевле оригинала. Этот наглядно 
показал один из популярных у нас брендов: Ford 
с 3 марта снизил цены на большинство своих 
моделей на 5–7%, обосновав это именно повы-
шением локализации с 50% до 55%. Правда, это 
буквально единичный случай снижения цен на 
нашем авторынке.

Кроме того, открывая заводы в России, 
иностранцы привозят с собой и своих главных 

поставщиков, и собственные разработки. Так, 
например, АвтоВАЗ освоил производство дви-
гателей и трансмиссий по технологии Renault–
Nissan, которые теперь устанавливаются на 
LADA Vesta. В 2016 году Ford и Volkswagen за-
пустили в России собственные моторные за-
воды. Производственные мощности открыли 
и зарубежные поставщики автокомпонентов. 
Например, Johnson Controls — производитель 
сидений, Magna — изготовитель пластмассовых 
и металлических деталей. Впрочем, и здесь 
есть обратная сторона медали: поставщики 
напрямую зависят от загруженности мощностей 
автозаводов. Именно из-за падения объемов 
производства машин те же Johnson Controls и 
Magna были вынуждены закрыть часть своих 
заводов в Ленинградской области.

К тому же не все бренды могут соответство-
вать требованиям госпрограммы по повышению 
локализации, то есть они продолжат импортиро-
вать автомобили в Россию на условиях высоких 
таможенных пошлин.

Такие производители, как Nissan, Renault, 
Volkswagen, Toyota, могут снижать себестоимость 
машин на 8–12% за счет сборки автомобилей на 
территории РФ. Тогда как бренды, не имеющие 
предприятий в России, увеличивают стоимость 
авто ровно на этот же процент плюс 20% таможен-
ных пошлин. К ним можно отнести премиальные 
Ferrari, Aston Martin, Lexus и отдельные модели 
крупных автоконцернов — Nissan Patrol и Micra, 
Toyota Corolla, Hyundai Coupe, Genesis и ix35 и 
другие. Если из-за низкого спроса локализация 
сборки нерентабельна, то модель иностранной 
сборки окажется дороже, несмотря на то что по 
качеству не будет уступать своим аналогам.

Что получаем в сухом остатке: государство 
требует от производителей увеличивать процент 
промсборки, но при этом до сих пор в России не 
освоено производство ключевого набора комплек-
тующих, необходимых для полноценного функцио-
нирования отрасли. В стране действует около 600 
поставщиков автомобильных запчастей, но только 
у 10% из них продукция отвечает международным 
требованиям в отношении уровня затрат, качества 
и технологий. И если не удалось улучшить качество 
локальных автокомпонентов в периоды роста 
рынка в 2010–2014 годах, то вряд ли удастся это 
сделать в условиях затяжного кризиса.

Алексей ТУЗОВ, автоэксперт.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Охотник с «ягдташем», 
полным лисичек и боровиков. 4. Ученый под 
покровительством музы Клио. 10. «Кудряш-
ка», «завитая» с помощью ручного рубанка. 
11. Оглушительная победа над врагом. 13. 
Предшественница лошади согласно китай-
скому календарю. 14. Вершина, к которой идет 
Магомет. 15. Рабыня, с которой проводит ночи 
султан. 16. «Пожар», гасимый раствором соды. 
18. Долина с пологими склонами. 20. Перстень 
с изображением дворянского герба, который 
принято носить на мизинце левой руки. 22. Оп-
понент истца в суде. 23. Организм, на который у 
природы «не хватило красок». 24. Горячая вода 
в деревенском доме. 27. Очередная выходка 
шалуна. 30. Копировальный офисный аппарат. 
32. Прибор — «напарник» карты в спортивном 
ориентировании. 34. Крупный орел, который 
используется для охоты на лисиц и волков. 35. 
Занятие цветовода, чьи питомцы «выросли» из 
своих горшков. 36. Пустая болтовня о погоде 
и молодежной моде. 38. Черный бодрящий 
напиток в турке. 39. Чудо, которое чукча ждет 
в чуме. 40. «Мольберт», около которого стоит 
чертежник. 41. Галун на форменной одежде. 
42. Мероприятие, на которое ехал ухарь-купец 
в песне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Переносчик тяжестей на 
складе. 2. Отец в лексиконе амбала. 3. До-
машнее животное Сары Коннор в фильме про 
Терминатора. 5. Зеленый свет светофора, 
который ждут пешеходы на светофоре. 6. Ог-
ненная «метка» на руке пожарного. 7. Главный 
свадебный хлеб у славян. 8. Пособник воров-
ской шайки, указывающий номер квартиры, где 
деньги лежат. 9. Красавица с шевелюрой цвета 
воронова крыла. 10. Звание младшего началь-
ствующего состава в армии. 12. Ожерелье на 
примете у нумизмата. 17. «Преувеличенная» 
математическая кривая. 19. Одна из сторон 
судебного процесса. 20. Коричневое «эски-
мо» на длинном стебле у рогоза. 21. Нищий 
любовник богатой престарелой графини. 25. 
Модный свитер в дамском гардеробе. 26. «Фи-
алка Монмартра» Имре Кальмана. 27. Досадная 
ошибка. 28. Устаревшее название автогудка. 
29. Восьмиклассник, сдающий экзамены за 
курс средней школы. 31. Оценка, которую уче-
ник получает за свои знания. 33. Шпаргалка в 
кармане мужа, который пошел в магазин за про-
дуктами. 34. Черта, обозначавшая расстояние 
между участниками дуэли. 37. Спор истинных 
джентльменов. 38. Фирменное блюдо сороки-
вороны в известной потешке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подруга. 4. Опоссум. 10. Обелиск. 11. Статист. 13. Лось. 14. Кедр. 15. 
Фумигатор. 16. Жаркое. 18. Японец. 20. Зенитка. 22. Лабрадор. 23. Аттестат. 24. Парусник. 
27. Приемник. 30. Единица. 32. Огонек. 34. Строка. 35. Извинение. 36. Обед. 38. Бинт. 39. 
Наводка. 40. Капитан. 41. Куратор. 42. Зарядка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поклажа. 2. Рябь. 3. Галифе. 5. Потеря. 6. Сыск. 7. Матрица. 8. Акционер. 
9. Оснастка. 10. Острога. 12. Техника. 17. Остроумие. 19. Пессимист. 20. Задание. 21. Актриса. 
25. Автоген. 26. Критикан. 27. Прическа. 28. Исполин. 29. Молоток. 31. Фактура. 33. Кимоно. 
34. Секира. 37. Дата. 38. Баня.

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная 
юридическая консультация
т. 8(495)792-90-89

продаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки  

б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ курьера. 
Ежедневные выплаты. 
Подработка. РФ
т. 8-915-393-85-84

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ!
т. 8-968-431-90-50

❑ отдых
м. "Каховская"
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

...Пожалуй, самым вкусным со-
бытием IV Транссибирского арт-
фестиваля Вадима Репина (понят-
но, на его родине — в Новосибирске) 
стал продолжительный концерт 
«Золотые трубы» (ого, аж с двумя 
антрактами!), в котором была испол-
нена 25-минутная мировая премьера 
Dreamdancers известного немецко-
го композитора Энйотта Шнайдера 
для уникального состава исполни-
телей: трубы-пикколо (Отто Заутер), 
флюгельгорна (Сергей Накаряков) и 
оркестра.

Что прекрасно в Новосибирске: 
здесь совершенно столичная музы-
кальная публика, для которой можно 
давать программы любой сложности 
и пускаться в самые смелые экспери-
менты (я уж молчу про замечательный 
в акустическом плане зал филармонии 
им. Каца). И то, что из пяти прохожих в 
воскресенье с утра все пять знали, как 
пройти в филармонию (уж извините, 
заблудился), само по себе говорит о 
многом. Попробуйте такой тест прове-
сти в любом другом городе: результаты 
будут печальные.

И мощный по числу и калибру участ-
ников репинский фестиваль (который 
«окучивает» как Новосибирск, так и 
близлежащие поселения) умудряется 
год от года быть очень разноплановым, 
находиться «в струе» общемировых (не 
местечковых) веяний. Это очень ценно. 
Всегда важен изначальный вектор: ав-
торских фестивалей по стране много, 
но иные из них сидят на одних и тех же 
именах и схожем репертуаре, — в Но-
восибирске же всегда новые персоны, 
новые идеи, никакой «поблажки» пу-
блике в плане заведомой попсовости 
исполнителей; пресловутая работа на 
кассу (в плохом смысле слова) совер-
шенно не ощущается.

...С Энйоттом Шнайдером мы встре-
тились между репетицией и вечерним 
концертом — в самый вдохновенный мо-
мент; и композитор рассказал о творче-
ском концепте Dreamdancers — главной 
(мировой) премьеры фестиваля.

О самом Шнайдере много говорить 
не приходится: 66-летний автор неверо-
ятно востребован по всему миру, причем 
в самых разных амплуа — от киномузыки 
(многие его знают именно в таком ка-
честве) до органных симфоний и опер, 
премьера следует за премьерой.

— Что было важно для вас при 
написании Dreamdancers для фе-
стиваля в Новосибирске?

— Произведение создано конкрет-
но под двух музыкантов, которых я хоро-
шо знаю, — Сергея Накарякова и Отто 
Заутера, и это мой первый опыт, когда 
два столь индивидуальных по звуча-
нию инструмента, как труба-пикколо и 
флюгельгорн, будут сочетаться в одном 
опусе. Такой технический эксперимент 
был очень тонок и интересен, но все 
же главное — это поэтическая состав-
ляющая: пьеса написана под впечат-
лением от сюрреализма, в частности 
от Сальвадора Дали, — я попытался в 
музыке совместить несовмещаемое. 
Неудивительно, что финальная часть 
опуса называется «Колибри у ворот ада»: 
такая маленькая милая птичка во власти 
невероятных инфернальных мотивов... 
Слушать эту музыку — все равно как 

смотреть фантастический фильм, у меня 
даже есть изображения, которые я по-
казывал музыкантам, чтобы они точ-
нее могли перенести Dreamdancers на 
музыку.

— Сколь долго вы писали 
произведение?

— Всего три недели. Дело в том, 
что я ограничен во времени, потому что 
совсем недавно у меня состоялось че-
тыре премьеры... Много работы. Вчера 
с музыкантами мы бегло прорепети-
ровали еще не на сцене, и у меня были 
замечания, но от последней репетиции 
в зале Каца — самые положительные 
впечатления.

— Это любопытно — соединять 
музыку и художественное начало. 
Можно смело приглашать на концер-
ты художников — все равно работа 
идет в одном поле...

— Так вот 23 июня с филармони-
ческим оркестром курортного городка 
Бад-Райхенхалля в Альпах состоится 
еще одна моя мировая премьера — 
под названием «Секрет деревьев», на 
30 минут, я сам буду дирижировать. 
Деревья — это вообще моя страсть, 
наблюдаю за ними, познаю их... Так вот 
известные художники из Академии уже 
сделали иллюстрации к этому моему 
опусу — деревья в разных видах, и перед 
концертом можно будет посмотреть вы-
ставку их работ в фойе.

— Часто упрекают композито-
ров в излишней иллюстративно-
сти, программности, но в данном 
случае деревья для вас — источник 
вдохновения?

— История такая. У нас в Германии 
проживает много кельтских народностей, 
а у кельтов и верования, и календарь, 
гороскоп, связаны с деревьями, когда 
каждое дерево имеет свою характер, 
энергетику etc. И человек, родившийся 
под этим знаком, соответственно, свя-
зан с тем или иным деревом — взять ту 
же иву: такое женственное начало, лапки 
вниз... И вот все это я постарался вы-
разить в музыке. Вообще моя страсть — 
архаичные, древние темы, к таким темам 
принадлежит, безусловно, и тема дере-
вьев. На границе Швеции и Норвегии 

я нашел дерево, которому несколько сот 
лет, и оно-то, по сути, меня и вдохновило 
на написание... Или такой пример: часто 
бываю в Китае, эта страна близка мне 
своими древними обычаями. И недавно 
написал пьесу «Тигр, Собака и Петух»: 
потому что я как композитор рожден 
в год Тигра, а два солиста-китайца — 
перкуссия и старинные народные ин-
струменты — в год Собаки и Петуха. Тут 
и история, и традиция...

— То есть вы тем самым пы-
таетесь прикоснуться к вечным 
творениям?

— Абсолютно! Если бы знаменитый 
Густав Холст не написал свою симфони-
ческую сюиту «Планеты», то ее написал 
бы я. Увы, он это уже сделал. Вообще, 
мое творчество очень разнообразно: 
пишу для больших и камерных орке-
стров, для отдельных инструментов, 
но орган занимает отдельное место — 
мною написано 15 больших органных 
симфоний и концертов с органом, они 
исполнялись в самых известных соборах 
Парижа, Манчестера etc.

— Вы любите, когда органные 
концерты звучат именно в церкви?

— Признаюсь, что идеальное место 
звучания — все-таки концертный зал, в 
соборах много изъянов, связанных с ре-
верберацией... Если посадить оркестр — 
он заиграет весьма невнятно.

— Вы полнокровный компози-
тор, работающий, что называется, 
«на всех фронтах». Что бы вы могли 
посоветовать молодым сочините-
лям, а то многие из них кивают на 
невостребованность...

— Скажу одно: наша профессия ни в 
коем случае не закончилась, надо просто 
иметь открытый взгляд и широкое мыш-
ление. Раньше считалось, что современ-
ная музыка — это какой-то чрезвычайно 
узкий сегмент, за рамки которого выйти 
невозможно. А сейчас масса всего для 
работы и вдохновения: музыка к кино, 
этническая музыка, а взять Китай — это 
вообще поле непаханое!.. Всегда надо 
смотреть, что происходит вокруг. Темы и 
смыслы придут сами буквально со всех 
сторон, только успевай их ловить!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ИЗ ЛОКАЛКИ НЕ ВЫХОДИТЬ!
Почему цены на новые 
авто растут, несмотря 
на все большую 
локализацию их 
производства в России
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В среду Президент России Владимир Пу-
тин подписал указ об отставке начальника 
ГУ ГИБДД МВД Виктора Нилова. Причина 
увольнения главного гаишника страны не 
указана. Хотя, как стало известно порталу 
«АвтоВзгляд», это решение президент при-
нял, основываясь на рапорте генерала об 
отставке, который был им подан в начале 
марта 2017 года.

Формальная причина подачи этого ра-
порта — достижение его автором предельно-
го возраста пребывания на службе в органах 
внутренних дел, которая для полицейских 
генерал-лейтенантов составляет 60 лет. Этот 
юбилей Виктор Нилов отпраздновал в 2015 году, 
и даже удивительно, что президент счел нужным 
продлить срок его работы. Удивительно потому, 
что персона Нилова, как креатура прежнего 
начальника службы Виктора Кирьянова, очень 
не устраивала нынешнего главу МВД.

Не устраивала именно потому, что у мини-
стра не сложились отношения с предыдущим 
главой российской автоинспекции, и ему по-
требовалось приложить немало усилий, чтобы 
сначала отправить г-на Кирьянова (считаю-
щегося, между прочим, выдвиженцем главы 
государства) в почетную ссылку на должность 
своего — ничего не решающего — зама, а потом 
и вовсе на пенсию. За той отставкой последо-
вала жесткая кадровая чистка в ГУ ГИБДД, в 
результате которой из всех кирьяновских людей 
там остался один только Виктор Нилов. 

Но и его дни были сочтены после того, 
как, по сведениям портала «АвтоВзгляд», в 
самом конце прошлого года на гаишный главк 

обрушилась масштабная и жесткая министер-
ская проверка. Ее результаты до сих пор дер-
жатся в строжайшем секрете, из чего можно 
предположить, что инспекторы накопали очень 
много интересного и даже смертельно опасного 
для карьеры господина Нилова, вынудив того 
написать заявление «по собственному» в обмен 
на неразглашение неприглядных фактов.

Впрочем, руководству МВД и без не 
подлежащих огласке сведений из жизни 
отечественной ГАИ давно было понятно, что 
кирьяновско-ниловский вектор развития ГИБДД 
— тупиковый. Даже несмотря на реальное со-
кращение смертности на дорогах, за которое 
ведомство недавно хвалил Владимир Путин. Из 
самых громких скандалов последнего времени, 
«инициированных» ведомством, это выдача 
водительских удостоверений с «грузовыми» и 
«автобусными» категориями любому желающе-
му иностранцу в нарушение международного 
и национального законодательств; аннулиро-
вание прав у граждан, окончивших нелицен-
зированные автошколы, но успешно сдавших 
экзамен в ГИББД, и наконец отказ от новой 
редакции Административного регламента, на 
разработку которой ушло несколько лет.

Александр РОСТАРЧУК, шеф-редактор 
портала «АвтоВзгляд».

НИЛОВА 
ПУСТЫНЬ
За что Президент РФ  
уволил главного 
гаишника страны 
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Еще не доехав до «Евровидения-
2017» в Киеве, Юлия Самойлова 
стала уже самым обсуждаемым 
и скандальным участником кон-
курса. Ее имя было произнесено 
рекордное количество раз даже 
обычно сдержанными руководите-
лями Европейского вещательного 
союза (Ebu), оказавшимися меж 
двух славянских огней и отчаянно 
пытающимися умиротворить ситуа-
цию, возникшую вокруг российской 
евроделегатки. Неплохая сама по 
себе песня Flame is burning тем 
временем уже собрала более мил-
лиона просмотров в Сети, а ставки 
букмекеров выводят пока Россию 
на 7-е место в общем рейтинге. 

Скандал из-за нежелания 
Украины допускать на междуна-
родный конкурс, оказавшийся на 
ее территории, россиянку, «нару-
шившую законодательство и го-
сударственную границу Украины», 
дошел теперь до угрозы временно 
отлучить от «Евровидения» саму 
Украину, о чем сказала «глубоко со-
жалеющая о возникшей ситуации» 
одна из директоров Ebu Ингрид 
Делтенре. 

Свалившийся на меня вал ли-
кующих звонков из разных печатных 
и электронных СМИ с просьбами 
прокомментировать ситуацию я 
пытаюсь целый день остудить хотя 
бы трезвым анализом. Конечно, 
понятно, что здешняя жажда мести 
«зарвавшейся» Украине зашкалива-
ет, а во всех вопросах чувствуется 
подтекст — мол, так им и надо! А 
что надо? 

«Евровидение» же не цыган-
ский табор. Оно не может в одноча-
сье сорваться с одного места и бы-
стренько перекочевать в другое — в 
Москву, Лондон или, как предлагает 
депутат Рады Надежда Савченко, 
на «линию разграничения АТО» в 
Донбассе. Тем более меньше чем 
за полтора месяца до праздничных 
фанфар церемонии его открытия. 
Месяцы подготовки, колоссальные 
силы, технические и материальные 
средства, затраченные на органи-
зацию конкурса в Киеве, не могут, 
разумеется, быть пущены по ветру 
— даже из праведного гнева, даже 
если наездом на Самойлову глубо-
ко возмущена не только Россия, но 
и сам Ebu выражает глубокое разо-
чарование решением украинских 
властей и всячески поддерживает 
идею инклюзивности.

«Только эти двое могут снять 
запрет (СБУ)», — обмолвилась 
г-жа Делтенре в своем сердитом 
интервью швейцарской газете. 
Она говорила о президенте Петре 
Порошенко и премьер-министре 
Украины Владимире Гройсмане. 
Уже ясно, что несуразный компро-
мисс с дистанционным участием, 
который поначалу предложило ру-
ководство Ebu, провалился. Как и 
украинское предложение заменить 

участника на приемлемого. Мо-
сква из принципа будет настаивать 
на своей кандидатуре, ссылаясь, 
разумеется, на регламент конкур-
са, — не зря же подбирали именно 
такую, чтобы и на жалость нада-
вить, и Крымом подразнить. А Киев, 
разумеется, из того же принципа 
— не поддаваться на российскую 
провокацию — будет до последнего 
стоять на своем. 

Вопрос — где эта грань «по-
следнего»? То есть совсем до по-
следнего? Или все-таки сжалят-
ся в последний момент — не над 
певицей Самойловой, конечно, 
и не над Россией, которая вдруг 
вспомнила о правах инвалидов, а 
над горючими слезами европей-
ских партнеров, мечущихся сейчас, 
как кошки на пожаре, в попытках 
спасти «Евровидение-2017», по-
скольку лишиться громадной теле-
визионной аудитории в России (а 
также соответствующих рейтингов 
и серьезных рекламных денег) для 
них подобно ночному кошмару. 

В плане злой шутки можно, 
конечно, предложить в такой си-
туации дистанционно провести 
весь конкурс, никому не ехать ни 
в какой Киев, а всем странам из 
своих телестудий показать вы-
ступления участников. Весело, 
наверное, будет. Но вряд ли уже 
на такой компромисс пойдет само 
«Евровидение». 

«Я глубоко сожалею о том, что 
европейский песенный конкурс ис-
пользуется в политических целях, 
— сказала Ингрид Делтенре. — «Ев-
ровидение» радует и собирает вме-
сте миллионы людей и не должно 
быть использовано для того, чтобы 
обращать их друг против друга». 
Увы, оно именно так сейчас и ис-
пользуется, и совсем не обеску-
раженными европейцами…

В Москве, конечно, больше 
всего порадовались словам о не-
ких санкциях против самой Украины 
и ее возможном временном отлу-
чении от «Евровидения». Если бы 
бойкот конкурса, идея которого 
еще недавно так грела души на-
ших «непримиримых», исходил от 
России, то санкции тогда были бы 
применены против нее. Но, при-
думав хитрый ход с нашей послан-
ницей, формально не нарушив ре-
гламент, но прекрасно рассчитав 
резонанс, не выглядит ли теперь 
Россия задирой со двора — мол, 
а ручки-то вот?

Но в любом случае надо по-
нимать, что бальзам санкций про-
тив Украины прольется на душу 
местных шоу-полит-комбинаторов, 
скорее всего, не до, а после про-
ведения конкурса в Киеве, если 
Юлия Самойлова туда все-таки не 
доедет. 

ШНАИДЕР ЗАСТАВИЛ ПЛЯСАТЬ 
КОЛИБРИ ПРЕД ВРАТАМИ АДА
Транссибирский арт-фест делает ставку 
на современную музыку
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ОТ РАЗОЧАРОВАНИЯ 
ДО САНКЦИЙ

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН, 

музыкальный 
обозреватель



Вы даже представить себе не можете, 
как я люблю Хабаровск!
Особенно если этих бума жек 
— несколько...

Пьяная Наташа уже почти успокоилась 
и перестала петь и плясать по салону 
самолета, но тут к ней подошла стю-
ардесса по имени Жанна...

Алкаш Петрович, по проведенному им 

же социальному опросу, является самым 
уважаемым человеком во дворе.

— Срочно приезжай!
— Что случилось?
— Просто интересно, я время засекла.

— Вот выйду на пенсию… Закончу свою 
вторую книгу. 
— О, вы пишете? 
— Нет, читаю.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.03.2017
1 USD — 57,0241; 1 EURO — 61,5347.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уоррен Битти (1937), актер, режиссер, продю-
сер, обладатель премии «Оскар»
Винсент Ван Гог (1853–1890), художник-
постимпрессионист
Франсиско Хосе де Гойя (1746–1828), живо-
писец, гравер
Александр Гладков (1912–1976), драматург, 
сценарист («Давным-давно»)
Сергей Ильюшин (1894–1977), авиаконструктор, 
трижды Герой Соцтруда

Эрик Клэптон (1945), рок-музыкант, командор 
ордена Британской империи
Геннадий Юхтин (1932), актер театра и кино, 
народный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -7…-5°, днем 0…2°. 
Облачно с прояснениями, гололедица; ночью ме-
стами небольшой снег; днем местами небольшие 
осадки, ветер ночью северный, северо-западный, 
5–10 м/с, днем — северный, северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.04, заход Солнца — 19.03, 
долгота дня — 12.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром будет малая геомаг-
нитная буря, днем и вечером — слабая геомаг-
нитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

День защиты Земли.
1867 г. — подписан Договор между Россией и 
США о продаже Аляски и Алеутских островов за 
7,2 млн долларов.
1917 г. — Временное правительство признало 
право Польши на независимость.
1967 г. — в СССР созданы войска ракетно-
космической обороны.
1987 г. — на лондонском аукционе карти-
на Ван Гога «Подсолнухи» продана за 50 млн 
долларов.

РОЗЫСК

Разыскивается граж-
данин Индии Менон 
Шрикумар, 54 года, 
который 3 марта 
с.г. ушел из дома по 
месту жительства 
(Москва, ул. Мар-
шала Тимошенко, 
д. 17, корп. 2) и про-
пал без вести. Всех, 
кто что-либо знает о 
его местонахожде-
нии, просят звонить 
8(903)960-70-45.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

«Дружба через спорт!» — именно этот де-
виз CISM как нельзя лучше отражает характер 
прошедших в Сочи Всемирных военных игр. 
Место проведения соревнований выбрали не 
случайно. Сочи — город первой зимней Олим-
пиады в России — в феврале стал ареной для 
новых спортивных баталий. Министр обороны 
РФ, Герой России генерал армии Сергей Шойгу 
заявил: «Не сомневаюсь, что состязания прой-
дут в честной, бескомпромиссной борьбе и 
подтвердят спортивный авторитет России». 

Так и получилось — участники показали 
все лучшие качества, волю к победе и желез-
ный характер. Военнослужащие разыграли 
44 комплекта наград в 7 дисциплинах: лыж-
ных гонках, горнолыжном спорте, спортивном 
ориентировании на лыжах, ски-альпинизме, 
спортивном скалолазании, шорт-треке и, ко-
нечно, биатлоне — короле зимних видов спорта. 
Кстати, у биатлона самые армейские «корни» 
среди всех дисциплин: не секрет, что его пра-
родителями были гонки военных патрулей. И 
состязания эти стали одними из самых ярких 
и запоминающихся. 

Игры по праву можно назвать уникаль-
ным событием. Город у моря принял более 550 
атлетов, тренеров, врачей из 26 стран мира. 
В сборные вошли сильнейшие спортсмены-
военнослужащие — победители и призеры 
Олимпийских игр, международных чемпио-
натов, этапов Кубков мира и Европы. Цвета 
российского флага защищали 60 спортсменов, 
и основная часть из них — представители ЦСКА. 
Они показали примеры истинного благородства 
и мужества. Действующий чемпион мира-2017 
прапорщик Максим Цветков приехал сразу по-
сле первенства в австрийском Хохфильцене. 
Соперники из признанных лыжных держав, что 
называется, наступали на пятки, но биатлонист 
не промахнулся, как и его сослуживец прапор-
щик Матвей Елисеев. Они оба взяли по две 
золотые и одной бронзовой медали. Не могу 
не упомянуть лейтенанта Наталью Коростелеву, 
призера Олимпийских игр по лыжным гонкам, и 
ее напарницу по команде прапорщика Наталью 
Ильину, выигравших «золото» спринта. 

Ориентирование на местности в условиях 
переменчивой сочинской погоды — непростое 
испытание и для спортсменов, и для зрителей, 
заполнявших трибуны лыжно-биатлонного ком-
плекса «Лаура». Но туман и снегопад не оста-
новили прапорщиков Марию Кечкину и Татьяну 
Оборину. Они принесли российской команде 
по три золотые и по одной серебряной награде 
каждая. А гордость сборной — заслуженный 
мастер спорта, многократный чемпион мира и 
Европы, победитель Всемирных военных игр 
CISM в Италии и Франции майор Эдуард Хрен-
ников снова подтвердил свой статус. Уроженец 
города Усолье-Сибирское Иркутской области 
выступил блистательно, завоевав четыре зо-
лотые медали. Это рекорд Игр, до которого 
ближайшим соперникам было не дотянуться. 

Трибуны ледового дворца «Большой», где 
проходили соревнования по скалолазанию, 
были полностью забиты. В том числе благо-
даря такой зрительской поддержке россияне 
и в этих соревнованиях взяли «золото». Мы все 
внимательно следили за выступлением пра-
порщика Анны Цыгановой — обладательницы 
неофициального мирового рекорда чемпионата 
мира 2016 года во Франции, двукратной по-
бедительницы Игр.

Спортсмены, занимающиеся шорт-треком, 
покорили «Айсберг». Так называется дворец 
зимнего спорта, ставший счастливым для ита-
льянского капрала Арианны Фонтана: уроженка 
Апеннин снова подтвердила свой высокий ста-
тус и завоевала три золотые медали. 

Атлеты дарили болельщикам незабы-
ваемые моменты острой борьбы, но и зри-
тели мощно поддерживали спортсменов на 
протяжении всех дней Игр — десятки тысяч 
сочинцев посетили спортивные площадки, 
более 130 тысяч пользователей Интернета, 
мобильного приложения Игр, и более 5 мил-
лионов телезрителей смотрели трансляции в 
прямом эфире. 

Неудивительно, что Россия стала первой 
в неофициальном командном зачете. В активе 
российской сборной 22 золотые награды, 9 
серебряных, 11 бронзовых медалей. Итальян-
ские спортсмены — на втором месте. Замкнула 
тройку лидеров сборная Франции.

Активно поддерживали нас послы Всемир-
ных военных игр. Здесь что ни имя, то гордость 
России: олимпийские чемпионы Светлана Хор-
кина, Светлана Ишмуратова, Анатолий Алябьев, 
Елена Исинбаева, Алексей Воевода, Дмитрий 
Саутин, Софья Великая, известный российский 
спортивный телеведущий Дмитрий Губерниев, 
выдающийся режиссер, обладатель «Оскара» 
Никита Михалков, любимец молодежи, шоумен, 
актер Михаил Галустян.

Невероятное чувство гордости я испыты-
ваю за всех армейцев. Они сражались самоот-
верженно и упорно — молодцы, так держать! 
Нашими соперниками были титулованные, 
опытные спортсмены. Тем более радостно за 
результат, который останется в истории! 

В обеспечении соревнований приняли 
участие 400 военных волонтеров, безопас-
ностью занимались более 2000 полицейских. 
Большое внимание уделили логистике. Бес-
прецедентными стали и меры по медицинскому 
обслуживанию.

Я благодарю Министерство обороны РФ 
за доверие и предоставленную возможность 
организовать III зимние Военные игры. Кро-
ме того, я очень признателен администрации 
Сочи и лично главе города Анатолию Пахомову. 
Иностранные делегации остались в востор-
ге от теплого приема, красоты и атмосферы 
соревнований!

Память об этом спортивном празднике 
останется навсегда — мы сохраним эту энер-
гию триумфа, чтобы ставить новые рекорды 
в будущем!

ДРУЖБА ЧЕРЕЗ СПОРТ
Чем важна прошедшая  
в Сочи Олимпиада  
для военнослужащих

Первой командой, которая преодоле-
ла квалификационный отбор на чемпионат 
мира по футболу, стала сборная Бразилии, 
обыгравшая Парагвай со счетом 3:0.

Бразильские футболисты станут са-
мой титулованной командой среди участ-
ников мирового первенства в России. На 
счету желто-зеленых — пять побед в чем-
пионатах мира (1958, 1962, 1970, 1994, 
2002), четыре — в Кубке Конфедераций, 
и восемь раз они становились лучшими в 
Кубке Америки.

В первом в истории футбольном матче на 
сочинском стадионе «Фишт», принимав-
шем зимние Олимпийские игры-2014, 
сборная России сыграла с командой 
Бельгии. Итог — ничья (3:3), где россий-
ские футболисты, проигрывая по ходу 
встречи два мяча, смогли сравнять счет. 
Что получилось, а что нет — разбираются 
наши эксперты.

Бельгия — одна из сильнейших сборных мира. 
Были опасения, что если уж парни из Кот-д'Ивуара 
обыграли Россию — 2:0, то бельгийцы просто 
размажут команду Станислава Черчесова по со-
чинскому газону. А еще были сомнения: придут ли 
в черноморском городе на футбол, от которого там 
давно отвыкли? Однако заполненные трибуны на 
реконструированном стадионе «Фишт» заставили 
недовольных поутихнуть. Как и сама игра нашей 
сборной — может, аура победного олимпийского 
Сочи сказалась?

Были здесь и радость от быстрого мяча Ва-
сина, и боль за травму Дзагоева, и негодование 
после назначенного пенальти, и огорчение вторым 
мячом в ворота Акинфеева, и скорбь от третьего, 
и надежда, когда Миранчук сократил отставание. 
И, наконец, счастье — гол Бухарова! 

Если бы не контрольный статус встречи, то 
матч можно было бы назвать триллером со счаст-
ливым концом. Конечно, это не подвиг «Барселоны» 
против ПСЖ, но тоже оказалось очень интересно. 
Должен же быть и у нас хоть какой-нибудь повод по-
радоваться. Или не дать порадоваться другим.

Для Бельгии это второй матч за три дня. И 
вторая ничья. В отсутствие нескольких ключе-
вых игроков тренер «красных дьяволов» Роберто 

Мартинес изменил рисунок игры. В матче про-
тив России, как и против Греции, испанец сыграл 
сложную схему 3–5–1–1. Видно, эта расстановка 
пока не приносит побед. Наверное, Мартинес 

нарабатывает запасную стратегию: без Эдена 
Азара и Кевина де Брёйне. Получается, испанский 
тренер не видит других футболистов на этих по-
зициях при своей обычной схеме 3–4–3. С другой 

стороны, заполнение центра дает тотальный кон-
троль мяча, и по обоим матчам это было видно. 
Видно и отсутствие быстрых атак. Все мячи бель-
гийцы забили со стандартов. Пенальти, подача 
углового, затем штрафного...

Черчесов придерживается нарабатываемой 
тактики. Несколько изменений произошли после 
поражения от Кот-д`Ивуара. Вновь три центральных 
защитника, правда, в иной вариации: с Нойштед-
тером и Васиным, вместо Кутепова и Семенова, 
появился вновь Кудряшов. Дзагоев сменил Голови-
на, а в пару к Полозу вышел Канунников. Бухарова 
оставили на усиление.

Быстрый гол Васина отчасти расслабил 
россиян и мобилизовал бельгийцев. Все три 
пропущенных мяча можно считать стечением 
обстоятельств и индивидуальным мастерством 
Кристиана Бентеке. Но у нас есть свой джокер 
— Александр Бухаров. Голевая передача и за-
битый мяч!

Улучшения есть. Футболисты стараются со-
блюдать тренерские установки. Остались ин-
дивидуальные ляпы в обороне, но в отсутствие 
исполнителей Черчесов налаживает подстраховку. 
Проблема в нехватке времени. Послевкусие от 
более или менее трезвой игры осталось. А это 
— актив.

В конце встречи взгляды зрителей могли вы-
хватить кульминацию события: тренеры Роберто 
Мартинес и Станислав Черчесов в обнимку пошли 
в подтрибунное помещение. После феерии эмоций 
— «афтепати», братание российских болельщиков 
с бельгийскими за кружкой пива. Это ли не репе-
тиция чемпионата мира? Отличное шоу, прекрас-
ная футбольная и околофутбольная атмосфера. 

Все-таки Тибо Куртуа стоит забрать свои слова о 
бессмысленности поездки бельгийцев в Россию. 
Недовольных не было. 

 За экспертным мнением «МК» обратился 
к заслуженному тренеру России, главному тре-
неру сборной страны в 1996–1998 гг. Борису 
Игнатьеву:

— Результат не может не радовать! Волевая 
ничья после 1:3 заслуживает уважения. Сборная 
показала, что может быть командой. Есть боеви-
тость, присутствует и умение. Черчесов доказал 
способность добиваться от футболистов реали-
зации своих планов. Пусть пока это и проходит 
со сложностями. 

Неплох Бухаров. Может быть, влияние Бер-
дыева на него действует. Александр играет в свой 
футбол. Возраст — не главное. Можно вспомнить 
Эдуарда Стрельцова, который после шестилетней 
отсидки воскликнул: «Что вы без меня делали?» 
Так и Бухаров попал в нужное русло. 

Никак не может Станислав Саламович опро-
бовать полный боекомплект. Постоянно отсутству-
ет ряд футболистов. Вот и теперь травмировался 
Дзагоев. Это не дает тренеру возможности со-
средоточиться на отработке качества игры не-
посредственно с футболистами, которых он счи-
тает основными. Пора определяться с костяком 
и шлифовать игру.

В любое время может раскрыться кто-то из 
молодых спортсменов. Правда, между детско-
юношеским футболом и большим спортом огром-
ный разрыв. Но это проблема не столько сбор-
ной, сколько клубов, да и вообще российского 
футбола.

Александр ТРОИЦКИЙ.

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

РЕПЛИКА
Начальник ЦСКА полковник 

Михаил БАРЫШЕВ

Сочи не привык к поражениям России
Борис ИГНАТЬЕВ — «МК»: «Бухаров попал в нужное русло,  
как Стрельцов, вернувшийся после отсидки!»

Евгения Медведева на-
чинает новый захват 
мира. Действующая 
чемпионка мира выигра-
ла в Хельсинки короткую 
программу легко и не-
принужденно. Удиви-
ла? Как всегда — на 
сей раз еще и до-
бавила прыжок 
с двумя под-
нятыми вверх 
руками. Зачем? 
Говорит, что пре-
одолевать себя — это 
важно, а вот прибавка к 
баллам — это не само-
цель, как и мировые ре-
корды. На втором и тре-
тьем местах оказались 
канадки Кейтлин Осмонд 
и Габриэль Дэйлмен. 
Бронзовый призер про-
шлого чемпионата мира 
Анна Погорилая — пока 
четвертая.

Долгожданный чемпионат 
мира по фигурному катанию — 
а именно этот старт распре-
делит лицензии для участия 
фигуристов в Олимпийских 
играх — начался в Хельсин-
ки с неприятной информации 
для российских болельщи-
ков. Евгения Тарасова упала 
на предстартовой тренировке 
во время исполнения дорожки, 
партнер Владимир Морозов 
ехал в этот момент спиной к 
Жене, итог — порезы ноги под 
коленом и наложение многих 
швов. В тот момент, когда 
наши девушки готовились к 
выступлению в короткой про-
грамме, официальной инфор-
мации о том, выступит ли пара 
на чемпионате, еще не было, 
хотя просачивалась кулуар-
ная: Женя решила выступать. 
Вечерняя программа, когда 
пары должны были появиться 
на льду, начиналась поздно, 

фигуристы и тренер 
Нина Мозер должны 

были оценить ситу-
ацию после того, 

как «нога отой-
дет от укола». 

«Хартвалл 
Арена» в первый же 

день соревнований собрала 
немало зрителей. Многие из 

россиян наверняка провели 
параллели с 1999 годом — именно 
здесь тогда состоялся чемпионат 
мира, когда мы выиграли абсо-
лютно все «золото» мира. Мария 
Бутырская, Алексей Ягудин, Елена 
Бережная — Антон Сихарулидзе и 
Анжелика Крылова — Олег Овсян-
ников просто не отдали соперникам 
первые места.

Те времена, увы, уже далеко, 
но «золото», хочется верить, мы все 
же из Финляндии увезем. Если не 
увезем его, например, в одиноч-
ном женском катании — это будет 
шоком. Вероятность завоевания 
главной награды в парах есть, но 
это именно тот случай, когда очень 
хочется, но может и не получиться. А 
задачей любого предолимпийского 
чемпионата было, есть и будет заво-
евание максимального количества 
мест для сборной на Игры. Нынче 
— для Пхенчхана. Чтобы заявить 
туда по три фигуриста и три пары, 

в Хельсинки двум лучшим представителям (в 
каждом виде) по сумме мест надо набрать не 
больше 13.

Несомненная звезда турнира — Евгения 
Медведева. Выигрывает все и всегда — это про 
нее. Прошлогодний Бостон принес ей первое 
«золото» взрослого чемпионата мира в 16 лет, 
мировой рекорд в произвольной программе. 
Женя все время удивляет, хотя, казалось бы, 
уже и удивляться трудно. На предстартовой 
тренировке в Хельсинки Евгения «резвилась», 
исполняя различные каскады как хотела. Три 
тройных прыжка в разном сочетании. И тут же 
сообщила, что в программе появятся прыжки с 
обеими руками вверху.

Только «золото»
Евгения Тарасова и Владимир Морозов, 

набирая титулы в этом сезоне и уверенность, 
готовились к Финляндии с претензией на ли-
дерство. Все-таки позади и победа в финале 
Гран-при, и на чемпионате Европы. Сложней-
шая программа, подкрут в четыре оборота — их 
козырь, на который трудно отвечать, если все 
элементы выполнены.

Но отвечать соперники будут, да еще как 
и еще какие. Действующие чемпионы мира ка-
надцы Меган Дюамель — Эрик Рэдфорд, два 
китайских дуэта Суй Вэньцзин — Хань Цун и 
Юй Сяоюй — Чжан Хао, немцы Алена Савченко 
— Брюно Массо, французы Ванесса Джеймс — 
Морган Сипре. Как и олимпийские чемпионы 
в команде и призеры Игр в Сочи Ксения Стол-
бова и Федор Климов, которые не скрывают, 

что на этот чемпионат мира приехали за 
победой. Долгая череда травм, которая 
не давала им возможности выступать 
и тренироваться, была закончена лишь 
в декабре на чемпионате России. Было 
бы странно, если бы целью этой титуло-
ванной и амбициозной пары было про-
сто выступление на чемпионате после 
долгого перерыва. Заявить о себе 
перед Играми как о лидерах очень 
важно. Столбова—Климов нацелены 
на «золото». А тренер Нина Мозер 
не скрывает, что Ксения с Федором 
должны исполнить в Хельсинки самый сложный 
для пар каскад 3-3-2.

Сложная задача 
российского танца
В танцах все не просто сложно, а очень 

сложно. Возвращение Екатерины Бобровой и 
Дмитрия Соловьева на лед после мельдоние-
вого отстранения Кати вселяет оптимизм — на 
чемпионате Европы в Остраве они лидировали 
после короткого танца (Габриэлла Пападакис 
и Гийом Сизерон остались на втором месте), 
хотя после произвольной программы все же 
переместились на пьедестальной ступеньке, но 
бронзовую медаль завоевали. 

«Мир» — не «Европа», к группе сильнейших в 
Хельсинки добавятся Тесса Вирчу — Скотт Мойр 
(олимпийские чемпионы Ванкувера вернулись на 

лед после перерыва в два года), американцы 
Шибутани, Чок—Бэйтс и Уивер—Поже. 

Второй российский дуэт Александра Сте-
панова и Иван Букин постарается сделать все, 
чтобы симпатии судей оказались на их сторо-
не. За место на пьедестале дуэт не сможет 

бороться, но показать свой максимум в этом 
сезоне обязан. 

Ковтун в паре с Колядой
Выступлению мужчин в Хельсинки мно-

гие предрекают «гвоздевую» участь чемпионата 
мира, как это было когда-то. Прыжковый взрыв, 
который демонстрируют одиночники, застав-
ляет буквально делать ставки — кто и сколько 
прыгнет на сей раз? Американец Натан Чен уже 
показал миру «кузькину прыжковую мать»: семь 
четверных прыжков в двух программах — это 
возможно. Олимпийский чемпион японец Юдзуру 
Ханю, японец же Сема Уно, двукратный чемпион 
мира испанец Хавьер Фернандес, китаец Цзинь 
Боян — каждый из них вооружен прыжками и 
очень опасен. 

Что скажут о своем мастерстве в Хельсинки 
Максим Ковтун и Михаил Коляда? И главное, как 
его продемонстрируют? Олимпийские игры в 
Сочи получили лишь одного представителя на-
ших мужчин — Евгения Плющенко, который, как 
известно, выступив за команду, с личного турнира 
снялся. Хочется от наших мужчин в Финляндии 
получить надежду на будущее.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА

Чемпионат мира по фигурному катанию  
в Финляндии раздает олимпийские лицензии
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Евгения 
Медведева.

Анна Погорилая.


